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Дорогие друзья!
Только что стартовал новый сезон КХЛ – первый сезон, который пройдет с сентября 
по конец мая. Это значит, что в ближайшие девять месяцев хоккея в нашей жизни 
будет очень много.

Петербургские армейцы постарались максимально подготовиться к долгому пу-
тешествию. Мы все верим в то, что новый сезон, в конце которого мы будем отмечать 
10-летие первого Кубка Гагарина, принесет нашему городу и миллионам болельщиков 
СКА новый трофей и множество ярких и позитивных эмоций. 

В свежем номере журнала «Звезда СКА» вас ждет душевный разговор с Евгением 
Кузнецовым, обзор главных возвращений в истории петербургского и мирового спор-
та, захватывающий рассказ об игровой и тренерской карьере Максима Соколова, а 
также — ВИП-болельщик Сергей «Чиж» Чиграков, родительский взгляд мамы Васи-
лия Глотова и множество других интереснейших материалов.

Приятного чтения!
Александр Медведев,

Председатель Совета Директоров СКА

ПРИВЕТСТВЕННОЕ СЛОВО
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3АГОРОДНЫЙ КЛУБ 
«РЕПИНО-ЛЕНИНСКОЕ»
Межсезонье СКА закрыл традиционной 
презентацией команды. Начался день 
с экскурсии в «Лахта Центр» и встречи 
с председателем правления ПАО «Газ-
пром» Алексеем Миллером, а продол-
жился в уже знакомом клубе «Репи-
но-Ленинское». Свитеры для игроков 
главной команды, чемпионские перстни 
для «молодежки» и фото с семьями на 
память — к сезону готовы!



ный и синий цвета. В этот раз армейцы в пол-
ном составе приехали в гости.

Утром 30 августа хоккеисты, тренеры и 
персонал СКА поднялись на верхние этажи 
«Лахта Центра», чтобы посмотреть на Петер-
бург с высоты, а потом встретились с Пред-
седателем Правления «Газпрома» Алексеем 
Миллером и получили от него напутствие на 
сезон.

БОЛЕЛЬЩИКАМ ВХОД РАЗРЕШЕН
Сочи остался без привычного турнира в авгу-
сте — летние матчи стали жертвой изменив-
шегося календаря КХЛ. Но на помощь южанам 
пришел СКА! Армейцы не просто провели сбор 
на олимпийских аренах, но и устроили откры-
тую двусторонку на «Шайбе».

Одновременно с петербуржцами сборы в 
«Сириусе» проводили юношеские команды, и 
парни попросились посмотреть тренировки. В 
итоге на двусторонку пустили не только юных 
хоккеистов, а вообще всех желающих. Кстати, 
это был стартовый летний матч СКА. Сочинские 
болельщики первыми увидели в деле Кузнецо-
ва, Зайцева и всех звездных новичков. Царский 
подарок!

лета. Но в этот раз армейцы придумали кое-что 
новенькое и запустили лагерь развития специ-
ально для вратарей.

Целую неделю молодые голкиперы СКА 
оттачивали мастерство под руководством 
Максима Соколова и других тренеров клубной 
системы.

СКА НА ПМЭФ: РАССКАЗЫВАЕМ, 
ПОКАЗЫВАЕМ, ИГРАЕМ В ХОККЕЙ
Петербургский международный экономический 
форум давно стал одним из самых представи-
тельных событий не только в России, но и в Ев-
ропе. В этом году на форуме армейцы расска-
зывали, показывали и, конечно, играли в хоккей. 
Александр Медведев и Роман Ротенберг высту-
пили на нескольких сессиях и приняли участие в 
традиционном турнире ПМЭФ, который прошел 
в «Хоккейном городе». Ну а выигранный «СКА-
1946» Кубок Харламова вместе с трофеями «Зе-
нита» стал изюминкой стенда «Газпрома».

I  ПЕРИОД  /НОВОСТИ

дой пройдет сборы, но дальше все прошло по 
высшему разряду: полный Ледовый, красивое 
шоу с участием «Иванушек International» и 
мастер-класс для воспитанников Академии 
СКА. Разве что речью на русском Кузнецов 
никого не удивил. К красноречию Евгения мы 

привыкли давно.

СКА ПОМОГАЕТ
Летом армейцы не только готовились 
к сезону, но и активно участвовали 
в благотворительности. По итогам 
презентации Евгения Кузнецова с по-
мощью партнера клуба букмекерской 
компании «Лига Ставок» удалось со-

брать 1 миллион рублей, а благотвори-
тельный матч после презентации принес 

уже 3 миллиона от всей команды СКА. Все 
эти средства передали в фонд «Страна для 
детей», который направит их детям из Курской 

области.

ВРАТАРСКИЕ ПРЕМУДРОСТИ
Лагерь развития для игроков систе-
мы СКА в «Хоккейном городе» — 
это уже классика петербургского 

НАПУТСТВИЕ НА ВЫСОТЕ
У СКА еще в прошлом году была красивая 
история с участием «Лахта Центра». В день 
первой домашней игры петербуржцев самый 
высокий небоскреб Европы окрасился в крас-
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СВИТЕР И МАЙКА ДЛЯ СОБОЛЕВА
Одна из трансферных саг этого лета заверши-
лась прямо на презентации СКА в загородном 
клубе «Репино-Ленинское». Несколько меся-
цев СМИ отправляли нападающего Алексан-
дра Соболева в «Зенит», и 30 августа переход 
все же состоялся. Правда, сначала футболи-
сту вручили армейский свитер, но потом все 
же презентовали и более привычную майку. 
Джентльменский набор для петербургского 
спортсмена!

ЛЕДОВЫЙ БЕРНАБЕУ
Самый громкий футбольный 
трансфер лета — переход Ки-
лиана Мбаппе из «ПСЖ» в ма-
дридский «Реал». На презен-
тацию французского форварда 
собрался полный «Сантьяго Бер-
набеу», в церемонии участвовал 
Зинедин Зидан, а сам Мбаппе 
порадовал болельщиков ре-
чью на испанском.
Самый громкий хоккей-
ный трансфер лета в 
плане презентации ни-
чуть не уступил. Пе-
тербургу пришлось 
подождать, когда 
Евгений Кузнецов 
вместе с коман-
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ПОД ВПЕЧАТЛЕНИЕМ ОТ ВОЗВРАЩЕНИЯ В СКА ОБЛА-
ДАТЕЛЯ КУБКА ГАГАРИНА СЕРГЕЯ ПЛОТНИКОВА ВСПО-
МИНАЕМ НЕСКОЛЬКО ЯРКИХ КАМБЭКОВ В ПЕТЕРБУРГ-
СКИХ КОМАНДАХ И НЕ ТОЛЬКО.

ТЕКСТ: АЛЕКСАНДР МАРКОВ

«Я ВЕРНУЛСЯ 
          В МОЙ ГОРОД» 

ярких 
возвращений 
петербургского 
и мирового спорта

Самое известное возвращение в истории СКА с бронзовым от-
тенком. Воспитанник ленинградского хоккея Николай Дроздецкий 
покинул родной город в 22 года — перебрался в ЦСКА, несколь-
ко раз выиграл чемпионат СССР, дважды взял золото мирового 
первенства, а в 1984 году стал чемпионом и лучшим снайпером 
Олимпийских игр в Сараево.

В январе 1987 года Дроздецкий внезапно вернулся в СКА и 
забил в первом же матче против горьковского «Торпедо». До конца 
сезона Николай забросил еще 12 шайб, в том числе сделал дубль в 
«бронзовом» матче с «Химиком» и хет-трик в ворота «Спартака».

Любопытно, что было и еще одно возвращение Дроздецко-
го. В сентябре 1989 года он уже перешел в шведский «Бурос», но 
сыграл за СКА против «Вашингтона» и, конечно, отметился голом.
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I  ПЕРИОД  /ЭТО ИНТЕРЕСНО
Это легендарное возвращение для 
«Зенита». В начале нулевых связку 
Аршавин — Кержаков называли «зо-
лотой». Воспитанники петербургского 
футбола тащили сине-бело-голубых к 
медалям РПЛ и радовали болельщи-
ков яркой игрой.

В 2006 году Кержаков перешел 
в «Севилью», в составе которой заби-
вал «Барселоне» и выигрывал Кубок 
УЕФА, а когда пришло время возвра-
щаться в Россию, бомбардир сначала 
оказался в московском «Динамо» и 
только в январе 2010-го вернулся в 
«Зенит». Камбэк вышел триумфаль-
ным — в первом же сезоне Керж 
забил 17 голов и помог петербурж-
цам в третий раз стать чемпионами 
страны. Потом Александр успел 

снова сыграть за «Зенит» вместе с 
Аршавиным, который тоже вер-

нулся — из «Арсенала».
В 2017 году Кержаков 

завершил карьеру в родном 
клубе.

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ
ФК «ЗЕНИТ»: 2001–2006, 2010–2017

НИКОЛАЙ ДРОЗДЕЦКИЙ
СКА: 1974–1979, 1987–1989

СЕРГЕЙ КАРАСЕВ
БК «ЗЕНИТ»: 2016–2019, 2021 — Н. В.10 Сергей Карасев стал символом петербург-
ского баскетбола еще до того, как сыграл 
хотя бы матч за команду из родного города. 
Еще бы — сын самого Василия Карасева, 
лидера «золотого» кондрашинского «Спарта-
ка»-1992.

Карасев-младший успешно играл в НБА 
и в составе сборной брал бронзу Олимпиа-
ды-2012 в Лондоне, а к 2016 году доехал до 
«Зенита». С первых матчей стал лидером си-
не-бело-голубых, затем на два года покинул 
клуб, но вернулся в нужный момент. В июне 
2022-го петербуржцы впервые за 20 лет ста-
ли чемпионами страны, и одним из лидеров 
команды, конечно же, был Сергей Карасев.

Символ СКА 1990-х, вратарь, имя которого 
скандировали всем «Юбилейным», Максим 
Соколов был верен петербургской команде в 
самые сложные времена и даже ушел, чтобы 
принести пользу клубу. В 2000 году СКА ока-
зался в такой тяжелой финансовой ситуации, 
что спастись можно было только распро-
дажей лидеров — так Соколов оказался в 
«Северстали», а потом в «Авангарде». Но где 
бы Максим ни был, он всегда играл в шлеме с 
гербом Петербурга.

После возвращения Соколова начался 
подъем армейцев в середине нулевых, 
а с 2014 года Максим Анатольевич пришел 
в СКА уже в качестве тренера — был в шта-
бе, который взял первый Кубок Гагарина, раз-
вивал вратарей клубной системы, а сейчас 
снова трудится в «основе».

МАКСИМ СОКОЛОВ
СКА: 1990–2000, 2005–2007, 2009–2010,  
2010–2012, 2014 — Н. В.
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ДМИТРИЙ ТОРГОВАНОВ
ГК «НЕВА» («ЗЕНИТ»): 1990–1996, 2009 — Н. В.

СЕРГЕЙ ПЛОТНИКОВ
СКА: 2016–2020, 2024 — Н. В.

МАРИО ЛЕМЬЕ
«ПИТТСБУРГ ПИНГВИНЗ»: 1984–1997, 2000–2006

КРИШТИАНУ РОНАЛДУ
«МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД»: 200З–2009, 2021–2022

ЛЕБРОН ДЖЕЙМС
«КЛИВЛЕНД КАВАЛЬЕРС»: 200З–2010, 2014–2018

МАЙКЛ ДЖОРДАН
«ЧИКАГО БУЛЛЗ»: 1984–199З, 1995–1998

Если отец и сын Карасевы — легенды 
баскетбольного Петербурга, то Дмитрий Тор-
гованов — лицо гандбола в нашем городе. 
Мощнейший линейный внес свой вклад в 
победу «Невы» в чемпионате России-1993, 
потом уехал играть в Германию, но оставался 
лидером сборной России, в том числе и на 
«золотой» Олимпиаде-2000 в Сиднее.

В качестве игрока Торгованов в Петербург 
уже не вернулся, зато как тренер... Как тренер, 
он уже 15 лет возглавляет «Неву», которая 
превратилась в «Зенит» и уверенно закрепи-
лась в лидерах российского гандбола. «Нева» 
и «Зенит» под руководством Торгованова 
шесть раз брали серебро чемпионата и семь 
раз становились бронзовыми призерами.

В первый раз Сергей Плотников пришел в 
СКА летом 2016 года и уже через девять 
месяцев поднял над головой Кубок Гагарина. 
В чемпионском сезоне нападающий забросил 
14 шайб, в том числе и в решающей игре 
финальной серии против «Металлурга». Его 
гол поставил точку в «золотом» матче.

В сезоне-2019/20 Плотников был 
капитаном СКА, но летом 2020-го перешел 
в «Магнитку», а потом провел три сезона 
в ЦСКА — и в двух из них стал чемпионом 
КХЛ. Теперь мощный и бескомпромиссный 
нападающий вернулся в Петербург.

В карьере Марио Лемье есть только 
одна команда — «Питтсбург Пингвинз», но 
возвращаться туда ему пришлось не один 
раз. В начале 1990-х суперфорвард перенес 
несколько операций на спине, рак и каждый 
раз возвращался на лед. Правда, в 1997 году 
проблемы со здоровьем все же вынудили 
Супермарио объявить о завершении карьеры.

Эта новость обвалила продажи абоне-
ментов в Питтсбурге и ввергла «пингвинов» 

в финансовый кризис. Тогда на помощь 
пришел... Лемье. Марио стал владельцем 
клуба, а в 2000 году 35-летний ветеран 
принял решение вернуться на лед! 
И сделал это триумфально — асси-
стировал Яромиру Ягру в первой же 
смене, а в общей сложности набрал 

19 очков в первых восьми матчах после 
возвращения. Закончил играть Супермарио 

лишь в 40 лет.

Не все истории о возвращениях веселые и 
победные. Второй заход Криштиану Роналду 
в «МЮ» получился грустным.

С «Красных дьяволов» началась звездная 
история португальца — здесь он выиграл пер-
вую Лигу чемпионов и впервые взял «Золотой 
мяч». Однако за 12 лет отсутствия Роналду 
«Манчестер Юнайтед» сильно изменился — 
из лидера английского и европейского фут-
бола клуб превратился в середняка, и даже 
повзрослевший Криштиану не смог ничего 
изменить. Он ругался с партнерами, скандалил 
с тренерами, давал резкие интервью, но до 
новых трофеев с «МЮ» так и не добрался.

Уже в школе Леброн Джеймс играл так мощ-
но, что Nike, Adidas и Reebok устроили сра-
жение за право подписать с ним контракт. 
«Кливленд» объявил о переходе 18-летнего 
парня еще до церемонии драфта — как толь-
ко стало известно, что «Кавальерс» получили 
право первого выбора.

Леброн не подвел — он сразу стал насто-
ящей звездой НБА, но взять титул с «Клив-
лендом» не удавалось. В 2010 году Джеймс 
ушел за трофеем в «Майами», а болельщики 
«Кавальерс» принялись сжигать майки с его 
фамилией.

Четыре года спустя фанаты пожалели о 
том поступке: выигравший два чемпионата 
Леброн вернулся в «Кливленд» и повел 
«Кавальерс» к кубку. В 2016 году мечта 
сбылась — «Кливленд» добрался-таки до 
трофея, а Леброн стал MVP финала.

Лучший игрок в истории баскетбола совер-
шил нечто уникальное — в самый разгар ка-
рьеры внезапно сменил... вид спорта. Майкл 
Джордан перешел в бейсбол и целый сезон 
играл за фармы «Чикаго Уайт Сокс». Двукрат-
ный олимпийский чемпион и трехкратный 
чемпион НБА в бейсболе даже близко не 
подошел к своим баскетбольным успехам и 
вскоре вернулся в родную стихию.

Действительно в родную — с сезо-
на-1995/96 «Чикаго Буллз», ведомые Джор-
даном, выиграли еще три титула подряд, 
а Майкл подтвердил свой личный титул — 
«Его Воздушество».

ОСТАЛЬНОЙ МИР

I ПЕРИОД /  ЭТО ИНТЕРЕСНО
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РОССИЙСКИЙ 
ХОККЕЙ 

ВЕЛИКОЛЕПЕН!
 
СЕЙЧАС 
Я ПОСТАВИЛ НА КОН 

ВСЕ. 
ХОЧУ, 
ЧТОБЫ ДЕТИ 
ВИДЕЛИ, 
КАК ПАПА 
ПО-НАСТОЯЩЕМУ 

МОЖЕТ 
ИГРАТЬ.
Е В Г Е Н И Й  К У З Н Е Ц О В

АВТОГРАФ У НЕЕ НЕ ВЗЯЛ, 
ОСОБО МЫ НЕ ГОВОРИЛИ. 
ОНА ПРОСТО 
ПОЖЕЛАЛА 
МНЕ УДАЧИ.
И В А Н  Д Е М И Д О В  О  В С Т Р Е Ч Е  С  С Е Л И Н  Д И О Н  Н А  Д Р А Ф Т Е  Н Х Л

 
МНЕ ЛИЧНО 
СКА ДАЛ 
ДОРОГУ 
ТУДА, 
В НХЛ. 
В МОЕМ СЛУЧАЕ ТО, 
КАК У МЕНЯ 
СЛОЖИЛОСЬ 
В ПИТЕРЕ, — 
ЭТО БЫЛ 
ЛУЧШИЙ 
ВАРИАНТ.
В А С И Л И Й  П О Д К О Л З И Н

Я ЖЕЛАЮ ЖЕНЕ 
УДАЧИ И ВСЕГО 
САМОГО НАИЛУЧШЕГО. 
БЕЗ ТРАВМ, 
И ЧТОБЫ 
РАДОВАЛ 
БОЛЕЛЬЩИКОВ 
КЛАССНЫМ 
ХОККЕЕМ.
А Л Е К С А Н Д Р  О В Е Ч К И Н  О  П Е Р Е Х О Д Е 
Е В Г Е Н И Я  К У З Н Е Ц О В А  В  С К А

Ф И Г У Р И С Т К А  А Л Е К С А Н Д РА  Т Р У С О В А  О  В О З М О Ж Н О М  Д Е Б Ю Т Е  В  Х О К К Е Е 

ВИДНО, ЧТО ТУТ 
РЕБЯТА ЗАРЯЖЕНЫ, 
МЫ ЗА НИМИ ТЯНЕМСЯ.
М И Х А И Л  Г Р И Г О Р Е Н К О  О  П Е Р В Ы Х  Т Р Е Н И Р О В К А Х  В  С К А

САМЫЕ ЯРКИЕ ЦИТАТЫ ПЕТЕРБУРГСКОГО ХОККЕЙНОГО ЛЕТА.

ЕСЛИ ПОЛУЧИТСЯ, 
ОБЯЗАТЕЛЬНО ПРИДУ 

НА СКА, 
КОГДА БУДУТ 

ИГРАТЬ 
В МОСКВЕ.
Б Ы В Ш И Й  Ф У Т Б О Л И С Т  « З Е Н И Т А » 
И  С Б О Р Н О Й  Р О С С И И  Ю Р И Й  Ж И Р К О В

I  ПЕРИОД /  СКАЗАНО

С КЛУБОМ СКА 
У МЕНЯ 
С Е Р Г Е Й  Б О Б Р О В С К И Й

ДОБРЫЕ 
АССОЦИАЦИИ.

МНЕ КАЖЕТСЯ, 
ЭТО ЛУЧШЕЕ
МЕСТО В 
РОССИИ, 
ЧТОБЫ ИГРАТЬ 
В ХОККЕЙ.
Н И К И Т А  З А Й Ц Е В  О  П Е Р Е Х О Д Е  В  С К А

В ЭТО МЕЖСЕЗОНЬЕ 
НЕ БЫЛО НИКАКИХ 

ЛИШНИХ 
ДУМОК. Я ПОНИМАЛ, 
ЧТО ВОЗВРАЩАЮСЬ 

ДОМОИ.
С Е Р Г Е Й  П Л О Т Н И К О В  О  П Е Р Е Х О Д Е  В  С К А

НАРОД НА НЕГО 

ПОИДЕТ.
Б О Р И С  М И Х А Й Л О В  О  П Е Р Е Х О Д Е  Е В Г Е Н И Я  К У З Н Е Ц О В А  В  С К А

КОГДА УВИДЕЛ, 
ПРОТИВ 
КОГО БУДУ 
ИГРАТЬ 
В ПЕРВОИ 
СМЕНЕ, 
У МЕНЯ НОГИ 
ПОДКОСИЛИСЬ 
И В ГЛАЗАХ 
ПОТЕМНЕЛО.
С Е Р Г Е Й  Т О Л Ч И Н С К И Й  О  М А Т Ч Е  Г О Д А  П Р О Т И В 
Р О С С И Й С К И Х  З В Е З Д  Н Х Л

 

П Р Е З И Д Е Н Т  Р О С С И Й С К О Й 
Ф Е Д Е Р А Ц И И  Б А С К Е Т Б О Л А 
А Н Д Р Е Й  К И Р И Л Е Н К О
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МЕСЯЦ 
НА СБОРЫ
НОВЫЙ КАЛЕНДАРЬ КХЛ ИЗМЕНИЛ ВСЕ. ТЕПЕРЬ ВСЮ ПРЕДСЕЗОННУЮ 
ПОДГОТОВКУ КОМАНДЫ ДОЛЖНЫ УМЕСТИТЬ В ОДИН МЕСЯЦ. ВЕСЬ АВ-
ГУСТ МЫ СОБИРАЛИ ФОТО СО СБОРОВ СКА — ПО ОДНОМУ НА КАЖДЫЙ 
РАБОЧИЙ ДЕНЬ. РЕЗУЛЬТАТ — ПЕРЕД ВАМИ. 

I  ПЕРИОД /  ФОТОРЕПОРТАЖ

1 АВГУСТА

2 АВГУСТА

3 АВГУСТА
10 АВГУСТА

11 АВГУСТА

6 АВГУСТА

8 АВГУСТА

13 АВГУСТА

12 АВГУСТА

7 АВГУСТА4 АВГУСТА
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I  ПЕРИОД /  ФОТОРЕПОРТАЖ

15 АВГУСТА

16 АВГУСТА

23 АВГУСТА 30 АВГУСТА

17 АВГУСТА

29 АВГУСТА

27 АВГУСТА

26 АВГУСТА20 АВГУСТА

19 АВГУСТА



ынешняя предсезонка была особенной — все сбо-
ры прошли в августе. У нас был всего месяц на 
подготовку, но мы провели его очень качественно. 
Вся команда изо всех сил работала в Новогорске, в 

Сочи, на объектах «Газпрома» в Красной Поляне. Прошли все микро-
циклы с максимальной пользой — подтянули «физику», привели ко-
манду к общему знаменателю, много работали на льду, оттачивали 
важные нюансы. 

Наше ноу-хау — мы привлекли к работе действующего дзюдо-
иста, чемпиона мира Армана Адамяна. Все ребята оценили трени-
ровки по дзюдо — это новый опыт, а такое на сборах всегда вос-
принимается положительно. Наши тренировки по дзюдо оказались 
востребованными — знаю, что даже во «Флориде», в команде, кото-
рая только что выиграла Кубок Стэнли, собираются вводить в про-
грамму тренировок джиу-джитсу. 

Нам удалось укрепить состав несколькими серьезными мастера-
ми. Рад, что удалось вернуть в Россию российских звезд из НХЛ: речь 
не только о Евгении Кузнецове, которого Ледовый приветствовал не 
хуже, чем «Сантьяго Бернабеу» встречал Мбаппе. К нам пришел и 
Никита Зайцев — защитник, за плечами которого 500 матчей в НХЛ. 
Это очень серьезное усиление.

Домашний турнир Пучкова прошел удачно. И дело не только в том, 

что мы в четвертый раз подряд взяли важный для нашей команды 
трофей. Героями турнира стали петербургские болельщики. С учетом 
презентации Евгения Кузнецова за неделю Ледовый посетили 45 ты-
сяч человек. Некоторые команды собирают такую посещаемость за 
половину сезона — у нас получилось за одну неделю в августе. За это 
спасибо нашим болельщикам. То, как они относятся к команде, пока-
зывает, что мы идем в правильном направлении. Болельщики нас лю-
бят, мы это очень ценим. Благодарны каждому, кто приходит на наши 
матчи, смотрит игры на арене и у телевизионных экранов.

Большой заряд положительных эмоций мы получили и в день 
презентации. Начали его с экскурсии в «Лахта Центр» — поднялись 
на самый верх, оценили весь размах, еще раз убедились в том, ка-
кие профессионалы работают в «Газпроме». Пообщались с Алексеем 
Борисовичем Миллером, получили от него наставление на сезон — 
стремиться к цифре 3, к третьему Кубку Гагарина, и мы сделаем все 
возможное, чтобы воплотить в жизнь все задачи и цели, которые он 
поставил перед нами, ведь правильно поставленная цель, как гово-
рит Алексей Борисович, — половина успеха.

Вручение свитеров — важный момент. Все наши ребята знают: 
в свитерах СКА нельзя отступать, нельзя опускать руки, нельзя сда-
ваться. Еще раз процитирую Алексея Борисовича Миллера: «Только 
вперед, начинаем ковать победу!»

«В свитерах СКА нельзя 
отступать, нельзя 

опускать руки, нельзя 
сдаваться»

РОМАН 
РОТЕНБЕРГ 
Г Л А В Н Ы Й  Т Р Е Н Е Р  Х К  С К А
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БОЛЕЛЬЩИКИ СКА ЕСТЬ ПО ВСЕЙ СТРАНЕ. ХОККЕИСТЫ АРМЕЙЦЕВ ТОЖЕ 
ПРЕДСТАВЛЯЮТ НЕ ТОЛЬКО САНКТ-ПЕТЕРБУРГ, НО И СВОИ РОДНЫЕ ГОРОДА.

ТЕКСТ: АНДРЕЙ НОЙМАНН

ВСЕ ДОРОГИ 
ВЕДУТ 
В ПЕТЕРБУРГ

ХАБАРОВСК
МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО  
Родной город для нападающего армей-
цев, хотя он и провел на берегах Амура 
не так много времени. Михаил Григорен-
ко уехал покорять Москву в семь лет, 
вслед за старшим братом. 

БАРНАУЛ  
ВАСИЛИЙ ГЛОТОВ
В родном городе Глотов встал сна-
чала на ролики, а потом и на коньки. 
Извилистым хоккейным путем через 
Новосибирск и Москву юный Василий 
добрался до Петербурга.

СЕРГИЕВ ПОСАД, 
МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
ИВАН ДЕМИДОВ
Семья Демидовых жила в Дмитрове, 
там и родился старший из братьев — 
Семен. Однако в декабре 2005-го дми-
тровский роддом то ли не работал, то 
ли был переполнен. Пришлось матери 
Ивана ехать рожать в соседний город.

САЛАВАТ, РЕСПУБЛИКА 
БАШКОРТОСТАН
МИХАИЛ ВОРОБЬЕВ
В родном городе Воробьева крытого 
катка раньше не было, так что хоккеем 
будущий форвард СКА мог заниматься 
только зимой. Ради любимой игры в  
10 лет Михаил переехал от родителей 
в интернат «Салавата Юлаева».

БАЛАШИХА, 
МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
ИВАН ВЫДРЕНКОВ
С дебютом в КХЛ прошлой осенью Вы-
дренкова поздравляли и местные СМИ, 
и даже администрация Балашихи.

РОСТОВ-НА-ДОНУ  
ИВАН ЗИНЧЕНКО
Хоккейные путешествия Ивана Зин-
ченко достойны экранизации. Встал на 
коньки на юге, два года тренировался 
в Калининграде — не самый типичный 
старт хоккейной карьеры.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
НИКОЛАЙ ПОЛЯКОВ
ВАЛЕНТИН ЗЫКОВ
За Зыкова — Петроградская сторона 
и каток на Ждановской набережной. 
За Полякова — Московский район и 
колпинский «Локомотив». Это разбор-
ка питерская!

ПЕНЗА 
СЕРГЕЙ АНДРОНОВ
Лучший друг-хоккеист и три товари-
ща-лыжника — такую компанию подо-
брал себе Сергей в Пензе девяностых. 
По словам олимпийского чемпиона, 
правильный круг общения помог 
ему обойти криминальные дорожки 
стороной.

ОРЕЛ  
АЛЕКСАНДР НИКИШИН
В «Спартаке» и на Олимпиаде в Пеки-
не Никишин выходил на лед под 57-м 
номером — в честь родного региона. 
В последние сезоны защитник играет 
под 21-м, но часть отпуска тради-
ционно проводит в родном городе с 
друзьями детства.

МОСКВА  
АРТЕМИЙ ПЛЕШКОВ, НИКИТА СЕРЕБРЯКОВ,
АРТЕМ ЗЕМЧЕНОК, НИКИТА ЗАЙЦЕВ,
СЕРГЕЙ ТОЛЧИНСКИЙ
«Русь», «Московские Пингвины», «Дина-
мо», «Крылья Советов», ЦСКА — по соста-
ву армейцев можно изучать разнообразие 
столичных хоккейных школ. И это только 
те, кто в Москве родился и вырос.
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БАЛАШИХА

МОСКВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

ПЕНЗА
САЛАВАТ

ТЮМЕНЬ

БАРНАУЛ

КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ

ХАБАРОВСКОРЕЛ

РОСТОВ-НА-ДОНУ

СЕРГИЕВ ПОСАД

КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ, 
ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ
СЕРГЕЙ ПЛОТНИКОВ
На коньки Сергей встал в 
Комсомольске-на-Амуре, ради спортив-
ного развития в девять лет переехал 
в Хабаровск, но восемь последних лет 
живет в Петербурге — даже когда 
играл за ЦСКА.
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ЯРОСЛАВЛЬ  
ГРИГОРИЙ КУЗЬМИН
Кузьмин прошел всю профессиональ-
ную вертикаль СКА: от «Варягов» до 
главной команды. Но первые хоккей-
ные шаги делал в школе ярославского 
«Локомотива».

МИНСК  
СТЕПАН ФАЛЬКОВСКИЙ
Ледовый дворец в парке Горького. 
Если Степан Фальковский приезжает 
в родной Минск, есть вероятность 
найти его на родном катке.

ВИТЕБСК  
СЕРГЕЙ САПЕГО
В родном Витебске Сапего играл до 
16 лет, после чего уехал в североаме-
риканскую юниорскую лигу. Вернулся 
из Канады Сергей уже в Минск.

КАУНАС  
АНДРЕЙ ПЕДАН
Не только умение провести шикар-
ный силовой прием роднит Педана 
с Дарюсом Каспарайтисом — оба 
родились в Литве. Правда, хоккейной 
родиной Андрея стала Москва.

СЕВЕРСК, ТОМСКАЯ ОБЛАСТЬ
ЗАХАР БАРДАКОВ
Этим летом Захар сменил номер — в 
честь родного региона. Из закрытого 
города Северска нападающий в раннем 
возрасте уехал в Новосибирскую об-
ласть — в Бердск, а оттуда — к питер-
ским «Серебряным Львам».

ВОЛЖСК, РЕСПУБЛИКА МАРИЙ ЭЛ
МАРАТ ХАЙРУЛЛИН
Хайруллин каждое лето старается 
побывать в родном Волжске. Посмо-
треть на знакомые дворы, катки, озера 
— где только Марату не приходилось 
играть в хоккей! Сходить к персональ-
ному стоматологу — своему отцу — 
тоже важная часть поездок домой.

ЧЕЛЯБИНСК
ЕВГЕНИЙ КУЗНЕЦОВ
«Хоккей — ближайшая школа от дома. 
Мама сказала, что не надо будет 
переходить дорогу» — так начался 
путь простого парня с ЧТЗ.

ЩОМЫСЛИЦА, 
МИНСКАЯ ОБЛАСТЬ  
ПАВЕЛ МОЙСЕВИЧ
Агрогородок — так называют в Бело-
руссии поселения типа Щомыслицы. 
Там, в Минской области, Мойсевич 
родился, провел детство и начал за-
ниматься хоккеем.

МОГИЛЕВ 
ВЛАДИМИР АЛИСТРОВ
Некоторые хоккеисты мечтают по ходу 
карьеры вернуться в родную команду. 
Алистров этот гештальт закрыл еще в 
юношеские годы: в 14 лет Владимир 
отправился играть в «Дмитров», но 
вернулся в Могилев через три сезона.

ЗАГРЕБ  
БОРНА РЕНДУЛИЧ
Родной Загреб Боря сравнивает с 
Петербургом. По словам нападающе-
го, в столице Хорватии тоже хватает 
старинных величественных зданий.

ЖЕЛЕЗНОГОРСК, 
КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ
АРСЕНИЙ ГРИЦЮК
Нападающий — выходец из закрытого 
города. До профессионального хоккея 
Арсению пришлось проделать солид-
ный путь с несколькими переездами, 
но Кубок Гагарина в 2021-м Грицюк 
привез именно в Железногорск.

ЮРГА, КЕМЕРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
КИРИЛЛ ТАНКОВ
В Юрге Танков прожил не так много — 
родители переехали в родной Ново-
кузнецк, где отдали сына в плавание. 
Потом, разумеется, Кирилл перешел в 
хоккей.

БОЛЬШОЙ КАМЕНЬ, 
ПРИМОРСКИЙ КРАЙ
ПАВЕЛ ДЕДУНОВ
Хоккейная коробка была прямо рядом 
с домом Дедуновых в Большом Камне. 
Правда, перед игрой приходилось по 
три часа чистить лед — знаменитые 
дальневосточные снегопады.
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К 
революционному решению — 
сезон впервые продлевается 
до конца весны — лига серьез-
но подготовилась. Президент 

КХЛ Алексей Морозов, презентуя реформу, 
рассказал о длительных консультациях 
с юристами, клубами, национальными феде-
рациями. Принимали в расчет необходимость 
продлить контракты игроков с 30 апреля до 
31 мая и положение «Барыса» — базового 
клуба сборной Казахстана, выступающей на 
чемпионатах мира.
 Предстоящий сезон — экспери-
ментальный. В лиге будут внимательно сле-
дить и за ходом турнира, и за востребован-
ностью игроков из КХЛ на чемпионате мира, 
который стартует одновременно с решающи-
ми сериями Кубка Гагарина.

Уже сейчас можно сказать, что в двух 
аспектах новый формат сезона выигрыва-
ет у привычного. Во-первых, треть лиги не 
отправится в отпуск уже в феврале после 
завершения «регулярки». И погода еще рас-
полагает к хоккею, и главный конкурент за 
внимание телезрителя — российский фут-
бол — только выходит из отпуска. Почти до 
конца марта в КХЛ будут биться за места 
в Кубке Гагарина.

Во-вторых, плотность матчей умень-
шится. Проще будет хоккеистам — меньше 
длинных выездных серий, больше пауз на 
восстановление, наверняка станет меньше 
и травм. Интереснее будет зрителям. 
В прошлом сезоне нередко на игровой день 
выпадало девять-десять матчей, из которых 
сложно выбрать один для онлайн- или ТВ-

просмотра. В этом году лига ровнее распре-
делила игры, в основном балансируя 
в районе трех — шести в день.

Несмотря на поздний финиш сезона, 
старт передвигать не стали. Третье сен-
тября — вполне стандартная дата начала 
«регулярки». А вот предсезонные сборы со-
кратили. В этом году хоккеистов с односто-
ронними контрактами нельзя было собирать 
раньше 1 августа. Игроки МХЛ и обладатели 
двусторонних соглашений начали работать 
в июле, как и раньше. Но опытные спортсме-
ны первый этап подготовки к сезону про-
вели самостоятельно по индивидуальным 
программам. Как это скажется на хоккеи-
стах, лиге и зрелищности стартовых месяцев 
«регулярки» — тоже объект пристального 
внимания КХЛ.

I  ПЕРИОД
 /АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА

ПОСЛЕ ОКОНЧАНИЯ ПРОШЛОГО СЕЗОНА В КХЛ ПРОИЗОШЛО МНОГО ВАЖНЫХ ИЗМЕНЕНИЙ. ДОБАВИЛИСЬ НЮ-
АНСЫ ПО РАБОТЕ ПОЛА И ПОТОЛКА ЗАРПЛАТ, ПЕРЕПОДПИСАНИЮ КОНТРАКТОВ, ВЕРНУЛСЯ СТАРЫЙ ЛИМИТ НА 
ЛЕГИОНЕРОВ. НО САМОЕ ГЛАВНОЕ — ПЛЕЙ-ОФФ ТЕПЕРЬ БУДЕТ ЗАКАНЧИВАТЬСЯ НЕ В АПРЕЛЕ, А В МАЕ.

ТЕКСТ: АНДРЕЙ НОЙМАНН

КХЛ ПЕРЕВЕРНУЛА КАЛЕНДАРЬ

СЕЗОН-2023/24 СЕЗОН-2024/25

Старт «регулярки» 1 сентября 3 сентября 

Пауза в сезоне С 8 по 18 декабря С 9 по 16 декабря 

Конец «регулярки» 26 февраля 23 марта

Старт плей-офф 19 февраля 26 марта

Седьмой матч финала 30 апреля 25 мая 

Количество игровых дней 165 187

ЗАХАР БАРДАКОВ:
— Мне нравится, что сезон будет 
длиннее. Заодно будет больше выходных. 
(Улыбается.) Печально, что и тренировок 
прибавится. Думаю, сезон станет более 
сбалансированным. Должно стать мень-
ше разгромных результатов на фоне 
усталости одной из команд. Результаты 
будут плотными.

МАРАТ ХАЙРУЛЛИН:
— По ходу прошлого сезона практи-
чески не отдыхали. Мне кажется, это 
оптимальная плотность календаря. По-
стоянно в тонусе, меньше тренируешься, 
больше играешь — мы, хоккеисты, такое 
любим. Интересно, как будет ощущать-
ся этот сезон, в нем пауз побольше. 
Сыграем, станет понятно.

ВЛАДИМИР АЛИСТРОВ:
— Количество матчей не изменилось, 
но будет больше микропауз. В прошлом 
сезоне игроки к середине «регулярки» 
привыкли к плотному графику. В какой-
то момент это стало ощущаться 
нормой. Теперь будет больше времени 
на восстановление, качество хоккея 
должно вырасти.

НИКИТА СЕРЕБРЯКОВ:
— Глобально — нас ждет такой же се-
зон. Где-то будет побольше пауз. Потре-
нируемся, отдохнем, побудем с семьей. 
Любопытно испытать себя в таком 
графике. Срезается кусочек отпуска? 
Наоборот, интересно попробовать 
майские матчи КХЛ. Нам сказали — мы 
готовимся так играть.

ПАВЕЛ ДЕДУНОВ:
— Руководство КХЛ все продумало и при-
няло такое решение, значит это должно 
пойти на пользу лиге. Длинный сезон, не 
такой скоротечный. Думаю, все быстро 
перестроятся, что отпуск теперь не 
в мае. Рабочие моменты, привыкнем. 
Главное — играть, всегда хочется сезон 
подлиннее.

СЕРГЕЙ ПЛОТНИКОВ:
— Однозначно правильно, что начинаем 
сборы немного позже. Перед сезоном 
надо успеть отдохнуть и индивидуально 
подготовиться. Ребята подходят от-
ветственнее, подводят себя самостоя-
тельно. Что касается продления сезона, 
это надо прочувствовать, поиграть. 
Посмотреть по ощущениям.



ЕВГЕНИЙ 
КУЗНЕЦОВ:   
 «САМЫЙ БОЛЬШОЙ 
СТРАХ, ЧТО ДЕТИ — 

ПРОСТО ДВЕ 
КОПИИ МЕНЯ»
НА ИНТЕРВЬЮ КУЗНЕЦОВ ПРИШЕЛ С ЗАПАСОМ В 20 МИНУТ — 
«НЕНАВИЖУ ОПАЗДЫВАТЬ», — БЕРЕТ ВОДУ С ЛИМОНОМ, ЧАЙ, 
САДИТСЯ И С ПЕРВОГО ВОПРОСА ОТВЕЧАЕТ РАЗВЕРНУТО И ИС-
КРЕННЕ: МНОГО СМЕЕТСЯ, ШУТИТ НАД СОБОЙ И ОКРУЖАЮЩИ-
МИ, ИЗРЕДКА МОЖЕТ УКРАСИТЬ МЫСЛЬ КРЕПКИМ СЛОВЦОМ — 
«НЕ ЗНАЮ, КАК ВЫ ПОТОМ БУДЕТЕ ЭТО ПЕЧАТАТЬ». ЗА ТАКИЕ 
РАЗГОВОРЫ МЫ И ЛЮБИМ НАШУ РАБОТУ.

БЕСЕДОВАЛИ АНТОН КУДИНОВ И РЕНАТ ХУРАМШИН
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С ПЕРВОГО ДНЯ В ПИТЕРЕ ИСПЫТЫВАЮ 
ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО УДОВОЛЬСТВИЕ
— Вы прошли первые сборы в СКА, ле-
гендарный «Городок». Тяжело было? Тя-
желее, чем в НХЛ?
— Сам «Городок» не такой тяжелый, про-
сто долгий. Работа на сборах интересная, 
нужная. Без этого никуда. Наверное, это са-
мые тяжелые сборы в моей жизни. (Улыба-
ется.) Уже отвык от такого формата. В НХЛ 
на предсезонке у тебя три часа работы в 
день. За это время и собрание, и лед, и зал, 
а потом обязан уйти. В СКА утром два-три 
часа, вечером два-три часа — очень объ-
емно, день растянут. Непривычно работать 

в таком ритме. Старался перестроиться — 
получилось. В какой-то момент сборы стали 
в удовольствие — подстроился под режим, 
набрал необходимый тонус. Видишь, что на 
льду стало больше получаться, вставать 
утром проще. Не натягиваешь улыбку, а на 
самом деле улыбаешься.
— Из упражнений было что-то особенно 
в кайф?
— Ха-ха, мне все в кайф. Вообще с перво-
го дня, как прилетел в Питер, испытываю ис-
ключительно удовольствие. Каждый день как 
праздник. Надеюсь, получится перенести на-
строение на игру, — это самое главное. Я жиз-
нелюбивый человек, постоянно улыбаюсь. Для 

меня важен эмоциональный фон, но не только 
мой — всей команды. Нужно делать все, чтобы 
в коллективе было хорошее настроение. Быва-
ют непростые дни, тяжелая работа, но нужно 
подбадривать друг друга.
— Чем объясняется это удовольствие 
после приезда в Петербург?
— Соскучился. Давно скучал по нашему образу 
жизни: как мы в России живем, разговариваем, 
тренировки, люди, быт. Возвращение — долго-
жданное решение. Когда все свершилось, как 
ступеньку перешагнул. Облегчение.
— Вышли из самолета, вдохнули — воз-
дух другой?
— Ха-ха, нет. Мы добирались 30 часов, два 

ребенка с нами. Когда долетели, главным 
было быстро пройти таможню. Мы в Питере, 
нет ни квартиры, ничего. Поехали в отель — 
спасибо клубу, все сделали на самом выс-
шем уровне, очень помогли. В НХЛ не везде 
такой уровень организации. Я бы даже ска-
зал, мало где можно встретить подобный 
подход к работе.
— КХЛ, из которой вы уезжали, и КХЛ, в 
которую вы вернулись, — разные лиги?
— Сложно сказать. Смотришь видео, понять 
непросто. Нужно выйти на официальные мат-
чи, почувствовать. Пока ощущаю, что на льду 
больше места и времени. Можешь обработать 
шайбу, подумать. В НХЛ все намного быстрее, 

и перед тобой постоянно есть соперник. Здесь 
можно отклеиться от игрока, найти свободное 
пространство.
— Статус звезды не только команды, а 
всей лиги. Сможете выдержать такое 
давление?
— Долгое время тренировался играть под 
давлением. Учился, работал с людьми, раз-
говаривал — как абстрагироваться от нега-
тива со стороны. В последнее время держусь 
подальше от интернета, от новостей. Самое 
главное, что я сам понимаю уровень ответ-
ственности. Осознаю, зачем вернулся в Рос-
сию. Всегда адекватно оценивал свои силы. 
Понимаю, одна плохая игра — начнут гово-

рить. У всех бывают такие матчи. Когда хокке-
ист борется, старается, но не выходит — это 
одно, когда откровенное разгильдяйство на 
льду — совсем другое.
— Ваше известное высказывание, что в 
НХЛ бегают, как курицы без головы, а не 
играют в хоккей. С нынешним статусом 
и уровнем мастерства получится стать 
амбассадором красивого и техничного 
хоккея в КХЛ?
— Ох! (Смеется.) Насколько тренер позво-
лит. Я же приехал не играть по своим задум-
кам, делать, что вздумается, и кайфовать. 
Задача — помочь команде выиграть кубок, 
быть частью коллектива. Я всегда находил 
пути, как преодолеть определенные игровые 
рамки. Если тренер позволяет импровизиро-
вать, мне будет легче. Но есть подход, когда 
говорят делать только так, никак иначе. Буду 
стараться находить общий язык с Романом 
Борисовичем. Пока все супер, вопросов нет 
вообще никаких! Стараюсь делать все, что 
требуют.
— В последнее время в НХЛ вам не хва-
тало свободы? Поэтому карьера там за-
вершена?
— Нет-нет, вообще не поэтому. Наоборот, в 
«Каролине», когда я был с шайбой, ни в чем не 
ограничивали. Да, обсуждали игру без шайбы. 
Тренер говорил: «Я таких игроков еще не видел. 
Когда ты с шайбой, стою спокойно, не пережи-
ваю». Там было хорошее время, ни в какие рам-
ки меня не загоняли.

ИЗ АМЕРИКИ ВЗЯЛИ С СОБОЙ ТОЛЬКО 
2З ЧЕМОДАНА
— Больше десяти лет в одном городе, а 
потом два больших переезда за полгода. 
Как выдержать такой стресс?
— Мы еще и не знали, куда ехать. Пока 
думали, обсуждали, договаривались. Два 
дома, собака, двое детей. В последние 
два дня перед вылетом ангиной заболел: 
лежал и не мог встать. Это наслаивалось. 
Но прилетели в Петербург, заселились в 
отель, пошли гулять по городу — награда 
за потраченные нервы и время. Дети про-
шлись по набережной, начали улыбаться. 
Смотришь, как они радуются, — это самое 
главное. Очень переживали за них, за их ре-
акцию. Дочери девять лет, она уже большая 
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девочка, стараемся следить за ее эмоцио-
нальным состоянием.
— Комфорт семьи стал одним из важных 
факторов при выборе СКА?
— Эта тема: Челябинск, Питер... Людям, навер-
ное, будет трудно понять, но сейчас правильно 
так. Мы приняли это решение, считаем его вер-
ным. Меня в Питере-то разрывают на части, а 
в Челябинске я бы абсолютно не смог сфокуси-
роваться на игре. Все всех знают, такая варка 
началась бы. Был риск, что перестану трениро-
ваться, перестану работать. Здесь с меня спрос 
намного больше.
— В Петербурге нужно было до сборов 
оперативно решить вопрос с жильем. 
Спешка не повлияла?
— Нашли квартиру на Петроградской стороне. 
Там до меня жил Марио Фернандес. Можно 
сказать, повезло нам с этим вариантом. (Улы-
бается.)
— Марио после себя порядок оставил?
— Там убрали. (Смеется.) Ситуация непросто 
складывалась, слава богу, все получилось. В 
Питере найти четырехкомнатную квартиру за 
два дня — сложная задача. Хорошо, что все 
сложилось. Перевезли вещи, побыли там пару 
дней. В августе семья полетела в Челябинск.  
Я в Сочи на сборах кайфовал, они там.
— Переезд из Америки можно считать 
завершенным?
— О нет! Там полный дом вещей, там вся 
жизнь. Накопили за десять лет. С собой взяли 
только 23 чемодана: форма, клюшки, что-то 
бытовое. Наверное, жена осенью полетит в 
Америку еще раз — зимние вещи возьмет. Пе-
реезд еще впереди. Думаю, следующим летом 
будем решать этот вопрос.
— Кто в доме главный?
— Однозначно жена. Золотой человек. Вос-
питывает троих детей: двоих и меня! (Сме-
ется.) Бедолага, натерпелась. Я не особо 
режимный, шумный. Надо тоже для нее, 
для семьи делать что-то в ответ. Один из 
факторов, почему мы переехали в Питер,  — 
быть поближе к дому, поближе к семье. 
Что происходило там, устраивало не всег-
да. Начинались неврозы, все приносишь в 
дом. Надеюсь, здесь они смогут приходить 
на каждый матч. Видеть, как папа играет, 
старается, а не просто сидит в конце лавки 
и слушает кого-то. Для меня важно, чтобы 
дети хоть чуть-чуть увидели и запомнили, 

что я умею играть. Не просто на YouTube 
смотреть какие-то нарезки.

МАМА ГОВОРИЛА: «ЕСЛИ ШКОЛА МЕШАЕТ 
ХОККЕЮ, НУЖНО БРОСИТЬ ШКОЛУ»
— Что внутри поменялось, когда стали 
отцом?
— Ой, это не описать, пока не испытаешь это 
чувство. Дети — это все, мир останавливается. 
Это награда, которая дана не каждому. Моти-
вация в жизни.
— Моей дочери девять лет. И есть ощуще-
ние, что она в моей жизни была всегда...
— Самый большой страх, что это просто две 
мои копии! (Смеется.) Блин, не знаю, как будем 
справляться. Дочь с характером, добрая копия 
меня. Сын точно еще и апгрейднутая версия! 
Ему пять лет, все слова плохие знает. У нас 
такие шуточки — для взрослых уже. Хорошо, 
что он это пока держит дома, в садик не вы-
носит. Думаю, нас ждет нечто очень эпичное! 
(Смеется.)

— Что самое сложное в воспитании де-
тей?
— Не знаю, у меня жена воспитывает, я толь-
ко балую! (Смеется.) Некоторые осуждают, 
когда люди с финансами балуют детей. Для 
меня главная цель — оградить детей от того, 
что было в нашем детстве. Мы жили в не-
простое время. Хочется для своей семьи все 
самое лучшее. Конечно, порой трудно посмо-
треть на ситуацию со стороны, где-то пере-
барщиваешь. Но если ты можешь позволить 
что-то купить или как-то поступить, чтобы они 
улыбались, стараешься делать. Дать им то, 
чего не было у нас.
— Вы с 13 лет финансово помогали се-
мье, зарабатывали на хоккее. Нет ощу-
щения, что пришлось рано повзрослеть и 
ваше детство забрали?
— Нет, у меня было лучшее детство. Такого 
не было ни у кого. Жил напротив стадиона. 
Мама никогда не ругала, если я прогуливал 
школу. Наоборот, говорила: «Если школа ме-
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шает хоккею, нужно бросить школу». Я це-
лый день проводил на хоккейной коробке, 
многому там научился: и в игре, и в жизни.
— Сейчас часто получается возвращать-
ся в Челябинск?
— Не хотелось бы сейчас ехать. Не знаю, как 
там первая игра сложится. Может, как-то 
пропустить выезд! (Смеется.) Волнительно 
будет, сложно. Тем более мое решение все 
восприняли по-разному. Но я такой человек:  
всегда делал так, как хотел.
— В каком городе хотели бы жить после 
хоккейной карьеры?
— Пока не знаю. Если за четыре года кон-
тракта из Питера не выгонят, может, об-
живемся. Понравится — останемся. Че-
лябинск — это родина, и всегда ей будет.  
У нас там дом. Хотелось бы еще где-то иметь 
жилплощадь: в Питере или Москве. Думали, 
что квартиру в Майами иметь тоже хотелось 
бы. Прикольный город, хороший, там очень 
комфортно.

БУДУ ДЕЛАТЬ ВСЕ ВОЗМОЖНОЕ, ЧТОБЫ 
ЗАТАЩИТЬ ДИМУ ОРЛОВА В СКА
— Видели последние интервью Алексан-
дра Овечкина?
— Стараюсь не смотреть его интервью. 
Столько наслушался уже! (Смеется.) Знаю на-
стоящие ответы на все вопросы. (Улыбается.) 
Вообще стараюсь держаться в стороне от хок-
кейных новостей.
— Там был вопрос, кем он себя видит по 
окончании карьеры...
— Министр спорта, блин! (Смеется.)
— Примерно так он и ответил. Вы где 
себя видите?
— Я? Я замминистра спорта, ха-ха! Мы уже го-
ворили: все при руках, Орел (Дмитрий Орлов. 
— Прим. ред.) будет отвечать за банкеты, Леха 
Протас будет водителем. (Улыбается.) Саня — 
министр, мы все при делах.
— По интервью Овечкина сложилось 
впечатление, что он расстроен вашим 
отъездом из Северной Америки. Воз-

можно, даже немного обижен. Может 
такое быть?
— Серьезные темы в разговорах не трогаем. 
У нас длинная карьера, много вместе прошли, 
много выиграли, много проиграли. Те эмоции 
и моменты — бесценны. Это дружба на века.
— Лучший друг — точно Александр 
Овечкин?
— Орел! Мы с Димкой с 16–17 лет в юниор-
ских сборных. Хоккейный лучший друг, есть 
еще несколько хороших друзей. Из хоккея 
— Орел. Самсон еще (Илья Самсонов. — 
Прим. ред.), но он больше друг по несчастью! 
(Смеется.) С Димой в самолете десять лет 
просидели рядом. Когда оба играли в «Ва-
шингтоне»  — всегда вместе. Только домой 
с выезда возвращались, и ближе к семье. В 
остальное время рядом.
— Каким качеством точно должен обла-
дать хороший друг?
— Какая-то философия пошла. Сложно.
— Что особенно цепляет в Орлове?
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— Сто процентов! Конечно! Вообще другая 
жизнь была бы. Если бы мы не женились в 
молодом возрасте, у меня в какой-то момент 
крышка бы точно отлетела. Она очень семей-
ный человек, любит режим. Мне с ней неверо-
ятно повезло.

ВЫИГРАЛ КУБОК СТЭНЛИ — ВНУТРИ ПУСТОТА, 
БЕССИЛИЕ, ХОЧЕТСЯ В УГЛУ СПРЯТАТЬСЯ
— Евгений Кузнецов — обладатель Куб-
ка Стэнли. Карьера в НХЛ удалась?
— Считаю, что да.
— Всего хватило? Ни о чем не жалеете?
— В некоторых моментах можно было по-
стараться посильнее. Всегда есть плюсы и 
минусы. У меня есть то, за чем я туда ехал, — 
выигранный кубок. Самое главное, родилось 
двое прекрасных детей, которые мне дороже 
всего.
— Лучшим игроком победного плей-офф 
признали Овечкина: он капитан, лидер, 
главная звезда. Но мы ведь понимаем, 
кто был лучшим на льду...
— Ах! (Смеется.) Для меня это никогда не было 
важно. Личные награды всегда были не в фо-
кусе внимания. Старался играть в интересный 
хоккей, кайфовать на льду. Много раз говорил, 
что при желании мог бы выиграть личные на-
грады. Но в том возрасте я был не готов от-
казываться от многих вещей — это именно 
игровые моменты.
— Например?
— Биться за личные награды — становиться 
единоличником. Требовать от себя большего, 
закрывать глаза на свободного партнера на 
дальней штанге. Мне это тяжело. Если кому-
то не отдам пас — в голове: «Блин, навер-
ное, материт меня». Меня ценят, что я такой, 
какой есть. Каждый игрок хорош по-своему, 
обладает своими плюсами и минусами.
— Некоторые титулованные североаме-
риканские спортсмены, когда их просят 
назвать главную победу в карьере, отве-
чают: «Помню, в 13 лет мы так отвозили 
команду из соседнего двора»...
— Ха-ха, нет. (Смеется.)
— История не про вас?
— У меня Кубок Стэнли, наверное. Это такой 
момент... Всегда думал, какие будут ощущения. 
Удивился: внутри такая пустота, бессилие. Тебе 
ничего не надо, хочется просто в углу спрятать-
ся. Но потом приходишь в себя, вспоминаешь, 
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— Он настоящий. Без всяких масок. Вижу, ког-
да у него хорошее настроение, когда плохое. 
Когда поболтать, когда закрыть рот и послу-
шать. Наверное, это и есть дружба — человек 
тебя чувствует, понимает. В нужный момент 
может и осадить, если надо. В основном, ко-
нечно, он этим занимался, ха-ха! Такой мистер 
профессионал. Ну все так думают, а он пыта-
ется поддерживать этот образ. Только у него 
постоянно лишний вес.
— В «Вашингтоне» играли вместе, затем 
сошлись в «Каролине», сейчас дружба на 
расстоянии, через океан. Как ее сохра-
нить?
— Посмотрим, может, через годик он ко мне? 
Пришла его очередь переходить в мою коман-
ду. Надеюсь, Роман Борисович проведет селек-
цию на высшем уровне. Работа уже начинается, 
правильно? (Смеется.)

— Уже не в первом интервью зазываете 
Орлова в СКА.
— Буду делать все возможное, чтобы затащить 
Диму сюда. Один из лучших защитников, с кем 
я играл. Понимание игры, то, что он может 
привнести в любую команду, — это бесценно.  
В «Каролине», считаю, немного не понимают 
его способности, поэтому у Орла не получается 
полностью показать, что он умеет. Мне больно 
на это смотреть.
— Если не лучший друг, а глобальнее — 
главный человек. Кто это?
— Жена... мать, отец. Моя жена — таких не су-
ществует. Она живет с довольно интересным 
человеком. Как она все делает, как сглаживает 
мои большие косяки — это невероятно.
— Своей жене говорю: если бы не ты, 
я бы не был там, где сейчас. Вы своей 
смогли бы такое повторить?
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через что прошел в этом плей-офф, все мелочи, 
разговоры, мысли — это бесценно.
— Как вас поменял пройденный хоккей-
ный путь?
— Меньше внимания обращаю на беспоч-
венную критику. Выдуманные мнения — 
люди особо игру не смотрели, но говорят.  
В то же время стал больше прислушивать-
ся к тем, кто в один день тебя критикует, в 
другой — хвалит. Понимаешь, что у человека 
нет цели тебя унизить или подлизаться, что 
его слова не с неба взяты. Стараюсь слушать 
людей, отвечать им. С какими-то мыслями 
переспать, а потом уже реагировать. Осо-
бенно когда тренер что-то говорит на эмоци-
ях — хаваешь это, потом ходишь и думаешь.
— Никаких скандалов и обид?
— Что мне нравилось в НХЛ: можешь в лю-
бой момент зайти в тренерскую и поговорить 
откровенно и прямо. Можешь включить ви-
део, посмотреть и разобрать. Прав ты или 
нет — пожали руки, все осталось в каби-
нете. Эмоции не переносятся на следующий 
день. Надеюсь, в России будет так же. Даже 
можно покипеть. Ведь смысл — выиграть. 
Если постоянно соглашаться, не высказы-
вать своего мнения, плясать под чью-то  
дудку, — наверное, это неправильно. Долж-
ны быть обсуждения. Разумеется, с уважени-
ем. Такие моменты делают тренера и игрока 
сильнее. Делают команду сильнее. Не при 
всех эмоционально, а вдвоем спокойненько. 
Считаю, так правильно.
— Похоже на правду.
— В русском хоккее такого очень мало. Моло-
дым ребятам проще учиться, когда есть воз-
можность обсудить мысли, свою игру. Важно, 
чтоб наши тренеры понимали, что они не про-
сто приходят погонять пацанов. Нужно реаль-
но хотеть быть сильнее и помогать хоккеистам 
становиться лучшими.

БЫВАЕТ, БАТАРЕЙКА САДИТСЯ. СТАРАЮСЬ 
ПОБЫТЬ ОДИН
— Всегда на позитиве, с шуткой, с улыб-
кой. Батарейка часто садится?
— А-а-а. Я перезаряжаю ее иногда, пример-
но раз в месяц. (Смеется.) Бывает. Да. Есть 
моменты, когда меня никто не видит. Когда 
я думаю, прогоняю все мысли и эмоции. Но 
в течение дня стараюсь таким не занимать-
ся — двигаться дальше. Если у меня настро-

ение плохое, это будет видно. Под маской не 
прячусь.
— В такие моменты нужно побыть од-
ному или, наоборот, с кем-то поделиться 
мыслями?
— Стараюсь немножко один побыть. После 
игр где-нибудь сядешь, подумаешь. Люди хо-
тят быть лучшими, но что ты сделал для этого? 
Смотри на ситуацию не со вчерашнего дня, а 
хотя бы с предсезонных сборов. Тренировал-
ся ли ты правильно, питался ли ты правиль-
но, достаточно ли спал и восстанавливался, 
сколько дней был вне режима. Когда ты все 
эти маленькие пункты собрал, но у тебя не 
получилось — можешь признаться. Сказать:  
«У меня не вышло». Когда люди языком тре-
плют, а потом выходят на лед, хотят всех обы-
грать и забить — ну это дурость какая-то. В 
молодом возрасте так думаешь.
— С возрастом больше внимания к де-
талям?
— Да, начинаешь понимать. Например, я 
приехал, хочу быть лучшим игроком КХЛ. 
Для меня важно с первого дня находить-
ся на сборах и тренироваться на полную. 
Не просто так, как я могу, а перебарывать 
себя, прыгать выше головы. Я мог бы ска-

зать: «Это делать не хочу. Так не буду, буду 
иначе» — не факт, что мне кто-то бы про-
тивился. Но я старался. Первые пару дней 
втягивался, потом доктор разрешил рабо-
тать на максимуме — я погнал. Для Рома-
на Борисовича тоже было важно, чтобы я с 
первого дня находился с командой. Поэтому 
старался на переговорах летом не затяги-
вать. Мне важно было с первого дня сборов 
тренироваться с новой командой. Приехать 
и сразу показывать, кто я.
— Получилось?
— Сейчас у многих есть интернет. Могут загу-
глить, что-то посмотреть и подумать, что под-
писали какого-то демона. Или дурачка, который 
смеется постоянно. Надеюсь, за время в коман-
де ребята получше меня узнали. Вижу, как по-
менялось отношение ко мне. Начали больше 
разговаривать, улыбаться. Изначально тяжело 
было на контакт пойти — приехал из НХЛ, ходит 
тут. На самом деле я добрый парень, компаней-
ский очень. Сейчас в раздевалку заходишь — 
мы все вместе. Это настоящий кайф.
— Сколько молодых парней из команды 
в раздевалке подошли сфотографиро-
ваться?
— Пока ни один еще не подошел! (Смеется.)

— Арсений Грицюк в Новогорске сказал, 
что щелкнулся с кумиром.
— Да это нас так просто сфоткали. Сейчас 
уже стеснение в команде прошло, мы этот 
барьер перепрыгнули. Первое время пацаны 
очень стеснялись. Смотрели и не знали, как 
реагировать. А сейчас даже какие-то приколы 
бывают. Был один смешной момент про Чебу-
рашку, но я пока не могу его рассказать. Но 
мы просто ухохатывались!

ХОТЕЛ НАБИТЬ ФОТО ДЕТЕЙ — ЖЕНА ЗАПРЕТИЛА
— Вы забрали статус самого татуиро-
ванного хоккеиста СКА у Андрея Педана. 
Как появилось желание набить первую 
татуировку?
— Давно-давно хотел татуировку. Сейчас во-
обще планирую все тело забить: и на спине, и 
на груди. Я начал вот здесь делать (показывает 
на грудь. — Прим. ред.). Это настолько больно, 
но оно того стоит. Думаю, следующим летом 
постараюсь добить до конца. Уже про полную 
картинку потом расскажу.
— В чем кайф, если больно колоть? Нра-
вится потом в зеркало смотреть?
— Мне нравится, как это выглядит. Это вы-
ражение каких-то памятных для меня мо-

ментов. На самом деле это один из методов 
показать всю любовь, эмоции к людям, ко-
торых ты ценишь. Или запечатлеть какие-то 
важные для тебя моменты. Потому что чело-
век может видеть одну картинку, а для тебя 
она имеет совсем другое значение. У меня 
есть мечта: набить спереди Красавицу, Чудо-
вище и цветок. Это тоже будет такая татуи-
ровка про жизнь. Хотел фото детей сделать, 
жена запретила.
— Лионель Месси набил отпечатки рук 
своего сына.
— Да-да, многие делают руки-ноги. Думаю, что 
я все-таки пропихну эту идею и сделаю. Но хочу 
бить здесь, в России, чтобы попытаться доне-
сти именно тот смысл, который я вкладываю. 
И еще хочу, чтобы мастер сам нарисовал эскиз. 
Для меня важно, что человек сам рисует.
— То есть своего мастера нет?
— Пока нет, я в поиске. Слышал, сейчас в 
других странах делают так, что ты спать 
ложишься и тебе за день в четыре руки  
делают — удобно. Это, конечно, дорого, но, 
я думаю, ради такого можно пару кроссовок 
жене не купить! (Смеется.)
— Без чего не обходится ваше утро?
— Чего-то конкретного нет. Например, в 

Америке всегда старался вставать в одно 
время с детьми. Если есть возможность, от-
вести их в школу, в сад. Поехать на трениров-
ку, потом забрать малого из школы. Если это 
день игры, то сплю. В принципе, я вообще не 
рутинный человек. Для меня просто важно, 
наверное, в течение дня не быть одному.
— Почему?
— Если я один, я закрываюсь, лежу на диване, 
в каких-то мыслях своих летаю. Значит, где-
то пошло накатывать. Поэтому стараюсь об-
щаться, узнавать, слушать. Последнее время 
научился слушать. Какой-то особой рутины 
нет. Так что с утра обязательно только в ту-
алет сходить, считай, день удался! (Смеется.) 
Кофе не кофе — я спокоен к этому. Долгое 
время любил шоколадки с утра есть. Кофе с 
шоколадкой — это было супер. Но сейчас по-
старше стал, за весом следить приходится.
— Мы знаем, что «птичка» — празднова-
ние из FIFA. Потом вы заинтересовались 
«Формулой-1», дома появился спортив-
ный симулятор...
— Да тяжело. Я пытался играть, но надо уже 
профессиональную систему покупать. Есть 
такие, прям как настоящая машина. Навер-
ное, хотелось бы дальше погрузиться во все 

I  П Е Р И О Д 

ГЕРОЙ
НОМЕРА



4 0  З В Е З Д А  С К А   № 3 5  С Е Н Т Я Б Р Ь  2 0 2 4 

это, но видеоигры так засасывают: начина-
ешь играть и сидишь полночи в итоге. Сейчас 
все-таки хотелось бы купить себе кокпит — 
так это называется.
— Расслабляться?
— Мне всегда хотелось. Нравится быстрая 
езда, хочу научиться управлять такими маши-
нами. Мне это интересно.
— На Гран-при «Формулы» так и не полу-
чилось пока попасть?
— Ни разу не был. Я всегда хотел в Азер-
байджан съездить, в Баку не был. Мне нра-
вится старый город, как трасса там проложе-
на. Конечно, есть Монца или Монте-Карло, 
это все круто, но, не знаю почему, у меня 
Гран-при Азербайджана прямо в голове си-
дит. Пару раз пытались, размышляли. Думаю, 
следующим летом все-таки получится. Прям 
хочу именно туда, тянет меня в Баку.
— Если не видеоигры, какое-то хобби 
есть?
— О, телик посмотреть на диване — это 
кайф вообще. Просто лечь, если дочь еще 
рядом приляжет. Мы с ней много сериалов 
по ТНТ смотрели. Когда вся семья на дива-
не, малой лежит, рядом жена — все. Вот это 
самый настоящий кайф. Одно время пытался 
готовить, учился. Но, наверное, на диване с 
семьей поваляться — это главная роскошь, 
которая не каждый день дозволена.
— В вашем случае точно.
— Мы туда-сюда, постоянно игры. Но когда 
не в телефонах все валяются, а пообщаться, 
посмотреть телевизор, просто отдых — это 
бесценно.

НЕ СОВЕТУЮ НИКОМУ МЕЧТАТЬ ВЕРНУТЬСЯ 
НАЗАД И ЧТО-ТО ПОМЕНЯТЬ
— Самый важный тренер в вашей жизни?
— Валерий Константинович (Белоусов. — 
Прим. ред.), конечно. Он многому научил. Тог-
да я все как ежик воспринимал: «Ну что вы 
мне тут рассказываете, вы ничего не знаете, в 
таком возрасте уже». Но прошло время, и ты 
думаешь — просто каждое слово било в точ-
ку. И то, как он находил подход ко мне лично.
— Как?
— Такая история сумасшедшая есть. Купил 
родителям абонементы на сезон, и они хо-
дили по ним на игры. Мы на базе жили — 
Валерий Константинович базу любил. При-
езжаем, мне мама вечером звонит: «Этот 
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завтра играет, этот не играет, да?» Я понять 
не могу, откуда она все знает. После игры 
выходим, она снова с какими-то инсайдами. 
Не понимаю, откуда все это идет. Оказалось, 
что жена Валерия Константиновича сидела 
рядом с ними — мои мама и папа с женой 
Белоусова в одной ложе. Так получилось 
случайно, и они долгое время соседствова-
ли на хоккее. Я так понял, родители не сразу 
узнали, кто она такая. Ситуация! Поэтому по-
стоянно было так: утром приходишь, а Вале-
рий Константинович уже знает, во сколько 
я проснулся, где был, когда домой приехал. 
Контакт хороший был.
— Если бы Валерий Белоусов увидел ны-
нешнего Евгения Кузнецова, что бы он 
сказал?
— Я думаю, под жопу бы напинал. Не напинал 

бы, но подзатыльник нормальный точно дал 
бы... Если бы он на мой хоккей посмотрел, как 
я в последние пару лет играл, клюшкой замах-
нулся бы, наверное, — он так клюшкой зама-
хивался.
— Бывало, что вспоминали его?
— Да конечно, часто. Ну а как? Это жизнь, это 
были лучшие годы, когда я превращался из 
ребенка в мужчину. Сколько он бился за меня. 
Помню, и в «Магнитку» хотели, и в «Динамо», 
и в ЦСКА. Там такие моменты были, когда он 
бился за меня, за нас — несколько парней вы-
менять хотели. Наверное, не был бы тем, кем я 
стал сейчас, без его участия.
— Если бы вы сейчас могли вернуться 
лет на пятнадцать назад или вообще в 
любой момент, что бы вы себе сказали?
— Вообще никуда бы не возвращался, ничего 

бы не менял. Мне кажется, это неправильно. 
Каждое решение, которое ты принимаешь по 
жизни в конкретной ситуации, на тот момент 
кажется тебе лучшим. Нравится, доставляет 
удовольствие. Те решения или моменты, кото-
рые тебе впоследствии не нравятся, как пра-
вило, приносят плоды, помогают делать выво-
ды. Наверное, жизнь для этого и нужна, чтобы 
учиться на своих ошибках, на чужих. И ни в коем 
случае не советую никому мечтать вернуться 
назад и что-то поменять. Так неинтересно.
— Ни о чем не жалеете?
— Есть какие-то мелочи. Но жизненный опыт, 
который я набрал, наверное, бесценен. А опыт 
у меня огромный. Многое прожил, пережил. 
Были ошибки, которых хотелось бы избежать, 
но, с другой стороны, понимаешь — были свои 
плюсы и минусы.

— Счастье — это что?
— (После паузы.) Когда тебя никто не знает. 
Когда тишина. Когда ты можешь взять детей, 
жену и где-то пройтись спокойно. Когда никто 
тебя не отвлекает. Нет телефонов, ничего нет. 
Вот это, наверное, счастье. Когда ты никуда не 
должен бежать. Не гонишься ни за деньгами, 
ни за славой, ни за работой, не думаешь, как 
бы детей прокормить, — вот это счастье. Ког-
да можешь остановить весь мир, просто оста-
новить время.
— Быть в моменте?
— Да. Но, как правило, приходится куда-то 
бежать, какие-то проблемы постоянно воз-
никают. Наверное, хотелось хотя бы на денек 
остановиться, не слышать ничего. Чтобы ника-
кие личные проблемы из прошлого не тянулись 
за тобой. Вот это было бы прикольно.
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дорово, что в России есть база такого уровня, как 
«Хоккейный город». Для ребят созданы полноценные 
условия для развития, чтобы они становились больши-
ми мастерами. Все современные тренировочные кат-

ки между собой немножко похожи: тренажерный зал, два-три ледовых 
катка хорошего качества. В принципе, это самое главное.

Провожу мастер-классы для детей, потому что считаю это важным 
для нас, хоккеистов, которые сейчас играют на высоком уровне, на кого 
смотрят мальчишки. Нужно делиться опытом, ведь будущее строится 
на нас. Важно мотивировать ребят на новые победы, на достижения 
еще выше, чем наши.

Мой кусок этого пазла — вдохновить, мотивировать и поделиться 
знаниями, которые у меня есть. На данном этапе это базовые техни-
ческие знания, психологические аспекты. Причем я уверен в том, что 
большинство ребят все это знают, но им важно это услышать от чело-
века, который сейчас играет в НХЛ. Что эти слова не просто так кто-то 
придумал, а это действительно так и есть.

Чаще всего ребята спрашивают, как я готовлю себя к игре. 
Но здесь нет никакого секрета, нет вещей, которые я делаю посто-
янно. Просто перед игрой ты сберегаешь эмоции. Другие детали мне 
сложно выделить — я постоянно живу этим, и для меня это не кажет-
ся чем-то сверхъестественным, для меня все естественно, натурально 
происходит.

Не могу сказать, что в моей жизни что-то изменилось после победы 
в Кубке Стэнли. Я даже не могу сказать, что закрыл эту мечту, потому 
что на носу новый сезон и новая цель. Все начинается заново, и будет 
еще сложнее, ведь остальные команды будут играть против нас еще 
усерднее. Впереди непростой сезон, но он будет очень интересным.

Когда идешь за кубком, мелочей нет. Все должны тянуть канат 
в одну сторону, в одном направлении, начиная от руководства клуба 
и заканчивая ребятами, которые помогают точить коньки, выдают 
форму. Это очень важно. Должна быть вера в стратегию, в систему 
игры. В сложной ситуации, под давлением, ты на автомате можешь 
положиться на эту систему, и она тебе подаст руку помощи в любой 
ситуации.

Я хорошо знаком с Максимом Соколовым, который вернулся в 
тренерский штаб «основы» СКА. Максим — очень сильный мастер, 
и я многому учился у него. В свое время мы вместе играли в Ново-
кузнецке. Он был для меня моделью для подражания: его отношение 
к делу, его отношение к жизни, как он вел себя вне хоккея, как он себя 
готовил, сколько работал на стадионе. Максим, безусловно, оказал 
колоссальное влияние на развитие моей карьеры. У него сумасшед-
шая работоспособность и потрясающая самоотдача, а еще свой стиль 
игры — он видел хоккей по-своему. Соколов может научить, как чи-
тать игру, как смотреть на нее. Это, бесспорно, сильное пополнение 
в тренерском штабе СКА. Я уверен, что вратари будут этому рады.

СВЕЖЕИСПЕЧЕННЫЙ ОБЛАДАТЕЛЬ КУБКА СТЭНЛИ НЕ ТОЛЬКО ПРОВЕЛ МАСТЕР-КЛАСС ДЛЯ ВОСПИТАННИКОВ АКА-
ДЕМИИ СКА В «ХОККЕЙНОМ ГОРОДЕ», НО ЕЩЕ И ПОДЕЛИЛСЯ С НАМИ СВОИМИ МЫСЛЯМИ О ТАКИХ МЕРОПРИЯТИЯХ, 
КУБКОВЫХ ПОБЕДАХ И ИЗМЕНЕНИЯХ В ТРЕНЕРСКОМ ШТАБЕ АРМЕЙЦЕВ.

ЗАПИСАЛ АЛЕКСАНДР МАКАРОВ

«Важно делиться 
опытом с детьми,будущее   

строится на нас»

СЕРГЕЙ 
БОБРОВСКИЙ 
Х О К К Е И С Т , 
О Б Л А Д А Т Е Л Ь
К У Б К А  С Т Э Н Л И
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I I  ПЕРИОД
 /НАШ КЛУБ

АЛЕКСАНДРУ ТРОШИНУ В ПРЕДСТОЯЩЕМ СЕЗОНЕ ИСПОЛНИТСЯ 72 ГОДА, 
НО ОН ТОЧНО ДАСТ ФОРУ МНОГИМ МОЛОДЫМ. ПРОДОЛЖАЕТ В УДО-
ВОЛЬСТВИЕ БЕГАТЬ ПО ПЯТЬ КИЛОМЕТРОВ ПО УТРАМ И ЗАНИМАТЬСЯ НА 
ТУРНИКЕ.

БЕСЕДОВАЛ РЕНАТ ХУРАМШИН

После таких успехов меня забрали рабо-
тать в ЦСКА. Ездил на сборы с командой Мо-
сквы, с юниорской сборной СССР.
— На каких дистанциях специализирова-
лись?
— Средние и длинные дистанции. Ко мне при-
езжали из других городов. В сумме 15 титулов 
чемпионов страны — юниоров я не считаю.
— Международные награды у подопеч-
ных были?
— У меня спортсмены два раза были призера-
ми Кубка Европы, еще двое бежали на чемпи-
онатах мира по кроссу. И в финале чемпионата 
Европы дважды были мои ребята: в Гётеборге 
в 2006-м и в Барселоне в 2010 году.

ИЗ ХОККЕИСТОВ УДИВИЛ МАЛКИН
— Как пришли в хоккей?
— Приходит один бывший мой ученик, который 
стал хоккейным агентом в Америке, и говорит: 
«Вот этого дядю тренируй». Этим дядей был 
Илья Ковальчук. На тот момент он уже был 
бронзовым призером Олимпиады. В итоге тру-
дились вместе 12 лет, результаты росли. 

Когда я начинал работать с хоккеистами, 
у меня тренировались Овечкин, Малкин, Гон-
чар, Жердев, Филатов, Чистов...
— Они же вас не просто так выбирали?
— Основа — бег по песку. Один день, например, 
они пробегали километр. Затем шла взрывная 

работа — метание, прыжки, ускорения. На сле-
дующий день в манеже растяжка, упражнения 
с увеличением скорости. Упражнения для ниж-
него пояса, для верхнего. В конце тренировки 
мы бегали спринт — 30−60−100. Такой двух-
дневный цикл. Песок — зал, песок — зал.
— Сейчас в СКА за что отвечаете?
— В основном работаю со второй группой. 
Программа у нас серьезная. Добавляем 
упражнения восстановительного плана. 
— У вас четкий распорядок дня?
— Встаешь и идешь в зал, там ждешь трав-
мированных или вторую группу и работаешь 
с ними. Артем Нехороших пишет план, а я его 
дополняю при необходимости.
— Что самое важное для правильного 
восстановления игрока?
— Сон, питание и режим. 
— Был ли у вас хоккеист-подопечный с 
задатками хорошего легкоатлета?
— Если спортсмен весит 100 килограммов, 
он быстро не побежит! (Смеется.) Но Малкин 
меня очень удивил. В конце месячного трени-
ровочного цикла я даю 10 километров по пе-
ску. И Женя показал хорошее время, я был 
удивлен.

В ФУТБОЛЕ ПОСТОЯННО ПОЛУЧАЛ ТРАВМЫ
— Вы зимой отметили 71-летие. Как  под-
держиваете свою физическую форму?

У МАМЫ ЕСТЬ МЕДАЛЬ ЗА ОБОРОНУ 
ЛЕНИНГРАДА
— Вы окончили Смоленский государ-
ственный институт физической культуры 
и спорта. Родной город?
— Да, но у мамы есть медаль за оборону Ле-
нинграда! Недавно маме исполнилось 100 лет.
— Почему вы решили поступать в спор-
тивный вуз? Откуда тяга к спорту?
— У меня был товарищ постарше. Мы с ним 
смотрели футбол по телевизору, играли на ули-
це. Потом я занимался лыжами, легкой атле-
тикой. Были результаты. Мне очень нравилось, 
и я поступил в институт физкультуры. Два года 
проучился — и пошел в армию. Служил в спор-
тивной роте.

После армии пришлось годик поработать 
инструктором физкультуры, потом пару лет 
еще доучивался. В 1977 году стал тренировать. 
— Это все Смоленск?
— К этому моменту я уже жил в Москве. На-
чал работать в спортивной школе Ленинского 
района, в «Лужниках». Тренировки проходили 
на Воробьевых горах, у меня был свой маршрут 
— семь километров: подъем — спуск — рав-
нина. Набрал спортсменов, поработал с ними 
несколько лет. В 1982 году один из них входил 
в состав сборной СССР по юниорам, а в 1983 
году выиграл кросс на призы газеты «Правда» 
в Таллине — это очень престижно.

— Очень люблю бегать. Летом на сборах бегал 
утром пять километров, на турнике упражне-
ния — подтягивания, подъем ног. Иногда вы-
пады. Еще во время подготовки к тренировкам 
постоянно приходится таскать блины, гантели. 
Я могу ничего не делать и чувствовать себя 
прекрасно! 
— Сколько вы сейчас можете для себя в 
удовольствие пробежать?
— Ну, в удовольствие я бегаю пять километров, 
ха-ха. А без удовольствия, наверное, пятнад-
цать пробегу. Мог бегать часами. Помню,  были 
на сборах в Киргизии, на озере Иссык-Куль. Вы-
сота примерно 1600–1800 метров. И мы с то-
варищем побежали в гору. Добежали до 3000 
метров, а там сосны в три обхвата, орлы лета-
ют, природа обалденная, долина цветов.
— Красиво?
— Просто сказка! Мы туда бежали два часа, 
обратно — час сорок. В медленном темпе, но 
бежали. В конце забега я себя довел до такого 
состояния, что пил воду из лужи! 
— Пробовали играть в хоккей?
— В детстве гонял шайбу. Футболом зани-
мался, были результаты, но постоянно получал 
травмы: то по ноге прилетит, то упаду и руку 
сломаю. Понял: лучше буду бегать! (Смеется.)
— Что бы вы пожелали нашим болель-
щикам?
— Пожелаю им болеть только на хоккее!

Александр Трошин: 
«У МОИХ ПОДОПЕЧНЫХ 
В ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ 
В СУММЕ 15 ТИТУЛОВ 
ЧЕМПИОНОВ СТРАНЫ»



ПОЛЯКОВ
ЗЫКОВ

НИКОЛАЙ

ВАЛЕНТИН
О разводных мостах, белых ночах 
                     и лучших районах Петербурга
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— Какой район города круче — Петро-
градский или Московский?
Валентин Зыков: Петроградский.
Николай Поляков: Однозначно Москов-
ский.
В. З.: Петроградский район лучше тем, что 
там много достопримечательностей: Петро-
павловская крепость, Домик Петра I, Ленин-
градский зоопарк, Дворец спорта «Юбилей-
ный». Еще в этом районе находится Дворец 
спорта СКА — я там начинал заниматься 
хоккеем. Поэтому он сто процентов лучше.
Н. П.: Конечно, Петроградский район — один 
из лучших в городе, но выберу Московский, 
потому что я рядом вырос, всегда там гулял, 
встречался с друзьями. Там все родное, все 
свое, много парков, очень красиво, свежий 
воздух, есть чем заняться. Там я начинал 
свой спортивный путь.
— Про какое место можно сказать, что 
если ты там не был, то ты не был в Пе-
тербурге?
Н. П.: Ледовый дворец, во время наших мат-
чей.

В. З.: Я соглашусь с Колей.
Н. П.: Наш матч в Ледовом, особенно в плей-
офф — обязательно нужно посетить такое 
мероприятие.
В. З.: Сначала нужно сходить в Ледовый на 
наш матч, а потом уже в Эрмитаж и другие 
музеи! (Смеется.)
— Что для вас символ Петербурга?
В. З.: Если выбирать из исторических зданий, 
то Эрмитаж и Петропавловская крепость. 
Если из новых — «Лахта Центр». Впервые по-
бывали там, когда небоскреб еще строился, 
а перед началом этого сезона сходили на 
экскурсию уже в готовое здание. Были на по-
следнем этаже, оттуда открывается краси-
вый вид! Весь город как на ладони.
Н. П.: У меня Петербург еще ассоциируется 
с флюгером на Адмиралтействе и Медным 
всадником. Из новых, конечно, да, как ска-
зал Валёк, — это «Лахта Центр». И дамба 
тоже. Надо по ней обязательно прокатить-
ся — такое сооружение! В июле соревнуем-
ся с папой, кто больше поймает рыбы. Удоб-
но все сделали, там рыбы — море.

— Назовите лучшего петербургского 
спортсмена.
В. З.: Одного назвать довольно сложно, по-
тому что сразу много фамилий вспоминает-
ся. Если перечислять, то это точно Аршавин, 
Кержаков, Малафеев, Сушинский.
Н. П.: Я бы назвал Дроздецкого, потому 
что играл в детстве в Колпино и много про 
него слышал. Он был моим кумиром.
— Ваш второй любимый город после Пе-
тербурга?
Н. П.: Не могу сказать точно, потому что для 
меня Санкт-Петербург — номер один. Все 
города России хороши по-своему.
В. З.: Если можно несерьезно ответить на 
этот вопрос, то я назову Новогорск.
Н. П.: Второй город после Петербурга.
— Что меньше всего нравится в родном 
городе?
В. З.: В Питере хотелось бы больше солнеч-
ных дней.
Н. П.: Согласен! Особенно зимой, когда на 
три месяца у тебя всего лишь четыре солнеч-
ных дня — это маловато. Особенно на фоне 

ДВА КОРЕННЫХ ПЕТЕРБУРЖЦА ОБЪЕДИНИЛИСЬ, ЧТОБЫ РАССКАЗАТЬ О ЛЮБВИ К РОДНОМУ ГОРОДУ. ВАШЕМУ 
ВНИМАНИЮ — ПУТЕВОДИТЕЛЬ ПО ПИТЕРУ ОТ ХОККЕИСТОВ СКА.

БЕСЕДОВАЛ РЕНАТ ХУРАМШИН

II ПЕРИОД
 /FАСЕ ТО FАСЕ
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нагрузок, усталости. Просто хочется немно-
жечко витаминов получать.
В. З.: Да. Это очень чувствуется. Ну вот в се-
зоне, допустим, зимой. Действительно хочет-
ся больше солнечных дней.
— Кто в команде, кроме вас, знает луч-
ше всех Петербург?
Н. П.: В системе СКА играет мой лучший друг 
Гриша Грязнов. Вот он один из немногих, кто 
знает Петербург от и до. Всегда подскажет, 
расскажет, куда сходить, что поделать.
В. З.: Мне кажется, что многие, кто в нашей 
команде, лучше меня знают Петербург, по-
тому что это прекрасный город, все его ис-
следуют, везде бывают.
— Ваш любимый пригород Петербурга?
В. З.: Либо Колпино, либо Репино-Ленинское.
Н. П.: Я не могу ничего плохого сказать про 
Колпино, но мне больше всего нравится Пе-
тергоф. Там очень красиво, много всяких 
достопримечательностей, мест, где можно 
погулять, отдохнуть, перевести дух, очистить 
голову. Глазу приятно!
В. З.: Один какой-то сложно назвать, есть 
много классных пригородов у Петербурга. 
«Охта Парк», Репино-Ленинское, Петергоф, 
Пушкин — там тоже прекрасно. В Колпино 

есть что посмотреть, многие люди выез-
жают туда за грибами, позагорать, поку-
паться.
— Самое спортивное место в городе?
В. З.: Ледовый дворец.
Н. П.: Я бы сказал, что это район возле ме-
тро «Проспект Большевиков», где и «Хоккей-
ный город», и Ледовый дворец.
В. З.: Да.
Н. П.: Ну и конечно же, это район станции 
метро «Зенит», там, где футбольная арена.
— Ваша тройка мечты?
Н. П.: Поляков — Бардаков — Зыков.
В. З.: Несерьезно можно ответить? Матви-
енко, Беглов и я. (Смеется.)
— Небольшой блиц. Сергей Шнуров или 
Александр Розенбаум?
В. З.: Шнур.
Н. П.: Шнур.
— Корюшка или пышки?
В. З.: Корюшка.
Н. П.: Корюшка.
— «Бандитский Петербург» или «Улицы 
разбитых фонарей»?
В. З.: «Бандитский Петербург».
Н. П.: «Бандитский Петербург».
— Как выспаться в сезон белых ночей?

Н. П.: Купить шторы поплотнее.
В. З.: Да, нужен блэкаут, иначе без шансов.
Н. П.: Конечно.
В. З.: Обязательно.
Н. П.: Знаю одного мастера в нашей коман-
де, у него еще даже повязка на глаза есть 
для таких случаев. Имя называть не буду.
— Самая крутая история в вашей жизни, 
связанная с разведенными мостами?
В. З.: Частая история с мостами, когда ты 
застреваешь где-то и потом ищешь дру-
гой путь, объезд, чтобы попасть на ту или 
другую сторону Невы. Мне кажется, у всех, 
кто в Петербурге бывал в сезон развода 
мостов, случался момент, когда глубоко 
ночью где-то застреваешь и потом не зна-
ешь, как перебраться на другую сторону. 
В итоге ищешь какой-нибудь обходной 
путь.
Н. П.: У меня, наверное, самое крутое вос-
поминание — когда я закончил школу и был 
на «Алых парусах». Там было все шикарно: 
красивые мосты, корабль, вообще фантасти-
ка, феерия. Запомнил на всю жизнь. А боль-
ше ничего не случалось, нигде не застревал. 
Я же в Московском районе живу, мне возле 
мостов нечего делать.
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МАЛО КТО ИЗ ЛЕГЕНДАРНЫХ ИГРОКОВ СКА МОЖЕТ СРАВНИТЬСЯ ПО СВОЕЙ УНИКАЛЬ-
НОСТИ С МАКСИМОМ СОКОЛОВЫМ. В КАРЬЕРЕ ВРАТАРЯ БЫЛО ТАКОЕ КОЛИЧЕСТВО 
ВЗЛЕТОВ И ПАДЕНИЙ, ЧТО, ПОЖАЛУЙ, ХВАТИЛО БЫ СРАЗУ НА НЕСКОЛЬКО ЗНАМЕНИ-
ТОСТЕЙ.

ТЕКСТ: ДМИТРИЙ ЧЕПЕЛЕВ

ЮНОСТЬ МАКСИМА
В семидесятые годы во многих ленинградских 
дворах располагались хоккейные коробки. Их 
с утра до ночи занимали дети из ближайших 
домов. Многие из них участвовали в турнирах 
на призы «Золотой шайбы». На одной из та-
ких площадок выступал и клуб под названием 
«Олимп». Он находился на окраине города — 
в Сосновой Поляне. Тренеры-общественники 
Александр Анатольевич Пономарев и Виктор 
Дмитриевич Минин возились с мальчишками 
почти все свое свободное время.

Живший неподалеку от катка Максим Со-
колов оказался их подопечным. Как и почти 
все юные хоккеисты, он мечтал стать знамени-
тым нападающим. И первые пару лет провел 
в атаке. Но однажды перед матчем «Золотой 
шайбы» у «Олимпа» заболели оба вратаря. Вот 
и пришлось их заменить полевым игроком — 
Соколовым. Так состоялся дебют новоиспечен-
ного стража ворот, еще не знавшего, что впе-
реди его ждут долгие годы защиты последнего 
хоккейного рубежа.

Дела у голкипера-новичка сразу пошли в 
гору. Через несколько месяцев «Олимп» играл 
в финале главного детского турнира. Правда, 
в решающей встрече «олимпийцы» уступили. 
Тот матч проходил на основном льду «Юбилей-
ного» — огромное событие для любого маль-
чишки-хоккеиста!

Вскоре 10-летнего Максима пригласили 
в СКА. Новым тренером для него теперь стал 
Юрий Геннадьевич Соболев. Тот, кто обучил 
подростка секретам «большого хоккея». А Мак-
сим, в свою очередь, делал все, чтобы оправ-
дать доверие наставника. Он не просто отлично 

Более чем исчерпывающий комментарий! 
Стоит только добавить, что СКА в том матче 
проиграл со счетом 1:6, а упомянутый Валерий 
Ширяев (чемпион мира в составе сборной СССР) 
сумел поразить ворота голкипера-новичка.

По итогам того сезона СКА вылетел в пер-
вую союзную лигу. И для Максима начались 
тяжелые времена. Сменявшиеся один за дру-
гим тренеры видели в воротах опытного Сергея 
Черкаса и находившегося в рассвете сил Вале-
рия Иванникова. А ведь в бригаде стражей во-
рот присутствовал и Кирилл Кореньков. Соко-
лов на три долгих года осел во второй команде. 
«Наверх» его вызывали крайне редко, только 
если кто-то из вратарей получал травму. В по-
добных обстоятельствах многие задумываются 
о завершении игровой карьеры. Как и Максим, 
чего он не скрывает:

«Когда играл за СКА-2, хотел закончить 
карьеру, но тут Иванников уехал в „Магнитку“».

НА ВЕДУЩИХ РОЛЯХ
Весной 1994 года, после неожиданного вы-
хода СКА в полуфинал Кубка МХЛ, не остался 
без внимания один из главных творцов сен-
сации — Валерий Иванников. Летом того же 
года вратарь перешел в магнитогорский «Ме-
таллург». Армейцы остались с бригадой голки-
перов Кирилл Кореньков — Максим Соколов. 
Первый был старше на четыре года и обладал 
большим опытом игры на высшем уровне. Ка-
залось, Соколов уступает конкуренту чуть ли не 
во всем. Однако благодаря трудолюбию, упор-
ству, характеру Максим выгрыз место основно-
го стража ворот красно-синих.

В последующие шесть сезонов он никому 

играл за армейскую команду, но и стал привле-
каться в самые разные сборные Ленинграда.

Несмотря на все успехи, юный страж ворот 
еще не задумывался о серьезной карьере. Вот 
что он сам вспоминает о тех годах:

«Когда играл за „Олимп“ и СДЮШОР, это 
было просто увлечение. Больше всего я любил 
играть в баскетбол летом и в хоккей зимой».

Только детство не может продолжать-
ся вечно. Незаметно подошло время выбора 
дальнейшей судьбы. И повзрослевший Максим 
Соколов сделал его в пользу хоккея.

ПРЕОДОЛЕНИЕ
Первые два сезона на профессиональном 
уровне Максим провел во второй армей-
ской команде, что для молодого игрока было 
вполне нормально. При этом для самого СКА 
в начале 1990-х наступали тяжелые времена. 
Ленинградцы чаще проигрывали, чем выигры-
вали, тренеры и хоккеисты менялись, как в ка-
лейдоскопе. На этом фоне и состоялся дебют 
Соколова на высшем уровне.

21 октября 1990 года СКА принимал в сво-
ем Дворце спорта киевский «Сокол». Уже на 
13-й минуте на табло горел счет 3:0 в пользу 
гостей. Тогда тренер армейцев заменил вра-
таря Валерия Иванникова на 18-летнего и ни-
кому не известного Максима Соколова. Один 
момент из той стародавней встречи навсегда 
врезался в его память:

«Первая игра на высшем уровне с „Соко-
лом“ запомнилась мне первым броском защит-
ника Ширяева почти от красной линии. Я тогда 
еле с ним справился и сразу понял, насколько 
быстро на этом уровне летит шайба».

не отдавал свою позицию. Исключение случи-
лось лишь однажды. В 1996 году армейское 
руководство пригласило именитого 32-летне-
го вратаря Алексея Марьина (участника чем-
пионата мира и розыгрыша Кубка Канады). 
Прославленный новичок СКА занял прочное 
место в стартовом составе, правда, это не 
очень помогло команде. Впервые за пять се-
зонов, проведенных на высшем уровне, армей-
цы не попали в плей-офф, а Марьин (с группой 
полевых игроков) и вовсе был отчислен за на-
рушение режима. Команду тогда покинул еще 
и Кореньков. Так Соколов вновь стал «первым 
номером» СКА, а молодой Андрей Черноску-
тов лишь изредка его подменял. Надежность 
армейского голкипера не осталась без внима-

ния и тренеров сборной. Весной 1998 года Со-
колов оказался на первом для себя чемпиона-
те мира — в Швейцарии. И пусть весь турнир 
он провел в качестве третьего вратаря, само 
по себе приглашение в национальную коман-
ду стало признанием мастерства.

Следующие два года сложились по-
разному. В 1999-м СКА был вынужден играть 
в переходном турнире за право остаться в Су-
перлиге. Но уже весной 2000 года армейцы в 
плей-офф на равных бились с будущим полу-
финалистом новокузнецким «Металлургом». 
Вновь вратарь петербургской команды пока-
зал себя во всей красе, да так, что во время 
заключительной игры сезона трибуны стали 
скандировать «Со-ко-лов! Со-ко-лов!».

Вскоре в городе на Неве начался гран-
диозный праздник хоккея: чемпионат мира! 
Впервые в современной России и сразу — в 
Санкт-Петербурге, в только что построенном 
Ледовом дворце.

25 апреля 2000 года наша сборная, про-
водившая первую официальную игру на новой 
арене, принимала канадцев. И пусть этот матч 
был товарищеским, но встречи с родоначаль-
никами хоккея всегда получались бескомпро-
миссными. Главный тренер россиян Александр 
Якушев доверил пост № 1 Максиму Соколо-
ву. Что может быть почетнее, чем открывать 
новый дворец в родном городе в форме на-
циональной сборной страны? И вратарь не 
подвел. Ни своих партнеров, ни тренеров, ни 
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болельщиков. Он справился со всеми броска-
ми канадцев, итоговый счет той встречи — 2:0 
в пользу сборной России. Еще один примеча-
тельный факт: первую шайбу в Ледовом за-
бросил другой воспитанник ленинградского 
хоккея — Максим Сушинский.

Долгожданный домашний чемпионат 
мира закончился для нашей сборной оглуши-
тельным провалом. Сейчас можно предпола-
гать все что угодно, но если бы тренеры дали 
сыграть Соколову перед своими зрителями, то 
он точно бы отработал на сто десять процен-
тов и итоговый результат вполне мог оказать-
ся другим. Однако даже одного шанса на том 
турнире ему и не предоставили. Главный успех 
на мировом форуме Максима ждал впереди.

ВДАЛИ ОТ РОДНОГО ДОМА
После злополучного чемпионата мира произо-
шло еще одно неприятное событие. Из-за ухо-
да главного спонсора у СКА не осталось денег 
на ближайший сезон. Ради сохранения клуба 

армейцам пришлось расстаться со всеми ли-
дерами. Так в «Северстали» оказались сразу 
три хоккеиста из Петербурга — Олег Болту-
нов, Алексей Кознев и Максим Соколов.

Хотя сам Максим никуда уезжать не соби-
рался. Вот что он говорит о случившемся:

«В сезонах 1994–2000 годов я ощутил 
уверенность, сильно прибавил ментально и 
физически, чувствовал себя нужным команде 
и никуда не хотел переходить. Но был вынуж-
ден это сделать: меня поменяли в „Северсталь“ 
на несколько игроков и деньги».

Первый сезон, проведенный в составе 
«сталеваров», принес Максиму бронзовую ме-
даль чемпионата страны, но уже в следующем, 
после вылета череповчан в первом раунде 
плей-офф, Соколов сменил «Северсталь» на 
омский «Авангард». Вместе с этим клубом ему 
предстояло пережить свой главный триумф на 
клубном уровне.

Весной 2004 года омичей не относили к 
главным претендентам на золотые медали. Фа-

воритами тогда считались магнитогорский «Ме-
таллург», тольяттинская «Лада» и чемпион двух 
предыдущих лет ярославский «Локомотив».

Тот сезон «Авангард» начал, мягко говоря, 
плохо. Новый главный тренер команды Сергей 
Герсонский не смог найти общий язык с вете-
ранами команды, и уже в конце октября его 
сменил знаменитый Валерий Белоусов. С ним 
дела сразу наладились — «ястребы» финиши-
ровали на третьем месте по итогам регуляр-
ного турнира. В плей-офф в те годы играли до 
трех побед в серии, и подопечные Белоусова 
в четвертьфинале и полуфинале не оставили 
шансов столичному «Динамо» и «Ладе», побе-
див в обеих сериях со счетом 3–0. За шесть игр 
вратарь «Авангарда» Соколов пропустил толь-
ко две (!) шайбы (по одной в каждой из серий). 
Вдохновенная игра стража ворот придавала 
сил и уверенности полевым игрокам. Омичей 
ожидал финал с победителем «регулярки» — 
«Металлургом» — командой, которую еще не-
давно тренировал Белоусов.

10 апреля 2004 года в магнитогорском 
Дворце спорта прошел пятый, решающий матч 
за звание чемпионов.

Всю игру, включая овертайм, обе команды 
были очень осторожны: главное — не пропу-
стить. Тем не менее на долю Соколова при-
шелся 31 бросок хозяев льда. И со всеми он 
справился. Впрочем, голкипер «Металлурга» 
Норм Маракл также был безупречен. Итог — 
0:0 в основное и дополнительное время. Все 
решилось в серии послематчевых бросков (в 
третий раз за пять встреч!).

Максим Соколов еще в СКА заслужил 
статус короля буллитных серий. В сборной и 
«Авангарде» он также часто выходил победи-
телем в дуэлях с соперниками. Выиграл он и 
самую главную серию — так «Авангард» впер-
вые стал чемпионом страны. Омск гулял всю 
ночь, а дата 10 апреля 2004 года навсегда 
вписана золотыми буквами в историю «ястре-
бов». Во многом благодаря игре Максима Со-
колова.

Стоит отметить статистический факт, 
показывающий вклад Соколова в то чемпи-
онство. Из одиннадцати матчей в победном 
плей-офф он сыграл «на ноль» в пяти, а еще в 
четырех (в основное и дополнительное время) 
пропустил только по одной шайбе.

ТРИУМФ И ТРАГЕДИЯ
На двух чемпионатах мира 1998 и 2000 годов 
Соколов оказывался в роли третьего голкипе-
ра. И все же ему удалось сыграть на мировых 
форумах, да так, что его признали лучшим вра-
тарем. Это произошло в 2002 году на турнире, 
который проходил в Швеции. Годом ранее в 
Германии Максим впервые вышел на лед в 
рамках чемпионата мира. В первых двух играх 
с Италией и Норвегией он сыграл «на ноль» — 
ничего подобного наша хоккейная история не 
знала. Впрочем, уже в четвертьфинале рос-
сийская сборная уступила шведской и досроч-
но отправилась домой. Поэтому достижение 
Соколова осталось в тени командной неудачи.

К чемпионату мира — 2002 сборную Рос-
сии снова готовил Борис Михайлов. Бывший 
главный тренер СКА опять пригласил Макси-
ма Соколова. Правда, основным голкипером 
изначально рассматривался Егор Подомац-
кий, страж ворот ярославского «Локомотива», 
новоиспеченного чемпиона страны. После по-
бед в первых двух встречах над аутсайдерами 
Словенией и Австрией последовали пораже-
ния от Швеции, Финляндии и Словакии и лишь 
ничья с Украиной. В четырех из этих матчей 
полностью отыграл Подомацкий, а в игре про-
тив словаков (4:6) Егора заменили после трех 
пропущенных шайб — тогда на лед вышел Со-
колов. В плей-офф Михайлов и его помощни-
ки решили сделать ставку на петербургского 
вратаря. И он продемонстрировал всему миру, 
пожалуй, лучшую игру в карьере.

В четвертьфинале нашим соперником ста-
ла сборная Чехии. К этому времени она три (!) 
раза подряд побеждала на чемпионатах мира 
и, разумеется, считалась безоговорочным  
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фаворитом не только в том матче, но и на 
турнире в целом. В ее составе вместе с су-
перзвездой Яромиром Ягром выходили на лед 
пять олимпийских чемпионов 1998 года. Игру 
Соколова в тот вечер нельзя назвать иначе 
как феерической! Он справился с 37 броска-
ми действующих чемпионов мира, причем 6 из 
них оказались на счету самого Ягра. Но лишь 
одному Яну Грдине удалось поразить наши во-
рота. Что же касается сборной России, то она 
показала максимально эффективный хоккей. 
Команда нанесла только 17 бросков по воро-
там соперников и три раза поразила цель. Не-
вероятный КПД для хоккея! Еще одним героем 
в составе хоккейной дружины стал Валерий 
Карпов, забросивший две шайбы. После игры 
чуть ли не больше всех сокрушался Яромир 
Ягр. Вот что он сказал журналистам сразу по-
сле финальной сирены:

«...В Йёнчёпинге русские практически не 
дали нам шансов выиграть — действовали 
жестко, цепко и буквально вязали нас по ру-
кам и ногам...»

Полуфинал с финнами пришелся  
на 9 мая. Никого из российских игроков не 
нужно было специально настраивать на эту 
встречу. И наши хоккеисты вышли, как на по-
следний и решительный бой. Борис Михайлов 
избрал тактику игры на контратаках — хорошо 
знакомую и не раз приносившую результат. И 
вновь такой стиль сработал. Стоило финнам 
выйти вперед, как наши тут же сравнивали 
счет. На 30-й минуте результат стал 2:2 — та-
ким он остался вплоть до окончания овертай-
ма. Вторую игру подряд Соколову было все ни-
почем. На этот раз он отразил 43 из 45 бросков 
соперника. Российской сборной на два гола по-
надобилось лишь 11 (!) выстрелов.

Такое произошло впервые с вратарем сборной 
России. Да и за время выступлений сборной 
СССР на мировых первенствах (1954–1991) 
наших стражей ворот не баловали признани-
ем. Лишь три советских голкипера удостаива-
лись столь почетного титула: Владислав Тре-
тьяк (трижды), Николай Пучков и Артур Ирбе.

После окончания матча Максим Соколов, 
отвечая на вопросы журналистов, в свойствен-
ной ему манере занимался самокритикой.
— Чего же не хватило в матче за золото?
— Лично мне — опыта игры на таком уров-
не. Виноват, считаю, в том, что не смог под-
готовить себя к финалу в целом. Не ждал, что 
все закрутится вот так сразу. А может, просто 
перегорел. Вот и был наказан.
— Как объясните четвертый гол?
— Он, видимо, стал следствием того, что я до-
вольно долго простоял без работы.
— Считаете, ответственность за этот гол 
целиком лежит на вас?
— Да. Я был обязан не пропускать. Тут дело 

вот в чем. В российской Суперлиге 90 процен-
тов игроков отдали бы пас на дальнего. В этом 
случае я сумел бы бросок отразить. А так — не 
успел.

В последующие годы Максим сыграл еще 
на четырех чемпионатах мира, Кубке мира и 
Олимпийских играх в 2006 году. Но именно 
шведский турнир останется вершиной в карье-
ре прославленного голкипера.

ВОЗВРАЩЕНИЕ
В 2005 году 33-летний Максим Соколов вер-
нулся в родной клуб. Теперь СКА уже не был 
бедным родственником среди богатых со-
перников. После прихода нового спонсора — 
«Газпрома» — у армейцев появились средства 
на приглашение сильных хоккеистов, среди 
которых был и наш герой. Правда, быстрого 
эффекта это не принесло. Даже с именитыми 
новичками СКА никак не мог выйти в лидеры 
Суперлиги. Команда дважды вылетала уже в 
первом раунде плей-офф — в 2006 и 2007 

Серия же послематчевых бросков давно 
стала родной стихией для Максима. Четыре 
финских игрока выходили на дуэль с Соколо-
вым, и каждый из них оставался ни с чем. А вот 
в нашей команде сумели отличиться Валерий 
Карпов и Андрей Коваленко. Впервые за де-
вять лет сборная России вышла в финал чем-
пионата мира!

После окончания матча главный тренер 
сборной Финляндии Ханну Аравирта попы-
тался объяснить поражение своей команды:  
«...Мы уступили, имея огромное преимущество. 
Трудно играть против команды, которая впяте-
ром обороняет свои ворота, в которых к тому 
же находится отличный голкипер...» Наставник 
финнов просто не мог не отметить российского 
вратаря.

Выход в финал ЧМ-2002 сборной России 
можно считать прыжком выше головы. Она 
еле-еле пробилась в плей-офф (вышла из груп-
пы за счет разницы заброшенных и пропущен-
ных шайб), затем самоотверженность каждого 

полевого игрока помогла преодолеть две ста-
дии плей-офф, но основным фактором успеха 
стала блестящая игра вратаря, отмеченная аб-
солютно всеми.

Решающий матч за мировую хоккейную 
корону начался для нашей команды неудачно: 
0:2 после первого периода, 1:3 после второго. 
И все же Россия нашла в себе силы сравнять 
счет. Сначала отличился Владимир Антипов, 
а затем Максим Сушинский (воспитанник СКА 
в том матче забросил две шайбы). Казалось, 
дальше произойдет повторение сюжета двух 
предыдущих матчей: либо наши дожмут сло-
ваков, либо выиграют в серии послематчевых 
бросков. Однако ровно за 100 секунд до конца 
основного времени лидер сборной Словакии 
Петер Бондра неотразимым броском вывел 
свою команду вперед. Разумеется, Михайлов 
снял вратаря и попытался спасти матч, но счет 
на табло остался неизменным — 4:3.

По итогам турнира Максима Соколова при-
знали лучшим голкипером чемпионата мира. 

годах. В те времена у армейцев сменились 
четыре наставника. И не каждый из них видел 
на посту № 1 Соколова. После того как весной 
2007-го СКА возглавил канадский специалист 
Барри Смит, параллельно был подписан кон-
тракт с заокеанским стражем ворот Марком 
Ламотом. Поэтому армейский ветеран отпра-
вился сначала в Омск, а затем в Новокузнецк, 
к хорошо знакомому тренеру — Борису Михай-
лову.

Напарником Соколова в воротах «Кузни» 
стал совсем молодой и на тот момент нико-
му не известный голкипер Сергей Бобровский. 
Когда спустя несколько лет Максим оказался в 
«Тракторе», он дал большое интервью «Спорт-
Экспрессу», упомянув о работе с Бобровским.
— ...Встречали хоть одного человека, кото-
рый бы работал больше, чем вы?
— Сережа Бобровский. От его работы я просто 
в шоке. Вкалывал так, что казалось, это уже во 
вред идет. В Новокузнецке говорил ему: „Сто 
процентов ты будешь играть в НХЛ“. А он не 
очень верил...

Это интервью датируется осенью 2010-го, 
когда Сергей делал свои первые шаги в НХЛ. 
До признания лучшим голкипером лиги ему 
оставалось три года. До победы в Кубке Стэн-
ли — 14 лет. Еще в 2007–2008 годах Соколов 
разглядел в Бобровском то, за что его так вы-
соко ценят в хоккейном мире сегодня.

Второе возвращение Соколова в СКА со-
стоялось летом 2009 года. Голкипер-ветеран 
рассматривался как дублер основного вратаря 
Роберта Эша. Но и в такой ситуации Максим 
отлично исполнял свою роль. После вылета 
в первом раунде Кубка Гагарина в 2010 году 
армейский состав претерпел глобальные из-
менения. Коснулись они и вратарской линии. 

Алексей Кознев
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Защищать последний рубеж был приглашен 
едва ли не сильнейший российский голки-
пер того времени Евгений Набоков, а также 
молодой чех Якуб Штепанек. Соколов же на 
несколько месяцев уехал в «Трактор». Впро-
чем, дела у Набокова не задались, и он поки-
нул СКА, а Максима срочно вернули обратно.  
В декабре 2010 года в швейцарском Давосе 
он вместе с армейцами стал обладателем Куб-
ка Шпенглера.

В следующем сезоне чешский наставник 
красно-синих Милош Ржига сделал ставку на 
своего соотечественника Штепанека и моло-
дого Илью Ежова. 39-летнему ветерану оста-
валось полагаться на случай.

Лишь раз он сыграл в сезоне-2011/12 —  
в матче, который стал для него последним 
в армейской форме. 30 января в Казани «Ак 
Барс» принимал на своем льду СКА и уже в 
первом периоде забросил три шайбы. Тренер 
СКА был вынужден произвести замену. По-
следний полет Сокола вышел на загляденье. 
За отведенные ему 45 минут он справился с 
34 из 36 бросков соперника, но главное заклю-
чалось в том, что матч завершился серией бро-
сков, которые покорялись Соколову в течение 
всей карьеры. Конечно же, он снова принес 
армейцам победу!

Так завершилась вратарская карьера 
Максима Соколова в родной команде. Между 
первой игрой 21 октября 1990 года и заклю-
чительной 30 января 2012-го прошли 21 год 
3 месяца 9 дней. Ничего подобного не знает 
клубная история.
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Однако финальная точка в отношениях 
СКА и Соколова-вратаря была поставлена чуть 
позже. И это событие нельзя не упомянуть.

Осенью 2012 года Максим приехал в 
родной город в качестве голкипера «Нефте-
химика». Матч армейцев с нижнекамцами за-
кончился серией послематчевых бросков, в 
которых обе команды совершили 30 попыток! 
И вновь заслуженный ветеран показал себя 
королем буллитных дуэлей. После окончания 
встречи трибуны, как и в былые времена, скан-
дировали: «Со-ко-лов! Со-ко-лов!» Пожалуй, 
это единственный случай в истории Ледового 
дворца, когда подобной реакции удостоился 
соперник СКА.

ТРЕНЕР
Прославленный вратарь завершил игровую 
карьеру в 41 год и перешел на тренерскую 
работу. К тому же он еще в 2000 году полу-
чил степень бакалавра физической культуры. 
Даже в годы активной игровой карьеры Со-
колов внимательнейшим образом следил за 

работой наставников, подмечая все детали 
тренировочного процесса. Дальнейший путь в 
его жизни был предопределен им самим.

Сначала был подмосковный «Атлант».  
В нем подопечный тренера по вратарям Мак-
сима Соколова голкипер Станислав Галимов 
стал привлекаться в национальную сборную, а 
затем перешел в ЦСКА.

Весной 2014 года петербургских армей-
цев возглавил Вячеслав Быков, и в качестве 
тренера по вратарям он пригласил Максима 
Соколова. О том, что через год СКА станет об-
ладателем Кубка Гагарина, напоминать никому 
не нужно.

В дальнейшем Максим Анатольевич по-
работал во всех командах системы клуба (СКА, 
«СКА-Нева», «СКА-1946») — от наставника гол-
киперов до главного тренера.

За более чем 10 лет в тренерской про-
фессии Соколов накопил колоссальный опыт, 
освоил разнообразный функционал и теперь 
будет передавать все свои знания и умения по-
допечным в главной команде.

8 ДЕКАБРЯ 2016 ГОДА ПОД СВОДЫ  
ЛЕДОВОГО БЫЛ ПОДНЯТ ИМЕННОЙ СТЯГ 
МАКСИМА СОКОЛОВА. 
МАКСИМ АНАТОЛЬЕВИЧ — ЧЕТВЕРТЫЙ 
ВРАТАРЬ, ВОШЕДШИЙ В ГАЛЕРЕЮ  
СЛАВЫ СКА.
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Никита Зайцев: 
«ПОРАЖЕНИЕ ОТ СКА 
В ПОЛУФИНАЛЕ — 
ДО СИХ ПОР 
САМОЕ ОБИДНОЕ»
НИКИТА ЗАЙЦЕВ ГОВОРИТ НЕМНОГО, НО ВСЕГДА ЧЕТКО И ПО ДЕЛУ. ВСПОМИ-
НАЯ И КОММЕНТИРУЯ СОБСТВЕННЫЕ ЦИТАТЫ ИЗ ПРЕДЫДУЩИХ ИНТЕРВЬЮ, 
НОВИЧОК СКА ОТ ПРИВЫЧНОГО СТИЛЯ ОБЩЕНИЯ НЕ ОТКАЗАЛСЯ.

БЕСЕДОВАЛ АНТОН КУДИНОВ

ЧЕТЫРЕ ГОДА НЕ ПРИЕЗЖАЛ В РОССИЮ — 
СКУЧАЛ ПО ВСЕМУ
27 июля 2024 года
«Спорт-Экспресс»

«В НХЛ закончился контракт, всей се-
мьей решили, что надо будет поехать 
поиграть дома. В конце сезона уже по-
нимал, что не буду ждать до июля и 
вернусь обратно».

————
— Скучал по всему: по родным, по друзьям, по 
еде. Четыре года не приезжал в Россию. Каж-
дое лето проводил в Северной Америке. Вижу, 
что все здесь сильно изменилось — в лучшую 
сторону. И в жизни, и в хоккее: организация 
всех процессов порадовала.
— В чем-то пришлось перестраиваться?
— Если честно, нет. В СКА все тоже на выс-
шем уровне, после НХЛ не ощутил никаких 
проблем.
— В КХЛ тяжелая предсезонка, в НХЛ 
просто раскатки и контрольные матчи. 

На городках не потянуло обратно в Се-
верную Америку?
— Нет. В СКА все пришли готовыми к пред-
сезонке, как в НХЛ. Пацаны в отличной фор-
ме. Наоборот, хорошо, что мы на сборах были 
все вместе. Есть время поработать над чем-
то всей командой. В этом плане предсезонка 
только на пользу.

8 марта 2023 года
«Матч ТВ»

«Я всю свою карьеру в НХЛ играл в ко-
мандах, которые перестраиваются. 
Можно сказать, для меня это обычное 
состояние».

————
— Разумеется, все хотят выиграть Кубок Стэн-
ли. Было немножко обидно, что не получилось 
даже побороться полноценно. В последний 
мой год в «Торонто» была хорошая команда, 
но не сложилось.
— За все годы ни одного варианта об-
мена в команду с шансами на кубок?

— У меня был продолжительный контракт, с 
такими меняют очень редко. В последние се-
зоны в дедлайн я был сломанным, с травмой 
тоже не возьмут.
— Если бы в 2016 году вам сказали: ка-
рьера в НХЛ сложится вот так...
— Вообще ни о чем в жизни не жалею. Ценю, 
где я был. Ценю тех людей, с кем играл и ра-
ботал.
— Самые крутые хоккейные люди, с ко-
торыми пересекались за океаном?
— Сто процентов — Майк Бэбкок, с ним я 
работал в «Торонто». Если мы говорим про 
тренеров, больше никого бы выделять не стал. 
Из хоккеистов, понятное дело, Остон Мэттьюс. 
Сумасшедшего уровня игрок, второго такого 
не видел.

У МЕНЯ НА ПЛОХОЕ ПАМЯТЬ, КАК У РЫБЫ
6 мая 2018 года
«Спорт-Экспресс»

«Я вообще удивляюсь нашим журна-
листам. Вы же не разбираетесь в 

хоккее! Жду, когда в российской жур-
налистике появятся люди, которые 
раньше играли в хоккей, да еще на 
хорошем уровне. Мне действительно 
интересно услышать мнение об игре 
со стороны».

————
— Да ну нет! (Улыбается.) Я в неплохих отно-
шениях с журналистом Алексеем Шевченко, 
много раз давал ему интервью — здесь мы 
просто друг над другом смеялись, прикалы-
вались. Если серьезно, то много людей из 
хоккея сейчас переходят в медиа, освещают 
игру, рассказывают про хоккеистов, про вну-
тренние детали. Это хорошо.
— Что-то смотрите?
— Какие-то выпуски могу глянуть. Радует, 
что люди занимаются этим делом. Тот же Се-
рега Гимаев — огромное спасибо. Большое 
дело, парни популяризируют хоккей.

16 марта 2017 года
The Athletic

«У меня не короткая память. Думаю, 
это моя проблема. Я слишком много 
думаю о плохих матчах. Не знаю, как 
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уйти от этого. Парни поддержива-
ют, тренерский штаб тоже».

————
— Стал более толстокожим, это да. Ощуще-
ние, что говорил это лет сто назад. Сейчас у 
меня на плохое память, как у рыбы.
— Как к этому прийти?
— Важно понимать, что любая ошибка — это 
прошлое. Завтра будет другой день. Ничего 
уже не изменишь, нужно думать о том, что 
предстоит.

8 апреля 2015 года
Championat.com

«Конечно, мы были не слабее СКА. 
Вели в серии 3–0, а потом отпустили 
чуть-чуть. Мне кажется, подумали, 
что всё — выиграли, а соперник во-
шел во вкус. А потом уже тяжело все 
менять. Наверное, это самое обидное 
поражение в моей жизни».

————
— До сих пор самое обидное поражение в 
карьере. Обязаны были забирать ту серию.
— Тот СКА вошел бы в топ команд, про-
тив которых вы выходили на лед?

— Определенно. Классная команда, отлич-
ное звено Панары с Дадоном. Играть с тем 
СКА было непросто.
— В прессе часто упоминают ту серию,  
больше в истории КХЛ никто с 0:3 не 
отыгрывался. Хоккеисты не вспомина-
ют исторический момент?
— Ничего не вспоминается. Это уже про-
шлое, такое редко обсуждают долго. К раз-
говору про память, как у рыбы.

ОСТАТЬСЯ ЖИТЬ В ПЕТЕРБУРГЕ? ПОСМОТРИМ, 
КУДА ЖИЗНЬ ЗАВЕДЕТ
31 мая 2016 года
«Советский спорт»

«Брагин и молодежная сборная — это 
слова-синонимы. И нам всем очень 
повезло, что Валерий Николаевич од-
нажды занял этот пост».

————
— Чемпионство в Баффало — точно один из 
самых ярких моментов в карьере. Сумасшед-
шее время. Молодежный чемпионат мира 
многим выпадает один раз в жизни. Очень 
круто было!
— Эти события тоже не вспоминаете?

— Помним все. Как проводили друг с другом 
время, как готовились, как играли — куча 
воспоминаний.
— Брагин-тренер как-то на вас повли-
ял?
— Он хороший мужик! Сплотил нас, команда 
стала единым кулаком. Никогда не работал с 
ним в клубе, только в молодежной сборной 
пересекались, так что мне сложно оценивать 
Брагина-тренера. Но для «молодежки» он 
был то что надо.
— На взрослом уровне у вас пара брон-
зовых медалей ЧМ, четвертое место на 
Кубке мира. Могли больше?
— Чего сейчас вспоминать. То из-за травмы 
не мог приехать, то какие-то другие причины. 
Повторюсь, что не жалею ни о чем. Хороший 
стимул еще поиграть в сборной, взять трофей.
— Олимпиада-2018: Александр Овеч-
кин готов был чуть ли не бойкот НХЛ 
объявлять и уезжать посреди сезона 
в Корею. Не было надежды, что все же 
откроется окно на Игры?
— Овечкин — да, но Саня — мировая звез-
да. Он может что-то изменить, кого-то пере-
убедить. От меня, от моих слов — толку-то? 
Главное, чтоб я играл.

4 марта 2019 года
«Матч ТВ»

«Считаю, что так должно быть в 
профессиональном спорте. В КХЛ 
надо открывать зарплаты. Это 
мое мнение. Тут много причин, и я 
могу долго об этом рассказывать. 
Но в двух словах — просто от-
кройте их, пусть люди видят, да 
и все».

————
— Угу.
— Продолжаете так считать?
— Абсолютно. Почему нет?
— В первую очередь говорят про рос-
сийский менталитет — не поймут, не 
примут такие зарплаты.
— Возможно, да. За последние пять лет не 
думал об открытии зарплат в КХЛ, надо по-
размышлять. (Улыбается.)
— Какие аргументы были тогда?
— В НХЛ все видят, сколько ты зарабатыва-
ешь. Тебя и оценивают на льду соответству-
юще. Где-то больше критикуют, где-то мень-
ше. Вопрос непростой, точно надо будет еще 
подумать. (Смеется.)

17 декабря 2021 года
«Спорт-Экспресс»

«Но, понятно, после окончания ка-
рьеры жить в Канаде или в Северной 
Америке я не останусь. Все-таки мне 
будет легче с друзьями, с близкими.  
Я скучаю по ним, только в сезоне нет 
времени об этом задумываться. Но 
будущее связываю только с Россией».

————
— Все так. Я москвич. Думаю, по окончании 
карьеры вернусь в родной город.
— У Петербурга нет ни шанса?
— Я пока прожил в городе всего неделю. 
Сняли квартиру, сейчас жена приедет. Понят-
но, что шикарный и красивый город. Посмо-
трим, куда жизнь меня заведет. Загадывать 
пока не буду.
— Красивый — это вообще важно для 
хоккеиста? Есть парки, магазины, так-
си, хорошая тренировочная база. Кра-
сивый — ну и ладно.
— Не соглашусь. Необычная архитектура Пе-
тербурга бросается в глаза. Просто идешь по 
улице, и тебе приятно, настроение хорошее. 
Это тоже важно. Глаз точно радуется.

I I  ПЕРИОД /  НАЗАД В БУДУЩЕЕ

НИКИТА ЗАЙЦЕВ
Родился 29 октября 1991 года  
в Москве 
Воспитанник школы «Крылья Советов»

Карьера
2009 – 2013 «Сибирь» 
  (Новосибирск)
2013 — 2016 ЦСКА (Москва)
2016 — 2019 «Торонто» (НХЛ)
2019 — 2023 «Оттава» (НХЛ)
2023 — 2024 «Чикаго» (НХЛ)
2024  н. в. СКА 
  (Санкт-Петербург)

Достижения
Серебряный призер юниорского чемпи-
оната мира (2009)
Победитель молодежного чемпионата 
мира (2011)
Двукратный бронзовый призер чемпио-
ната мира (2016, 2019)
Чемпион России (2015)
Двукратный обладатель Кубка Кон-
тинента (2015, 2016)
Участник матча звезд КХЛ (2015, 2016)
Обладатель награды «Золотой шлем» 
по итогам сезона КХЛ (2015, 2016)

ДОСЬЕ
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I I  ПЕРИОД
 /НАШ ДОМ

ЕСТЬ МЕСТА, КОТОРЫЕ В СКА СПРАВЕДЛИВО МОГУТ НАЗВАТЬ РОДНЫМИ. СТАДИОНЫ НА КРЕСТОВСКОМ ОСТРО-
ВЕ, ГДЕ КЛУБ НАЧИНАЛ ИГРАТЬ В КОНЦЕ 1940-Х, «ЮБИЛЕЙНЫЙ», ЛЕДОВЫЙ ДВОРЕЦ, «ХОККЕЙНЫЙ ГОРОД».  
С НЕДАВНИХ ПОР РОДНЫМ ДЛЯ АРМЕЙЦЕВ СТАЛО И СОЧИНСКОЕ СРЕДНЕГОРЬЕ.

ТЕКСТ: АНДРЕЙ НОЙМАНН

водили время в боулинге и аквапарке, играли 
в большой теннис на кортах «Гранд Отеля 
Поляна», — рассказывает Сергей Рогожкин, 
начальник службы развития ТРЦ «Галактика».
     Вариантов скрасить выходной в «Галакти-
ке» действительно немало. Это большой раз-
влекательный комплекс с круглогодично до-
ступными аквапарком, боулингом, бильярдом, 
кинотеатром, музеем восковых фигур, зоной 
общественного питания и торговой галереей.

Все те же пять минут от тренажерно-
го зала или ледовой арены по тематически 
украшенному холлу — космическая тема 
здесь обыгрывается и сделанными в Роскос-
мосе выставочными скафандрами, и огромной 
переливающейся планетой — сферическая 
конструкция мониторов позволяет в считаные 
секунды сделать из Марса Венеру или Уран.

СРЕДИ СОСЕДЕЙ СКА — ПРИЗЕРЫ ОЛИМПИАД
ТРЦ «Галактика» — часть программы «Газ-
пром-2014», которую компания выполни-
ла к Олимпиаде. Адлерская ТЭС, большой 
газопровод, лыжно-биатлонный комплекс 
«Лаура», горная Олимпийская деревня «Газ-
пром Поляна» — все это строилось к Играм, 
для комфорта спортсменов и гостей Сочи, 
а заодно для того, чтобы расширить насле-
дие Олимпиады. Комплекс «Галактика» от-
крылся в декабре 2013-го. Он стал частью 
большого кластера, разделив с ним общую 
философию.

— Изначально главной задачей центра было 
сделать отдых гостей Олимпиады разнообраз-
ным, а сегодня здесь могут отлично отдохнуть 
любые посетители. «Галактика» принципиаль-
но отличается от других развлекательных 
комплексов, где, как правило, за основу берется 
торговый центр, а развлекательные площадки 
формируют по остаточному принципу. У нас 
другая философия: развлекательные направле-
ния — приоритет, торговая зона остается 
приложением к ним, — объясняет подход к ра-
боте Сергей Рогожкин.

Уникальности горно-туристическому 
комплексу добавляет не только разнообра-
зие инфраструктуры, но и его расположе-
ние. Рядом высококлассные горнолыжные 
трассы вершин Лаура и Альпика, множество 
канатных дорог, включая шикарную видовую 
канатку с перепадом высоты 1,7 километра 
и длиной 5484 метра — ей нет аналогов. 
Уникальность места еще и в том, что всего-то  
30 минут езды, и вы в Олимпийском парке 
или прогуливаетесь по берегу моря.

Дополнительный плюс для спортсменов — 
слегка разреженный воздух. После тренировок 
в горах нагрузки на равнине переносятся легче, 
чем пользуется в том числе и СКА. Не только 
хоккеисты для подготовки выбирают именно 
горно-туристический центр «Газпром Поляна».
— В «Газпром Поляне» выстроена работа со 
спортсменами. Относимся к ним очень уважи-
тельно и бережно. Созданы условия для про-

живания, отдыха и тренировок. Многие после 
проведенных у нас первых сборов возвращают-
ся снова и снова — это хороший знак, — под-
черкивает Сергей Рогожкин.

Этим летом в «Газпром Поляну» за-
езжали, например, сборная Белоруссии 
по конькобежному спорту, воспитанники  
спортшкол «Динамо» и «Спартака» и фигури-
сты. Заниматься приезжают призеры чемпи-
оната Европы Александр Самарин и Морис 
Квителашвили. Олимпийский чемпион из 
Петербурга Алексей Урманов ныне тренирует 
в Сочи и тоже нередко пользуется гостепри-
имством «Газпром Поляны».

Рядышком устроились и биатлонные звез-
ды. Параллельно с армейцами на базе лыжно-
биатлонного комплекса подготовку проходили 
двукратный бронзовый призер Олимпиады 
Александр Логинов, чемпион мира Антон Баби-
ков, серебряный призер Игр Ирина Казакевич. 
Солидный список чемпионов — показатель 
высокого уровня «Газпром Поляны» и боль-
шого разнообразия входящих в нее объектов. 
Полноценный мультиспортивный комплекс.

Впереди самый длинный в истории КХЛ 
сезон — лига растянула календарь практи-
чески до июня. При таких продолжительных 
и больших нагрузках особенно важной ста-
новится работа в межсезонье. В том числе 
благодаря уже родному горному комплексу 
«Газпром Поляна» в Сочи армейцы на пред-
сезонке потрудились на славу.

ХОККЕИСТЫ ВСЕГДА В ДВИЖЕНИИ: В БУДНИ — 
В СПОРТЗАЛЕ, В ВЫХОДНЫЕ — В БОУЛИНГЕ
Горный курорт «Газпром Поляна» для СКА во-
все не летняя дача, а, скорее, южный кабинет. 
Три года подряд хоккеисты проводят в горах 
основной этап подготовки к сезону. В горно-
туристическом центре ПАО «Газпром» «Газ-
пром Поляна» команда чувствует себя ком-
фортно, а ТРЦ «Галактика», входящий в общую 
инфраструктуру курорта, полностью удовлет-
воряет профессиональные потребности игро-
ков и штаба. Все тренировки проводятся там.
Ледовая арена с трибунами на втором ярусе, 
несколькими раздевалками, тренерской — 

идеальное место для работы видеоаналити-
ков и операторов клубного телевидения. Раз-
умеется, качественный лед — обязательное 
условие для подготовки.

В этом году при содействии сотрудников 
«Галактики» стадион стал еще уютнее — под-
няли проектную документацию, собрали на 
одной из стен каркас, и клуб повесил там 
12-метровый баннер — отличное дополнение 
к армейским наклейкам на бортах, чтобы ко-
манда чувствовала себя как дома.

Для удобства игроков в паре шагов ото 
льда обустроен современный тренажерный 
зал со всем необходимым оборудованием. 

На прилегающей территории проводятся тре-
нировки на открытом воздухе — с шикарным 
видом на горы.

Перемещения между площадками зани-
мают не больше пяти минут. Подобная логи-
стика позволяет тренерскому штабу при необ-
ходимости делить команду на группы: у одних 
ОФП, у других лед, затем быстрая смена. Раз-
нообразная интенсивная работа. Впрочем, и в 
выходные дни хоккеисты посещали «Газпром 
Поляну» и «Галактику».
— После тренировок и в выходные дни ребята 
из СКА пользовались нашей развлекательной 
инфраструктурой. Они с удовольствием про-

«ГАЛАКТИКА» ИДЕАЛЬНА 
ДЛЯ ХОККЕЙНОГО МЕЖСЕЗОНЬЯ
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МЕЖСЕЗОНЬЕ У SKA SISTERS НЕ МЕНЕЕ ПЛОТНОЕ, ЧЕМ У ПРОФЕССИ-
ОНАЛЬНЫХ ХОККЕИСТОВ. ТРЕНИРОВКИ, ВЫСТУПЛЕНИЯ, ПОДГОТОВКА 
К СЕЗОНУ, НО КОГДА НАХОДИТСЯ СВОБОДНАЯ МИНУТКА... САМЫМИ 
ЗАПОМИНАЮЩИМИСЯ МОМЕНТАМИ ЛЕТА ДЕВУШКИ ПОДЕЛИЛИСЬ 
СО «ЗВЕЗДОЙ СКА».

ЭКЗАМЕНЫ, 
ПУТЕШЕСТВИЯ 
И СВАДЬБА

I I  ПЕРИОД
 /SKA SISTЕRS

ВИKTОРИЯ ОKУНЕВA
Свое межсезонье я могу 
описать так: учеба, море и про-
гулки по нашему прекрасному 
Санкт-Петербургу. В новом 
сезоне ожидаю увидеть ско-
рость, яркие победы, горящие 
глаза болельщиков и неве-
роятную атмосферу, которая 
сопровождает каждый матч 
нашей любимой команды! 
Только СКА и только победа! 

AЛИНA ЗЫРЯНОВA
Ждем нового сезона с нетер-
пением. Уверены, что команда 
готова ставить новые рекорды и 
побеждать!

ЗОЯ KОРЧИНСKAЯ
Летом обычно провожу время на природе 
и встречаюсь с семьей. Набираюсь сил перед 
предстоящим сезоном. Уже успела соскучить-
ся по хоккею, жду захватывающих матчей, 
мощных побед и головокружительного сезона 
СКА в родном Ледовом!

ПОЛИНA ЯНЧЕВСKAЯ
Межсезонье выдалось продуктивным! Я успешно окончила 
институт и вышла замуж. Много времени проводила вместе 
с нашими девчонками, немало работала и между всем этим 
ловила денечки отдыха.

От предстоящего чемпионата жду много эмоций, новых 
знакомств и наших ярких танцев! 

ЛИA ДОГAН
Межсезонье — время, когда ты не только настраиваешься на 
новый рабочий год, но и можешь побыть с близкими, отдохнуть, 
попробовать себя в чем-то новом! 

Люблю активный отдых, поэтому летом я ездила с друзьями 
в поход, встречала белые ночи на катере, навестила родных, 
отдохнула за границей, постреляла из ружья, порыбачила, от-
крыла для себя новые места Петербурга, снялась в фотосессии 
для бренда.

Несмотря на насыщенное межсезонье, я очень соскучи-
лась по хоккею. Жду захватывающих матчей и, конечно, побед 
любимой команды! 

СВЕTЛAНA ШУМЯK
За межсезонье я успела побывать на отдыхе в Египте, закрыть сессию, 
съездить в Краснодарский край к семье и в Москву. Также не забывала 
про тренировки и питание, чтобы не потерять форму перед предстоящим 
сезоном. Ждем больше заброшенных шайб и, конечно же, Кубок Гагарина!
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СAБИНA ГAФAРОВA
Межсезонье у меня прошло довольно насы-
щенно: в самом начале улетела в свое первое 
самостоятельное путешествие с подругой. Мы 
были в Дубае и Абу-Даби. По возвращении меня 
ждала экзаменационная рутина — я сдавала 
сессию и параллельно работала на различных 
мероприятиях и съемках. После успешно сданных 
экзаменов наконец-то выдохнула и посвятила 
время себе и своим близким, не забывала 
и о тренировках — ведь надо быть в форме к 
предсезонке!
     От нового сезона я жду только лучшего! 
Будет приятно вернуться в Ледовый, уверена, 
родные стены принесут команде много побед!

AЛЕKСAНДРA TВЕРДОВA
Я успела получить диплом о высшем 
образовании и отпраздновать это со-
бытие, съездить с подругами в Москву 
и Ленобласть, погостить у бабули 
в деревне и навестить родную Тюмень. 
А еще много танцевала и участвовала 
в съемках и мастер-классах.
     Команде в новом сезоне желаю за-
воевать Кубок Гагарина!

ОЛЬГA ВAНИНA
Межсезонье прошло насыщенно. 
Старалась не упускать ни одного лет-
него дня и провести как можно больше 
времени с друзьями и семьей. Хотелось, 
чтобы за это лето накопилось много 
запоминающихся моментов и по-
ложительных эмоций. От чемпионата 
жду, конечно же, встречи с любимыми 
болельщиками, невероятной семейной 
атмосферы в родном Ледовом и, самое 
главное, побед нашей команды.

KРИСTИНA ЧУСОВИTИНA
В этом году у нас с девочками насыщенное межсезонье. От-
праздновали дни рождения и выдали замуж одну из наших 
«сестер», много катались на корабликах, отдыхали и загорали 
на морях. 

В новом сезоне жду от команды яркой игры, красивых 
побед и, конечно же, хочу, чтобы Кубок Гагарина вернулся 
в Санкт-Петербург!

TИНA ПЕЙОВИЧ
В межсезонье у меня были 
тренировки в бассейне, также я 
сама учила детей плавать. Ездила 
с подругами в Москву, гуляла по 
Питеру, побывала в Баку, отмети-
ла свой день рождения, получила 
красный диплом по специально-
сти «педагог по спорту», работала 
и болела за футбольный «Зенит».
От нового сезона я жду хорошего 
льда и командной игры, которая 
поможет достичь успеха.

ЭМИЛИЯ НИЗAМОВA
Это лето началось насыщенно: я слетала на отдых 
в Дубай, накупалась, зарядилась витамином D. 
Не забывала про тренировки в зале!
     Очень жду начала сезона, безумно соскучилась по 
хоккею!
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I I  ПЕРИОД
 /VIР-БОЛЕЛЬЩИК

СЕРГЕЙ ЧИГРАКОВ НА МАТЧАХ СКА ПОПРОБОВАЛ СЕБЯ ВО МНОГИХ РО-
ЛЯХ. БЫЛ БОЛЕЛЬЩИКОМ НА ТРИБУНАХ, ПЕЛ ДЛЯ ФАНАТОВ И ХОККЕ-
ИСТОВ ВМЕСТЕ СО СВОЕЙ ГРУППОЙ «ЧИЖ & CO». РАЗВЕ ЧТО НА ЛЕД 
ПОКА НЕ ВЫХОДИЛ.

БЕСЕДОВАЛ СЕРГЕЙ ЦИММЕРМАН

— Продолжу цитировать оттуда же: «Суро-
вый бой ведет ледовая дружина». Из классики 
слов и нот не выбросишь, — конечно согласен! 
Это, безусловно, гениальные строки.
— А когда на льду потасовки и драки, 
как к этому относитесь?
— Ну это же часть шоу. Когда был маленьким, 
играли несколько иначе. Особенно канадцы. 
Ну а сейчас — люди пришли, на это им тоже 
интересно посмотреть — как там на льду на 
коньках машутся. Это нормально. И главное, 
что увечий-то практически никаких. Значит, 
люди тоже друг друга берегут, — может, им 
завтра вместе в сборной России играть. Есте-
ственно, сидишь — переживаешь. А еще как 

дурак кричишь: «Дай ему, дай! Слева, справа». 
Потом сам над собой хохочешь. Понимаешь, 
что это пацаны просто пар так выпускают. И 
сразу вспоминаются Паниковский и Шура Ба-
лаганов: «Ты кто такой?» — «А ты кто такой?» 
Тут примерно так же — забавно.

НА КУЗНЕЦОВА НАДО ИДТИ!
— Слышал, что вам и музыкальное со-
провождение матчей нравится.
— Так мы и сами выступали на матче СКА. По-
сле чего мне подарили свитер армейцев с фа-
милией «Чиграков» на спине, за что большое 
спасибо.
— Как вам выступление на хоккее?

В ДЕТСТВЕ НЕ ЛЮБИЛИ ВСЕХ, КТО ИГРАЛ 
ПРОТИВ СБОРНОЙ СССР
— Насколько вам интересен хоккей?
— В моем детстве летом мы смотрели футбол, 
а зимой, конечно, хоккей. Еще по черно-бело-
му телевизору. Старался ни одного матча не 
пропускать. Болел я тогда за ЦСКА и не лю-
бил «Спартак». Не нравилось мне почему-то, 
как Старшинов носит шлем. У него ремешок 
проходил не под подбородком, как у всех, а 
где-то под губой. Неэстетично выглядело. Но 
тройка у них с братьями Майоровыми была 
серьезная. Потом меня захватила музыка, и на 
какое-то время хоккей я потерял из виду. Зато 
сейчас дети меня в него вернули.
— Каким образом?
— Они всё «хоккей-хоккей», вот я с ними и 
«зарубился» в плане трансляций. Больше того, 
дети стали вытаскивать меня в Ледовый.
— К занятиям спортом детей приобща-
ли?
— Старший сын лет пять-шесть занимался 
футболом. Сейчас для удовольствия у него 
баскетбол, бокс. Кстати, хоккеем он классе во 
втором тоже занимался. Ездил на игры, аму-
ницию неподъемную таскал. Но потом при-

шлось выбирать: там ведь и футбол, и музыка, 
и вообще много чего. Тогда из спорта остался 
футбол. Младший посмотрел на старшего и 
тоже туда пошел.
— Сами в детстве играть не пробовали?
— Каждую зиму, конечно, старались гонять в 
хоккей, а летом — в футбол. Это даже не об-
суждалось. Но у меня с коньками тяжеловато 
было. Можно сказать, не выдержал этого ис-
пытания — ноги подгибались, как у кузнечика. 
(Улыбается.)
— Вы росли в Дзержинске Нижегород-
ской, а в то время Горьковской области. 
Почему тогда за ЦСКА болели, а не за 
«Торпедо»?
— Даже не знаю — так получилось! (Улы-
бается.) Легендарного вратаря «Торпедо» и 
сборной СССР Виктора Коноваленко, конечно, 
знал, а вот остальных игроков горьковчан тех 
времен как-то и не припомню. Кстати, сбор-
ная СССР — это вообще не обсуждалось. Все 
матчи смотрели по телевизору. Без вариантов! 
При этом всей семьей «ненавидели» чехов — 
нашего самого принципиального в те времена 
соперника. Да и вообще, не любили всех, кто 
был против СССР.

В ЛЕДОВЫЙ ШЕЛ НЕМНОГО ВЗЪЕРОШЕННЫМ, 
НО РАССЛАБИЛСЯ И ПОЛУЧИЛ КАЙФ
— Давайте вернемся в наши дни. Пом-
ните первый поход в Ледовый?
— Всегда настороженно отношусь к большо-
му скоплению людей. Поэтому в Ледовый шел 
немного взъерошенным. Но после первого пе-
риода успокоился. Мне было ништяк, никакой 
агрессии на трибунах. Люди дружно приходят 
с родными и детьми — такой семейный отдых. 
В итоге расслабился и получил кайф.
— Теперь с какой периодичностью хо-
дите на СКА?
— К сожалению, не так часто — гастроли. Но 
я ведь тоже хотя бы иногда должен отдыхать. 
Поэтому на хоккей стараюсь выбираться по 
возможности. Кстати, вот сейчас летом был 
отпуск, и, как назло, ни одного матча! (Улыба-
ется.) А вообще игры в Ледовом — это очень 
классное переключение.
— У вас есть композиции с отсылками 
к советской тематике. Со знаменитой 
строчкой песни Пахмутовой и Добро-
нравова «В хоккей играют настоящие 
мужчины» согласны?

— Получилось немного забавно и жестковато 
одновременно. Выступление перед самым на-
чалом матча, поэтому спрашиваем: «Сколько у 
нас минут?» Нам отвечают: «Две с половиной 
минуты, и все. Регламент». Начинаем играть 
и понимаем, что в это время не вмещаемся. 
Песне ведь на горло не наступишь, особенно 
если она 2:45 звучит. Но и ребята уже на лед  
вышли и даже раскатались. Всё — готовы 
играть. Нам кричат: «Хорош, заканчивайте!» Но 
мы же должны последний аккорд дать.
— Чем дело закончилось?
— Пришлось все же наступать песне на горло. 
Недосказанность осталась. Только свитер и 
сгладил впечатление. (Улыбается.) А если се-
рьезно, мы же понимаем — зрители не хаме-
леоны, чтобы в разные стороны одновременно 
смотреть: и на нас, и на хоккеистов.
— Так, может, это повод в новом сезоне 
снова выступить на матче СКА и на этот 
раз допеть до конца?
— Так без проблем! Что касается музыки — 
это мы завсегда. Как бременские музыканты. 
Готовы играть и на матчах СКА, и на играх  
«Зенита».
— Впереди новый сезон, в котором за 
СКА будет выступать Евгений Кузнецов. 
Интересно будет на него посмотреть?
— Да!
— Пришел большой мастер?
— Естественно! Но вообще, в СКА все мастера, 
раз оказались в основе такой команды.
— На СКА в новом сезоне планируете 
ходить?
— Увы, четкого плана из-за гастролей быть не 
может. Но ходить хочется, поэтому по возмож-
ности, конечно, будем выбираться. Тем более 
Кузнецов! Надо идти!

СЕРГЕЙ 
ЧИГРАКОВ:
«В ХОККЕЙ 
МЕНЯ 
ВЕРНУЛИ 
ДЕТИ»
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 /РОДИТЕЛЬСКИЙ ВЗГЛЯД

СВЯЗАЛИ В АТЕЛЬЕ ДЖЕРСИ «ДЕТРОЙТА»  
И ПОДАРИЛИ СЫНУ НА ГОД
— Почему вы решили отдать Василия в 
хоккей?
— Я сама занималась спортом — фигурным 
катанием, но была вынуждена очень рано за-
кончить карьеру из-за травмы. Мы жили в Бар-
науле — там никто не стал бы делать 15-лет-
ней девочке сложную операцию. Пришлось 
завязать. Но, как говорится, коньки-то никуда 
не делись. Спортсменкой я быть перестала, 
но при этом каталась все время.

Муж — любитель хоккея, ему очень нрави-
лось. Он знал все досконально! Тем более что 
мы выросли в Советском Союзе — культ хоккея 
был велик. Я с папой смотрела хоккей, у нас 
дома был альбом с карточками известных игро-
ков. Помню всех великих хоккеистов, которые 
были в этом альбоме. И у мужа точно так же.
— Кажется, пройти мимо коньков у Ва-
силия не было шансов?
— Сыну на год подарили пластмассовые клюш-
ки. И еще джерси «Детройта», которое специ-
ально связали в ателье. Тогда как раз все фана-
тели от «Детройта», и это джерси было в цветах 
команды. Эмблему мой муж сам перерисовал 
по фотографиям, а в ателье по этому рисунку 
ее вышили. Сзади было, естественно, написано 
«Глотов». Настолько муж фанател от хоккея, что 
очень хотел, чтобы сын стал хоккеистом.
— У мужа был хоккейный опыт?
— Просто занимался в секции футбол-хоккей, 
так они назывались в Советском Союзе. Дворо-
вые секции по месту жительства. Я на коньках 

Ольга Глотова:
«ВЫИГРАННЫЙ МАТЧ В ДЕНЬ 

МАТЕРИ — ЭТО ТАКОЕ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ СЧАСТЬЕ!»

всю жизнь — до сих пор хорошо катаюсь, отец, 
конечно, катается немного хуже, но он настоль-
ко безумный фанат хоккея, что выбора, каким 
видом спорта заниматься, у сына не было.
— Получается, что у Василия любовь к 
хоккею врожденная?
— В любом случае мы хотели отдать ребенка в 
спорт, потому что это дисциплина, самодисци-
плина. Занятие, которое подстегивает. Когда и 
я, и муж занимались спортом, было так: учишь-

ся плохо — не ходишь на тренировки. Очень 
мотивировало. Мы впитали это, и нам хотелось, 
чтобы эта дисциплина была и у сына.
— Мудрое решение.
— Для мальчика вообще здорово, когда 
ты в мужском коллективе, когда у тебя плечо 
друга, когда ты чувствуешь ответственность — 
очень хорошие человеческие качества. Спорт 
их прививает.

Тем более что мы жили в Сибири, и там 
в то время погода была несколько иная. У нас 
были очень хорошие зимы, снежные, и мы все 
время проводили на улице. А чем заниматься? 
Либо лыжами, либо коньками, но мы выбрали 
хоккей. Не в фигурное катание же отдавать 
сына.
— Вы как-то помогали Василию учиться 
кататься на коньках? Кто его поставил 
на коньки?
— Я его учила кататься на роликах. При-
чем ролики, у которых четыре колеса в ряд. 
И мы с ним достаточно быстро их освоили. 
Было проще, потому что, когда родитель сам 
умеет хорошо кататься, ему видны ошибки. Как 
правило, самая большая ошибка — дети учат-
ся кататься на прямых ногах. Они не понимают, 
что надо ноги сгибать. А когда ты сам через это 
прошел и понимаешь, то легче объяснить, как 
надо правильно делать.
— То есть вы ставили сына на коньки, 
были его первым тренером?
— Нет, учиться катанию на коньках папа 
возил его к тренеру, которого он хорошо знал. 
Но ему, как отцу, очень хотелось, чтобы Вася 

МАМА НАПАДАЮЩЕГО СКА ВАСИЛИЯ ГЛОТОВА РАССКАЗАЛА, КАК УЧИЛА СЫНА 
КАТАТЬСЯ НА РОЛИКАХ, СЛОЖНО ЛИ БЫЛО ПЕРЕЖИТЬ СТОЛЬКО ПЕРЕЕЗДОВ И 
ЧЕМ ЕЙ ЗАПОМНИЛСЯ ТОТ САМЫЙ МАТЧ В ДЕНЬ МАТЕРИ.

БЕСЕДОВАЛ РЕНАТ ХУРАМШИН



быстро-быстро встал на коньки, практически 
сразу. Поэтому первый раз он сына поставил 
на лед в три года. Вася был маленький, а конь-
ки оказались ему не совсем в размер, так что 
ему не понравилось. И тренер сказал мужу: 
«Ты попробуй еще раз через какое-то время 
поставить сначала на ролики, а потом уже 
на коньки». На ролики мы ставили его дома. 
У нас был ковролин, и Вася по нему гонял. Мне 
кажется, он в этих роликах спал.

ВАСЯ ВЫРОС И СПРОСИЛ: «КАК ВАМ УДАЛОСЬ 
ВЫБРАТЬ МНЕ ДЕЛО, КОТОРОЕ ЛЮБЛЮ ВСЕМ 
СЕРДЦЕМ?»
— Сложно вам было его растить, воспи-
тывать и покупать экипировку?
— Не скажу, что мы голодали. Но и супербо-
гатыми не были. Хоккейная секция в Барнауле 
была бесплатной. Родители сами заливали пло-
щадку, сами расчищали снег — помогали как 
могли, потому что все были фанатами хоккея. 
Мы, сибиряки, такие люди: держались дружно. 
Вася был беспроблемным ребенком, он сразу 
увлекся, у него получалось, ему нравилось.

— Класс!
— Он, когда уже вырос, спросил у нас: «Мам, 
пап, как вам удалось выбрать мне дело 
по душе, которое я люблю всем сердцем, полу-
чаю удовольствие, оно стало моей професси-
ей?» А я не знаю, как у нас получилось, не могу 
ответить на этот вопрос.
— Как проходили первые тренировки?
— В основном папа водил сына и проводил 
с ним очень много времени. Вася в пять лет 
начал тренироваться и занимался со старши-
ми ребятами. У нас до сих пор сохранилась 
фотография: Женька Свечников — он тоже 
из Барнаула — 95 года рождения, а наш  
97-го, но какое-то время они на турниры езди-
ли все вместе. Они такие смешные там.
— Где доставали хоккейную форму, 
клюшки, коньки? Были магазины, где 
можно было это все купить?
— Да, были магазины. Первые коньки у Васи 
были новые. Защита тоже. Отец старался, что-
бы форма у сына была хорошая — всегда по-
купал удобную экипировку. Клюшек мы лома-
ли немного, но это всегда была боль. Особенно 

если это дорогая последняя модель, подарен-
ная на день рождения. И когда она ломалась, 
всегда думала: «Почему одной клюшки на се-
зон не хватает?» И помогали все друг другу, 
разумеется. Допустим, если у тренера есть 
хорошие клюшки, то он ими поощрял пацанов, 
которые старались и приносили результат.
— Сложно ли было вам решиться на 
переезд ради детей? Вы ведь несколько 
раз меняли место жительства?
— Сначала мы переехали в Новосибирск — 
там посильнее команда была, да и от Барнау-
ла не так далеко: три с половиной часа на ма-
шине. Отец принял решение, что этот переезд 
пойдет на пользу Васе. Я поддержала мужа. 
Все перемены в нашей семье происходили 
благодаря его стараниям. И это всегда был 
лучший выбор для всех. Папа у нас — мозг 
и мотор! Сын третий класс заканчивал уже в 
Новосибирске.

Спортивная школа была рядом с дворцом 
спорта, и в целом мы как-то легко перееха-
ли. Опять же, родители все друг друга знали, 
потому что наши дети играли на турнирах во 

время школьных каникул, мы плотно общались. 
Одни из родителей в Новосибирске предложи-
ли, чтобы Вася у них пожил какое-то время — 
и он поехал.
— Тяжело переживали эту разлуку?
— Конечно, сложно. Хоть мы и часто приез-
жали к нему, все равно было непросто. Но мы 
понимали, что ему надо потерпеть чуть-чуть, 
пару месяцев, а потом мы уже всей семьей 
сняли квартиру. В Новосибирске прожили два 
года, а затем переехали в Москву.

ИЗ-ЗА ШТОРКИ ПОДСМАТРИВАЛИ ЗА СЕРИЕЙ 
БУЛЛИТОВ
— Какой матч с участием сына вам за-
помнился больше всего?
— Конечно, игра прошлого сезона, когда мам 
игроков пригласили на День матери. Это такой 
подарок, знаете... У меня в первый раз в жизни 
такое случилось, что ребята не знали — они 
правда не знали.

Вообще очень смешная история: у Васи-
ной сестры день рождения как раз в ноябре, 
и я должна была забрать подарок для нее 

от Васи. И я приезжаю в Питер на этот матч, 
но Вася-то не знает. Он звонит, а мне нельзя 
сказать, что я в Питере! Еще и собака дома — 
по лаю Вася мог догадаться, что я приехала. 
Мне невестка кричит, чтобы я бежала разго-
варивать по телефону в ванную, сама собаку 
держит. В общем, удалось сохранить мой при-
езд в тайне.
— Как вам матч? Отыгрались с 0:3, вы-
рвали победу...
— Мы, мамы, все перезнакомились друг с дру-
гом, переживали очень. Помню, смотрела и ду-
мала: ну как же так — мы приехали, им такой 
сюрприз приготовили, а они проигрывают.

И тут пожалуйста: овертайм, буллиты, 
мы выигрываем! Вы представляете? Это был та-
кой подъем, такое человеческое счастье, когда 
нам подарили такой праздник. Всем, кому мог-
ла, рассказала, я была очень счастлива.
— Громко поддерживать ребят вам было 
нельзя, чтобы случайно вас не заметили?
— Нас сначала рассадили по двум ложам, 
а потом, когда всех перевели в одну ложу, па-
цаны стали выигрывать, представляете? Мы 

как бы объединились одним кулаком и так 
болели. Когда были буллиты, нам сказали, 
что уже надо спускаться вниз. И мы следили 
из-за шторки, большинство девчонок стояли, 
держась за руки, а я и еще кто-то из мам под-
сматривали за серией буллитов.
— Это самое яркое ваше хоккейное впе-
чатление?
— Наверное, да. Это так приятно, очень счаст-
ливые дни, которые будешь вспоминать всю 
жизнь. Первый раз бывает однажды, и ты его 
всегда запоминаешь, и, наверное, сложно бу-
дет переплюнуть эти эмоции. Мы радовались 
как дети.

ЦЕЛЕУСТРЕМЛЕННОСТЬ, ТЕРПЕНИЕ, ДОБРОТА — 
ГЛАВНЫЕ КАЧЕСТВА У СЫНА
— Когда вы сейчас смотрите игры сына, 
вы его как воспринимаете — как уже 
состоявшегося спортсмена или как по-
прежнему юного хоккеиста Васю Глотова?
— Я его не воспринимаю как маленького, 
нет. Он самостоятельно уехал на просмотр 
в Санкт-Петербург, в команду «Серебряные 
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Львы». Ему предложили остаться, и тогда папа 
ему предоставил выбор: можешь жить в Пе-
тербурге, но будешь справляться со всем са-
мостоятельно. Мы практически не помогали 
ему деньгами. Отец выделял очень небольшую 
сумму на проездной.

В общем, Вася начал вести самостоятель-
ную жизнь и в этот период очень повзрослел, 
его поступки стали более осознанными. Да, 
он для меня мой ребенок, безусловно, но тем 
не менее я его уважаю уже как главу семьи.
— Если бы вас попросили назвать самое 
главное и важное качество Васи, кото-
рое ему позволило стать Василием Гло-
товым, какое бы вы назвали?
— Думаю, их несколько. Целеустремленность: 
если он видит цель, он не видит препятствий. 
Умение терпеть — это важное качество, по-

тому что все приходит в свое время для тех, 
кто умеет ждать.

Кому-то быстро все дается, как по щелч-
ку. А кто-то через тернии пробивается к 
успеху благодаря колоссальному терпению 
и трудолюбию. В случае с Васей — второй 
вариант.

И потом, Вася — порядочный человек. 
Он видит в людях только хорошее, старается 
во главу угла ставить положительные каче-
ства любого человека. И наверное, так жить 
легче и вообще цели своей добиваться легче. 
Потому что когда ты видишь только хорошее, 
то вокруг тебя все хорошее.

Думаю, эти три качества — целеустрем-
ленность, терпение, доброта — главные у 
сына.
— Отличный набор получился.

— И еще добавлю пунктуальность, он не лю-
бит опаздывать. Всегда рано приходит, раньше 
всех. Да, он что-то небыстро делает, но у него 
все очень четко, очень аккуратно. Он педан-
тично относится к своей работе, внимательно 
следит за всем: за своей формой, подготовкой, 
питанием, сном.

А еще — не знаю, как другие, а Вася про-
сто какое-то безумное количество книг чи-
тает. Он сам выучил английский язык, читает 
много книг в оригинале про спортсменов, про 
мотивацию, книги по бизнесу. Причем он уже 
во взрослом возрасте сам до этого дошел, ему 
это интересно, и он с удовольствием этим за-
нимается.

Дарит каждому члену семьи какие-то кни-
ги. Сам выбирает, заранее заказывает. Мы — 
фанаты бумажных книг.
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Никита — хороший вратарь. Его реакцию оценю в 89, он маленький, 
ему на буллитах тяжеловато забить, потому что он быстро двигается. 
Хорошо выбирает позицию в игре, поэтому поставлю ему 90. Игру 
клюшкой оценил в 65, потому что под синюю не отдает передачи. 
(Смеется.) Но в целом играет клюшкой уверенно, первую передачу 
отдать может. Психологию оценил в 12, потому что однажды на тре-
нировке забил Никите между щитков, а он расстроился и обиделся. 
(Смеется.) Игра ловушкой — 88, стоит, мышей ловит. И игру блином 
оценю тоже в 88.

По катанию отмечу у себя левый кораблик. Eсть куда расти в плане бро-
ска — точный, но силы не хватает. Летом работал над броском. Надеюсь, 
в этом сезоне он у меня уже будет 92. Подкидкой с удобной руки я 
обладаю. Игра в обороне — одно из моих сильных качеств. Борьба — то, 
из-за чего меня отдали в хоккей. Дриблинг поставлю себе чуть выше, чем 
у Али, так как у меня лучше получается финт «под себя — от себя». 

У Сани хороший бросок, сильный. Мне ни разу после его броска шайбой 
не прилетало, потому что я обычно стою где-нибудь в углу и оттуда от-
даю ему пас. (Улыбается.) Катание у него крепкое, мощное. Для защит-
ника достаточно хорошие руки. Пас у него 4, потому что он не всегда 
отдает мне передачи в большинстве. Борьба 93 — он хорошо катается, 
физически сильный. В принципе, с ним сложно бороться. Большинство 
единоборств он выигрывает. В позиционной игре ему поставлю 89,  
с позиционной борьбой у него все в порядке.

Такая оценка катания потому, что ему уже за 30. Бросок у Борны 
хороший, не резкий, а я бы сказал, что скрытый, точный очень. Как 
будто рукой шайбу кладет в ворота. Не знаю, какой у него фирменный 
финт, но руки у него умелые. Игра в обороне чуть похуже, чем у меня, 
поэтому 98. Он скорее замыкающий, нежели распасовщик. Нацелен  
на бросок, что от него и требуется. Боря хорошо держит удар и шайбу.

НИКИТА СЕРЕБРЯКОВ

СЕРГЕЙ ТОЛЧИНСКИЙ

АЛЕКСАНДР НИКИШИН

БОРНА РЕНДУЛИЧ
12
ПСИХОЛОГИЯ

88
ИГРА ЛОВУШКОЙ

88
ИГРА БЛИНОМ 

91
ПАСЫ

102
БОРЬБА

99
ИГРА В ОБОРОНЕ

4
ПАСЫ

93
БОРЬБА

89
ПО3ИЦИОННАЯ 
ИГРА

87
ПАСЫ

90
БОРЬБА

98
ИГРА В ОБОРОНЕ

89
РЕАКЦИЯ

90
ВЫБОР ПО3ИЦИИ

65
ИГРА КЛЮШКОЙ

86
БРОСОК

91
КАТАНИЕ

91
ДРИБЛИНГ

89
БРОСОК

92
КАТАНИЕ

85
ДРИБЛИНГ

90
БРОСОК

32
КАТАНИЕ

86,5
ДРИБЛИНГ

Катание у Володи, может быть, не самое техничное, но он способен 
быстро разогнаться. У него быстрая хорошая крейсерская скорость. 
Быстрый и точный бросок. Что важно — еще и сильный. Дриблинг — 
90, Али крепко держит шайбу, у него хорошие мягкие руки. Он хорошо 
ведет борьбу. Просто по габаритам не самый здоровый. Не знаю, по-
чему такая оценка игры в обороне, просто мне кажется, что 42.

НИКИТА 3АЙЦЕВ ВЛАДИМИР АЛИСТРОВ
89
ПАСЫ 

86
БОРЬБА

42
ИГРА
В ОБОРОНЕ 

91
БРОСОК

88
КАТАНИЕ

90
ДРИБЛИНГ

22 72

54 21
28 17

В ТРАДИЦИОННОЙ РУБРИКЕ МЫ ПРОСИМ ОДНОГО ИЗ ИГРОКОВ 
РАССТАВИТЬ ХОККЕИСТАМ АРМЕЙЦЕВ СКИЛЛЫ — КАК В ХОК-
КЕЙНОМ СИМУЛЯТОРЕ. СЕРГЕЙ ТОЛЧИНСКИЙ К ДЕЛУ ПОДОШЕЛ 
ОСНОВАТЕЛЬНО — ЧЕСТНО, НО НЕ БЕЗ ИРОНИИ ОТДАЛ ДОЛЖ-
НОЕ ПАРТНЕРАМ И СВОЕМУ УМЕНИЮ ИГРАТЬ В ОБОРОНЕ.

3АПИСАЛ РЕНАТ ХУРАМШИН

Ставлю Зайцеву оценку по всем скиллам 90. У игрока из НХЛ априори 
все показатели должны быть выше 90. Если он, конечно, не обманул 
менеджеров каким-то образом. Хотя у нас совместных тренировок 
пока было немного, надо за ним последить, может, как раз он один из 
этих людей и там все показатели не выше 70. Дополнительный скилл 
Зайцеву — разговорчивость оценю в 100. Возможно, в кавычках.

90
ПАСЫ

90
БОРЬБА

90
ИГРА 
В ОБОРОНЕ

90
БРОСОК

90
КАТАНИЕ

90
ДРИБЛИНГ

II ПЕРИОД
 /SКILLS

«БОРЬБА — ТО, 
ИЗ-ЗА ЧЕГО МЕНЯ 
ОТДАЛИ В ХОККЕЙ»
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ВЫВОДИМ ХОККЕЙНЫЙ ТУРИЗМ НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ — СПЕЦИАЛЬНО 
ДЛЯ ВАС СПИСОК ПРИРОДНЫХ ДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬНОСТЕЙ, РЯДОМ  
С КОТОРЫМИ СКА СЫГРАЕТ В ЭТОМ СЕЗОНЕ. ПОЕХАЛИ!

ТЕКСТ: ГЕОРГИЙ ГОРНОСТАЕВ

ВЫЕЗД... 
   НА ПРИРОДУ

I I  ПЕРИОД
 /СКАЗОЧНОЕ ПУТЕШЕСТВИЕ

ЖИГУЛЕВСКИЕ ГОРЫ
СКА уже сыграл с «Ладой» на выезде, но 
можно приехать в Тольятти и ради само-
стоятельного путешествия: добраться до 
Стрельной горы, с которой открывается 
изумительный вид на Волгу, или напиться 
родниковой воды в урочище Каменная 
Чаша.
Как добраться
Из Тольятти на автобусе № 137 до 
Жигулевска. Оттуда на автобусе № 9 до 
остановки «Зольное». Время в пути — около 
2 часов.

БЗЕРПИНСКИЙ КАРНИЗ
Выезд в Сочи в середине сентября — еще 
один подарок календаря. Надо воспользо-
ваться этим и идти наслаждаться Кавказски-
ми горами.
Сам Бзерпинский карниз — это обрыв над 
рекой Бзерпь на высоте более 2000 метров 
над уровнем моря. Отсюда открывается 
идеальная панорама Кавказа, а по дороге к 
карнизу вы пройдете через приятный пихто-
вый лес.
Как добраться
На «Ласточке» из Сочи/Адлера до станции Роза 
Хутор, затем на станцию канатных дорог 
«Альпика-Сервис». Вам нужна дорога А3. Да-
лее — по указателям туристической тропы.

ПЛЁС
Гостить у «Локомотива» армейцы будут 
три раза за осень — в сентябре и дважды 
в октябре. И тут никак нельзя упустить 
возможность посетить золотой Плёс. А там 
взобраться на горку повыше, устроить пик-
ник с местными пирогами и ухой в бумажных 
стаканчиках, наслаждаться благодатью и 
представлять себя художником Левитаном.
Как добраться
На поезде из Ярославля в город Фурманов 
(около 2 часов), потом на автобусе № 581 до 
самого Плёса (час в дороге).

ЯСНАЯ ПОЛЯНА
В первый раз до Москвы и Подмосковья 
СКА доедет в конце октября. Если повезет с 
погодой — это отличное время для поездки 
в Ясную Поляну. Набираем осенних цитат из 
«Войны и мира» и степенно прогуливаемся по 
желто-красным аллеям вокруг усадьбы Льва 
Толстого. Что может быть лучше для русской 
души?!
Как добраться
«Ласточкой» до Тулы с Курского вокзала (2 часа 
в пути), дальше троллейбусом № 5 до оста-
новки «Пединститут», потом пересесть на 
автобусы № 114, 117, 280 до остановки «Ясная 
Поляна» или «Школьная».

«МОХОВЫЕ ГОРЫ» НА БОРУ
В Нижнем Новгороде мы побываем в 
сентябре и марте, и в обоих случаях будет 
актуально прокатиться в соседний городок 
Бор, а там прогуляться по парку «Моховые 
горы». Сами горы не особо высокие, но это и 
не главное — важно подышать хвойным воз-
духом, сфотографироваться рядом с уютным 
памятником Горькому и Шаляпину и, конечно, 
прогуляться по мосту «как в Зарядье».
Как добраться
По канатной дороге из Нижнего Новгорода в 
Бор, потом на автобусе № 12 до остановки 
«Стеклозавод/Главная проходная».

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПАРК «ТАГАНАЙ»
В Челябинске СКА окажется в марте, а это 
гарантия того, что все вокруг будет завалено 
снегом. По такой погоде самое то заглянуть 
в национальный парк «Таганай», забрать-
ся на горный хребет и любоваться белым 
безмолвием. Опытные путешественники 
бронируют домик в центральной усадьбе и 
проводят тут целую неделю. Но для озна-
комления хватит и дня-другого.
Как добраться
На поезде из Челябинска до Златоуста (чуть 
меньше 3 часов в пути). Затем от вокзала 
на автобусе № 15 до остановки «Пушкинский 
поселок».. 

МАЯК ТОКАРЕВСКОГО
Во Владивостоке СКА играет в ноябре, 
искупаться в океане не получится. Но 
можно посетить очень живописную 
достопримечательность.
Маяк Токаревского находится прямо 
посреди пролива Восточный Босфор. 
Остров соединен с сушей кошкой — 
специальной насыпью, поэтому лодка 
не понадобится. Маяк построен в на-
чале XX века, но работает и сейчас. 
Как добраться
Автобусами № 59, 60, 81 от вокзала до 
остановки «Маяк», а дальше около 
2 километров пешком. 

ОСТРОВ СВИЯЖСК
Это что-то из сказки про Китеж-град — 
целый городок на острове посреди реки. 
В Свияжске, построенном во времена Ивана 
Грозного, много древних соборов и старин-
ных зданий. А еще восстановленная водона-
порная башня, конный двор и масса других 
интересных вещей.
Как добраться
До середины октября из Казани в Свияжск 
ходят кораблики, но в ноябре на водный 
транспорт лучше не рассчитывать. Зато 
можно добраться на такси.

ШИХАНЫ
В Башкирском Предуралье можно найти 
настоящие морские рифы. Когда-то шиханы 
Торатау, Куштау и Юракау находились на 
дне Уральского моря, а сейчас они возвы-
шаются над равниной. С высот шиханов от-
крываются шикарные виды на окрестности.
Как добраться
Можно заранее приобрести экскурсию на 
шиханы — вас отвезут туда из Уфы. А мож-
но сэкономить и прямо в аэропорту сесть 
в маршрутку № 689, которая привезет 
вас к подножию горы. Время в пути — чуть 
больше 2 часов.

ЕГОРЬЕВСКИЕ ПРИИСКИ
В 200 километрах от Новосибирска на-
ходится настоящее село золотоискателей. 
В Егорьевском добывают желтый металл 
с 1830-х годов. В атмосферном местечке 
располагаются Музей золотодобычи и 
усадьба старателя. За природную часть 
отвечает река Суенга. Через речку пере-
ходят по самому длинному висячему 
пешеходному мосту в Новосибирской 
области — 254 метра.
Как добраться
Из Новосибирска до города Маслянино на 
автобусе (4 часа), от Маслянина до Егорьев-
ского на автобусе № 177 (50 минут).
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РАЗОБРАЛИ КАРЬЕРУ МИХАИЛА ГРИ-
ГОРЕНКО НА ЭТАПЫ: ОТ ПЕРВЫХ ТРЕ-
НИРОВОК В РОДНОМ ГОРОДЕ ДО ПЕ-
РЕХОДА В СКА. НОВИЧОК АРМЕЙЦЕВ 
РАССКАЗАЛ ПРО ПЕРЕЕЗДЫ, ДРАФТ 
НХЛ И ПРИНЦИПИАЛЬНЫЕ МАТЧИ.

ТЕКСТ: АНТОН КУДИНОВ

ИЗ ХАБАРОВСКА 
    В МОСКВУ ПОЕХАЛ 
ЗА БРАТОМ5

дерации хоккея Москвы за победы на турнирах 
вроде платили.

2В 17 лет Михаил уехал в Северную 
Америку и начал играть за «Кве-
бек Ремпартс». Тогда команду тре-
нировал легендарный Патрик Руа, 

а болельщики «Квебека» сходили с ума от 
Александра Радулова — российский юниор 
в 2006-м привел команду к Мемориаль-
ному кубку. Григоренко по итогам первого 
сезона в новой лиге был признан лучшим 
нападающим, лучшим новичком и самым 
перспективным юниором года.

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО:
— Очень крутая организация. Такая мини-
НХЛ. Вообще никаких вопросов с экипиров-
кой, с внутренними процессами, всегда пол-
ные трибуны на 15 тысяч. Хоккей тоже был 
немножко другой, площадка канадского раз-
мера, в России еще на таких не играли. Класс-
ное время, вспоминаю его с теплотой.

Руа всегда хорошо ко мне относился — 
вообще ко всем русским у него какая-то лю-
бовь. Он у меня потом был тренером в «Ко-
лорадо», я с ним до сих пор на связи. Иногда 
даже пересекаемся. Он требовательный тре-
нер, ставит сумасшедшую дисциплину. Один 
из самых запоминающихся наставников, кото-
рые у меня были.

3На драфте НХЛ-2012 Михаила вы-
брали под общим 12-м номером. 
Права на игрока за собой закре-
пил «Баффало». За три сезона фор-

вард провел за «Сейбрз» 68 матчей, набрал 
14 (6+8) очков.

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО:
— Церемония проходила в Питтсбурге. Ко-
нечно, всегда хочется уйти повыше. Толпа 
юниоров, все намереваются показать генме-
неджерам, что готовы разрывать лигу. День 
запоминающийся, организовано все прекрас-
но. Сидишь со своими родными и близкими, 
ждешь, пока назовут твое имя. Не знаешь, 
куда попадешь, нервничаешь.

Все происходит очень быстро, три — пять 
минут на каждый выбор. Жмешь руку Гэри 
Беттмэну, надеваешь свитер, потом фото-
графии, быстрое интервью. Дальше тебя уже 
сотрудники клуба ведут, знакомят с владель-
цем, генменеджером. Тебя постоянно куда-то 
ведут! Хочется посмотреть, кто после тебя 
задрафтован, но не получается. Только если 
мельком где-то бегущую строку увидел.

В НХЛ ты играешь, если готов, — конку-
ренция. Так получилось, что «Баффало» пере-
живал перестройку. И не одну — у них длится 
серия в 13 сезонов без плей-офф. Такое тоже 
случается.

4Михаил Григоренко трижды вы-
игрывал Кубок Гагарина с ЦСКА, 
брал золото и серебро Олимпий-
ских игр в составе сборной Рос-

сии. С национальной командой становился 
бронзовым призером чемпионата мира.

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО:
— Все трофеи по-своему запоминающиеся. 
Золото Игр — самое статусное. Очень круто 
быть олимпийским чемпионом. Но в каждой 
победе, в каждой награде была своя изюмин-
ка. Первый Кубок Гагарина был дебютным для 
ЦСКА. Второй — сезон после ковида, после 
Олимпиады, очень тяжелый год. В 2023-м 
провели в плей-офф 27 матчей из 28 возмож-
ных, такая заруба в финале с «Магниткой».

Чемпионат мира в 2019-м — там такой 
состав был! Вообще здорово, что я там оказал-

        фактов
о Михаиле 
        Григоренко

1Михаил Григоренко родился и на-
чал заниматься хоккеем в Хабаров-
ске. В пять лет пришел в секцию,  
а уже в семь переехал в Москву  

и начал играть в системе ЦСКА, где провел 
10 лет и дошел до команды МХЛ.

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО:
— Старший брат занимался хоккеем, и в 
Москву мы переезжали ради его карьеры и 
спортивного будущего. Ему тогда было 15 лет, 
он подходил к серьезному уровню. Перешел в 
ЦСКА, мы с мамой поехали с ним.

Пример брата помогал ориентироваться: 
как проходить путь из ребенка в юниоры, в 
«молодежку» и так далее. Лет в 12 осознал, 
что хоккей может стать моей профессией, — 
в этом возрасте пошли финалы первенства 
России. Начали крутиться рядом какие-то 
агенты. (Смеется.)

Кстати, у меня агент появился достаточно 
рано. Всегда помогал экипировкой, советом. 
Были какие-то трудности — решал. Зарплат в 
академии ЦСКА не было, но стипендии от Фе-

ся. В составе Кузнецов, Овечкин, Ковальчук, 
Василевский, Кучеров и я. Вторая Олимпиада: 
вспоминаю эти сборы, ковидные ограничения, 
матчи непростые. Вроде проиграли финал, но 
серебро далось такими усилиями, что воспо-
минания приятные.

Всегда хорошо играл в плей-офф, в реша-
ющих и важных матчах. Надеюсь, смогу пере-
дать этот опыт СКА.

5В России Михаил играл только за 
ЦСКА. С семи лет за 10 сезонов до-
шел в системе до команды МХЛ. 
Из Северной Америки дважды 

возвращался тоже в родной клуб. Впервые 
в карьере Григоренко в КХЛ будет высту-
пать в другом городе, за другую команду.

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО:
— Пока не до конца ощутил перемены. Сборы, 
предсезонная подготовка — все проходило в 
обычном и привычном режиме. Ребят многих 
знаю: игроков, персонал, тренерский штаб. Со 
многими пересекались в сборных. Осталось 
только изучить Санкт-Петербург. Думаю, все 
будет нормально! (Улыбается.)

Матчи с ЦСКА принципиальные — сто 
процентов. Но посмотрим, как оно будет на 
деле. Выйду на лед, может, чувства накатят. 
Как пойдет. Там команда очень изменилась, 
это уже не тот ЦСКА.
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«ВИТЯЗЬ» (МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ)
В сезон «витязи» идут с тренером — 
дебютантом КХЛ, но на самом деле 
Павел Десятков не такой уж и новичок. 
Земляк Артемия Панарина (да, он тоже 
из города Коркино) трудился в системе 
«Лады», а прославился в Красноярске 
— помог «Соколу» впервые в истории 
дойти до финала ВХЛ, затем вернулся в 
почти родной Тольятти — помогать Оле-
гу Браташу. Словом, успешный опыт у 
Десяткова имеется. Осталось применить 
его самостоятельно на самом высоком 
уровне.

«ДИНАМО» (МОСКВА)
Главная динамовская интрига межсезо-
нья — найдут ли бело-голубые основ-
ного вратаря. С остальными линиями у 
команды, где играют Гусев и Рашевский, 
Ожиганов и Менелл, все в порядке.  
В итоге динамовские селекционеры вы-
писали в Москву Миску. Американского 
голкипера Хантера Миску, который за 
карьеру провел шесть матчей в НХЛ, 
а последние два сезона выступал в 
Германии.
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«Запад»

ВСЕ О СОПЕРНИКАХ СКА В НАСТУПИВШЕМ СЕЗОНЕ.

ТЕКСТ: АЛЕКСАНДР МАРКОВ

ПОЕХАЛИ!
«ДИНАМО» (МИНСК)
«Зубры» провернули серию громких 
трансферов — и жемчужина здесь, ко-
нечно, переход Вадима Шипачева. Но и 
Никита Гуслистов выглядит потенциаль-
но мощнейшим усилением. Да и Диллон 
Дюбе, который совсем недавно выбивал 
45 очков за сезон в «Калгари», — очень 
серьезный игрок. Главный вопрос: 
станет ли Андрей Кареев полноценной 
заменой для Алексея Колосова, который 
уехал в «Филадельфию»?

«КУНЬЛУНЬ РС» (ПЕКИН)
Самым мощным приобретением «драко-
нов» выглядит Михаил Кравец. Тре-
нер — воспитанник СКА когда-то уже 
работал в системе «Куньлуня» — рулил 
фармом в ВХЛ. Теперь пришло время 
полетать на самом большом драконе. 
А компанию тренеру составят еще два 
петербургских воспитанника — вратарь 
Константин Волков и нападающий Се-
мен Синяткин.

«ЛОКОМОТИВ» (ЯРОСЛАВЛЬ)
Несколько сезонов подряд в Ярославле 
играла команда Игоря Никитина, но с 
нынешнего лета это команда Никити-
на — Радулова. Звездный ветеран явно 
будет помогать тренерам не только на 
льду, но и в раздевалке.
Старт у «Локомотива» получился что 
надо. В матче открытия сезона на чужой 
площадке взяли красивый реванш у 
«Магнитки».

«СПАРТАК» (МОСКВА)
По сравнению с прошлым сезоном 
красно-белые стали ярче по именам. 
Андрей Миронов и Адам Ружичка — 
это серьезное усиление. Год назад 
«Спартаку» удался мощный старт, 
но до финиша темп удержать не 
получилось. Сейчас красно-белые 
неплохо закончили август: дошли 
до финала Кубка мэра Москвы, где 
лишь в серии буллитов уступили 
ЦСКА. Но вопрос «Выдержат ли 
темп?» остается открытым.

«СЕВЕРСТАЛЬ» (ЧЕРЕПОВЕЦ)
В молодую и задорную «Северсталь» 
за лето подвезли изрядное количество 
опыта в лице Алексея Кручинина, Иоан-
ниса Калдиса и Ярослава Дыбленко. Да 
и Марк Марин уже много чего повидал 
в «Торпедо» и явно пришел с подачи 
Андрея Козырева. Летом череповчане 
взяли трофей в Уфе и неплохо показали 
себя на турнире Пучкова. С «рысями» в 
этом году будет интересно.

ЦСКА (МОСКВА)
После обидного вылета в первом раунде 
плей-офф столичные армейцы собрали у 
себя сборную россиян из АХЛ, добавили 
к ней лидера «Салавата» Ивана Дроздо-
ва и поставили Илью Воробьева рулить 
всем этим великолепием. Проба пера на 
Кубке мэра Москвы прошла успешно — 
ЦСКА закончил предсезонку с трофеем, 
хотя ради него пришлось рубиться со 
«Спартаком» аж до серии буллитов.

ХК «СОЧИ» (СОЧИ)
Сергей Зубов два раза подряд выво-
дил «леопардов» в плей-офф, а после 
его ухода как отрезало. Этим летом 
легендарный защитник, а ныне тренер 
вернулся на черноморское побережье, 
чтобы сделать третью попытку. По-
могать ему в этом будут три молодых 
вратаря — Сергей Иванов, Егор Завра-
гин и Никита Тулинов, а также хорошо 
известные болельщикам СКА братья 
Федотовы.

«ТОРПЕДО» (НИЖНИЙ НОВГОРОД)
Нижегородский трансферный вектор 
отчасти похож на череповецкий, но фа-
милии внушительнее. Опыт в «Торпедо» 
везут из Казани Вячеслав Войнов, Евге-
ний Свечников и Дмитрий Кагарлицкий. 
Еще сезон назад на такие приобретения 
в Нижнем не решались, но теперь все 
изменилось. Уже в 2025 году должна от-
крыться новая ледовая арена — под нее 
явно нужны яркие имена.
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«Восток»

I I I  ПЕРИОД /  СОПЕРНИКИ

«АВАНГАРД» (ОМСК)
В межсезонье главная звезда «Аван-
гарда» Владимир Ткачев поглядывал в 
сторону Северной Америки, но в Омске 
ему предложили крупный пятилетний 
контракт — вокруг коренного омича 
будут строить команду с чемпионски-
ми амбициями. Правда, начинать эту 
«регулярку» «ястребам» придется без 
лидеров: и Ткачев, и Рид Буше летом 
получили травмы.

«АК БАРС» (КАЗАНЬ)
В Казани перезагрузка. Похоже, завер-
шил тренерскую карьеру Зинэтула Би-
лялетдинов, на его место после стажи-
ровок в НХЛ приехал Анвар Гатиятулин. 
Шипачев, Войнов, Кагарлицкий, Лукоя-
нов и другие — в прошлом. В настоящем 
одним из лидеров должен стать Алек-
сандр Барабанов — воспитанник СКА и 
олимпийский чемпион вернулся из НХЛ.

«САЛАВАТ ЮЛАЕВ» (УФА)
Состав «Салавата Юлаева» за лето на-
терпелся всякого: завершения карье-
ры, обмены, оффершиты, окончания 
контрактов. Приобретений пока меньше, 
чем потерь, но в Уфе делают ставку на 
качество и на легионеров. Александр 
Хмелевский подписал новый трехлетний 
контракт, а на подмогу ему из АХЛ вы-
писаны Нэйтан Тодд и Шелдон Ремпал.

«АВТОМОБИЛИСТ» (ЕКАТЕРИНБУРГ)
В 2012 году «Автомобилист» выбрал 
Анатолия Голышева в пятом раунде 
драфта. В 2024-м после первых в исто-
рии клуба медалей КХЛ воспитаннику 
пермского хоккея выписали пятилетний 
контракт и выдали капитанскую на-
шивку. 29-летний нападающий намерен 
всю карьеру провести в Екатеринбурге и 
тащить команду к новым медалям.

«ТРАКТОР» (ЧЕЛЯБИНСК)
Бенуа Гру — единственный главный 
тренер в КХЛ, которому в предстоящем 
сезоне потребуется переводчик. Фран-
коканадец приводил «Кленовые листья» 
к золоту МЧМ-2015, семь сезонов воз-
главлял фарм-клуб «Тампы-Бэй» в АХЛ, 
а на старте сезона уже показал себя 
любителем атакующего хоккея и обстоя-
тельных пресс-конференций.

«АМУР» (ХАБАРОВСК)
Летом Хабаровск покинули первый и 
второй бомбардиры команды. Заменить 
Егора Коршкова и Станислава Бочарова 
призваны легионеры. Из СКА приехал 
Алекс Гальченюк, из «Куньлуня» — Де-
вин Броссо, а из АХЛ — Арно Дюрандо. 
С новым нападением Андрей Мартемья-
нов уже успел взять трофей — Кубок 
губернатора Челябинской области.

«СИБИРЬ» (НОВОСИБИРСКАЯ ОБЛАСТЬ)
После 14 лет на посту гендиректора 
«Сибирь» покинул Кирилл Фастов-
ский. Его сменил ранее руководивший 
спортшколой новосибирцев Лев Кру-
тохвостов. Новое руководство сделало 
ставку на тренера Вадима Епанчинцева 
и хоккеистов старше 30 лет. Вернулись в 

команду Валентин Пьянов и Егор 
Мартынов, после чемпионского 
сезона пришел Максим Карпов. 
Капитанскую нашивку тоже 

получил новичок — 38-лет-
ний Сергей Широков.

«НЕФТЕХИМИК» (НИЖНЕКАМСК)
В Нижнекамске теперь есть свой олим-
пийский чемпион. Оборону «Нефтехими-
ка» укрепил Богдан Киселевич. Вместе 
с ним из «Авангарда» приехал Роман 
Абросимов, еще один мощный защитник. 
Из Уфы вернулся Вячеслав Лещенко, 
выдавший два года назад в Нижнекам-
ске самый результативный сезон во 
взрослой карьере. «Нефтехимик» готов 
бороться за плей-офф.

«БАРЫС» (АСТАНА)
В Казахстане всегда умели находить 
сильных легионеров и летом привезли 
в лигу сразу пять североамериканских 
новичков. Помочь им вывести команду 
в плей-офф попробуют Дамир Жафя-
ров и Антон Бурдасов — форварды с 
приличным статусом в КХЛ. Объединить 
игроков из Казахстана, Северной Аме-
рики, России и совсем чуть-чуть Европы 
призван Дэвид Немировски.

«АДМИРАЛ» (ВЛАДИВОСТОК)
Летом «Адмирал» активно раздавал 
просмотровые контракты, скрупулезно 
подбирая команду под новый сезон. 
Состав прилично обновился, но команда 
вновь обещает быть тамбиевской — па-
хать нужно будет и на тренировках,  
и в матчах. Во Владивостоке попробуют 
найти второго Никиту Серебрякова: на 
роль первого номера претендуют Илья 
Коновалов, Андрей Мишуров и Василий 
Демченко. Солидная бригада.

«ЛАДА» (ТОЛЬЯТТИ)
В Тольятти летом приехали опытные 
ребята. Денис Баранцев выиграл 
два Кубка Гагарина с московским 
«Динамо», Архип Неколенко вес-
ной забрал трофей в составе 
«Металлурга». Вратарскую 
линию укрепил Максим Тре-
тьяк — специалист по игре 
в матчах с большой броско-
вой нагрузкой. На надеж-
ности «Лада» уже доехала 
до Кубка Президента Респу-
блики Казахстан.
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«МЕТАЛЛУРГ» (МАГНИТОГОРСК)
В Магнитогорске в межсезонье сделали 
косметический ремонт. Единственная 
серьезная потеря — уехавший сразу  
после финала Кубка Гагарина в «То-
ронто» Никита Гребенкин. Забрать его 
место в составе должен зарекомендо-
вавший себя в «Витязе» Скотт Уилсон. 
Но главным усилением должны стать 
прогрессирующие молодые игроки: 
Данила Юров, Роман Канцеров, Илья 
Набоков, и другие.



8 6  З В Е З Д А  С К А   № 3 5  С Е Н Т Я Б Р Ь  2 0 2 4 № 3 5  С Е Н Т Я Б Р Ь  2 0 2 4   З В Е З Д А  С К А  8 7 

СКОРОСТЬ — НЕ ТОЛЬКО НА ЛЬДУ
СКА делает ставку на быстроту не только во время матчей. В этом году армейцы как минимум дважды 
удивляли всю лигу максимально скоростной реакцией маркетинга на важные события.

Вечером 25 апреля «СКА-1946» одержал четвертую победу над «Локо» в финальной серии Кубка 
Харламова, а уже утром 27-го клуб презентовал чемпионскую коллекцию «сорок шестых». Все как по-
лагается: кепки, майки, шайбы, да еще и с красивым презентационным роликом.

С именной коллекцией Евгения Кузнецова все прошло еще стремительнее: 31 июля в 17:15 на 
официальном сайте СКА появилась новость о подписании контракта со звездным новичком, а уже в 
20:12 армейцы презентовали специальную линейку мерча #ЕК92.

I I I  ПЕРИОД
 /МАРКЕТИНГ

ЛЕТОМ В СКА ВЕРНУЛСЯ НЕ ТОЛЬКО СЕРГЕЙ ПЛОТНИКОВ. В ЭТОМ СЕЗО-
НЕ ПРЕДМАТЧЕВЫЕ СТУДИИ И ВИДЕОРОЛИКИ НА КЛУБНОМ ТЕЛЕВИДЕНИИ 
СНОВА УКРАСИТ СОБОЙ ЮЛИЯ ЛЫСЕНКО.

БЕСЕДОВАЛ АНТОН КУДИНОВ

«ПЕРЕЕЗЖАЮ 
В ПЕТЕРБУРГ С ДЕТЬМИ. 
ВСЕ СЕРЬЕЗНО!»

СКУЧАЛА ПО ПРЕДМАТЧЕВОЙ АТМОСФЕРЕ  
В ЛЕДОВОМ
— Какие эмоции от возвращения в СКА?
— У меня мурашки... Настолько сильно люблю 
наш коллектив «СКА ТВ» и весь персонал клуба. 
Команда — огромный механизм, целый орга-
низм. В Петербурге встретилась с профессио-
налами и очень душевными людьми. Для меня 
это очень важно, я человек верный и преданный. 
Когда рядом со мной работают такие же люди, 
которые отдаются своему делу на максимум, 
это очень приятно и ценно.
— Дружеская атмосфера?
— Даже семейная! С самого начала — когда 
меня приняли — чувствовала себя, как в се-
мье. Волнительное ощущение внутри — будто 
я возвращаюсь домой. Тем более в этот раз  
приезжаю с детьми. Первый сезон в СКА я 
жила в «Сапсане»: туда-обратно несколько 
раз в неделю, потом я переехала и поселилась 
в городе одна. В этом году я переезжаю с 
детьми, они идут в Петербурге в школу — все 
серьезно! Для меня это что-то невероятное, 
очень волнуюсь.
— По чему соскучились больше всего?
— На протяжении последнего сезона я рабо-
тала, делала достаточно крупные проекты, но 

предстартовая атмосфера в Ледовом: звучит 
гимн России, первое вбрасывание, начинаются 
крики болельщиков и по коже бегут мурашки — 
непередаваемые ощущения! Кто хоть раз был 
на матче в Петербурге, должен меня понять.
— В прошедшем сезоне вы продолжали ра-
ботать в хоккее.
— Да. Практически не жила в России, было 
очень много командировок. Мы выпустили се-
рию потрясающих интервью с нашими игроками 
из НХЛ — звездами мирового хоккея: Кириллом 
Капризовым, Дмитрием Орловым, Иваном Про-
воровым, Кириллом Марченко, Егором Чинахо-
вым, Дмитрием Воронковым, Даниилом Тарасо-
вым, Андреем Свечниковым. Для меня это был 
вызов самой себе: я не просто работала в кадре, 
а полностью вела этот проект — была редак-
тором, продюсером. Мы делали это для «Лиги 
Ставок», партнера СКА.
— Набрались впечатлений?
— Посмотрела очень много стадионов и 
матчей НХЛ. Видела, как устроен хоккей в 
Америке, что происходит в перерывах. Могу 
сказать, что по организации развлечений для 
болельщиков, по повышению медийности игр, 
по взаимодействию с аудиторией СКА — один 
из мировых лидеров.

СЕМЬЯ КУЗНЕЦОВЫХ ПРИГЛАШАЛА  
МЕНЯ В ГОСТИ
— Один ролик вы снимали на драфте НХЛ, 
общались там с Иваном Демидовым...
— Была такая гордость, когда его выбирали! На 
экраны «Сферы» вывели его фотографию в фор-
ме СКА. Выбор объявляла Селин Дион, очень 
красивый момент. Забавно, что Ваня не знал, 
кто это такая. Еще у Демидова очень крутая 
мама! Талантливые хоккеисты вырастают бла-
годаря таким родителям. Вспоминаю — опять 
мурашки! Столько насмотренности, столько все-
го записано! Очень много новых идей. Хочется 
для любимого клуба в этом сезоне делать толь-
ко лучшее.
— Выпуск в «Каролине» вы записывали, 
когда там еще не было Евгения Кузнецова. 
— Да, но после Роли полетела в Вашингтон. На-
писала Насте, жене Саши Овечкина, она пригла-
сила на матч «Вашингтона» с «Бостоном». Мы 
сидели в шикарной ложе, там я познакомилась с 
Настей Кузнецовой — невероятно доброй души 
человек! Это потрясающая семья, Настя пригла-
шала меня в гости, но из-за плотного съемочно-
го графика приехать не получалось. 
    Сейчас общаемся с Настей, говорю ей: «Как 
в жизни все повернулось интересно!» У меня в 
Петербурге и раньше было много друзей и зна-
комых, а за годы в СКА их стало еще больше. 
Не видела еще малыша Бардаковых, у Захара 
с Дашей родилась прекрасная доченька Майя. 
Очень хочется повидаться со многими людьми!
— Удавалось ли следить за КХЛ, за СКА?
— Конечно! Очень болела за команду. Я слежу 
не только за КХЛ — за «молодежкой», за ко-
мандой ВХЛ. Очень хотелось, чтобы выиграли 
Кубок Гагарина. Абсолютно невероятная встре-
ча команды с Президентом России Владими-
ром Путиным — у Саши Никишина память на 
всю жизнь. Трогательных моментов хватало.  
В Северной Америке видела, как ребята смо-
трят КХЛ, тоже поддерживают друг друга! 
— Какая у вас профессиональная мечта?
— Очень хочу в конце этого сезона стоять на 
победном льду, наблюдать за поднятием Кубка 
Гагарина — и в этот момент мои слезы радости 
и мурашки, когда сверху начинают сыпаться зо-
лотые конфетти! Хочется увидеть, как будет воз-
награжден труд ребят.



мастер-классы, совместные тренировки с 
кумирами, выставленные трофеи сборной 
России с чемпионатов мира, а также Кубок 
Гагарина и Кубок Харламова.

Вел мероприятие Дмитрий Губерниев, 
развлекали детей за пределами льда Конь-
Огонь и пес Шарик с котом Матроскиным. 
Тут же и медиакумиры юных хоккеистов: 
блогеры Иван Трегубов, Hockey Stigg и 
Vobon Games.

Кто на льду? Загибайте пальцы: армейцы 
Роман Ротенберг, Сергей Андронов, Никита 
Серебряков, Артемий Плешков и Сергей Тол-
чинский, обладатель Кубка Стэнли Дмитрий 
Орлов и двукратный чемпион мира среди 
молодежи, обладатель Кубка Гагарина Игорь 
Григоренко. Взяла клюшку в руки и Алина За-
гитова — еще один гость детского праздника.

Множество улыбок, детский смех, со-
вместные фотографии, подписанные суве-
ниры и розданные «пятюни» — звездные 

хоккеисты поощряли молодые таланты за 
удачные действия на льду. После такого ме-
роприятия воспитанники системы СКА ушли 
в отпуск в шикарном настроении.

Когда пришло время возвращаться к 
хоккею, юных спортсменов ждал еще один 
большой сюрприз. Их первый в сезоне выход 
на лед сопровождал Евгений Кузнецов, вы-
ступивший с небольшим посланием.
— Главное — получайте удовольствие от 
дела. В вашем возрасте это очень важно. 
Подталкивайте друг друга, тренируйтесь 
усерднее — и будете расти как хоккеисты. 
Будьте дружнее — никогда никого не остав-
ляйте в беде. Слушайтесь родителей и кай-
фуйте от хоккея, — передал Евгений заряд 
фирменного позитива.

И это была не последняя встреча юных 
хоккеистов с обладателем Кубка Стэнли. 
«Красная Машина Юниор» проводила сборы 
по соседству с армейцами в Новогорске и 

Сочи. В свободное от тренировок время ни-
кто не запрещал молодым игрокам прилип-
нуть к стеклу и горящими глазами смотреть, 
как профессионалы готовятся к старту КХЛ.

Затем некоторые хоккеисты «Красной 
Машины Юниор» вместе с партнерами по 
другим школам Академии СКА приняли уча-
стие в мастер-классе во время презентации 
Кузнецова в Ледовом.

В выставочном матче воспитанников 
клубных спортшкол перед презентацией ко-
манды СКА тоже нашлось место хоккеистам 
«Красной Машины Юниор». Покатались на 
льду на глазах у кумиров, а затем смотрели, 
как игроки выходят на сцену за свитером.

Символичный финиш официальной ча-
сти мероприятия — общая фотография на 
сцене. Хоккеисты, тренерский и администра-
тивный штаб с женами и детьми и молодые 
воспитанники армейской Академии. Боль-
шая хоккейная семья. Семья СКА.
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ОДИН ИЗ ЛУЧШИХ ПРИЕМОВ В ВОСПИТАНИИ ДЕТЕЙ — ЛИЧНЫЙ ПРИМЕР. В «КРАСНОЙ МАШИНЕ ЮНИОР» ЭТА 
СХЕМА ОТРАБОТАНА ДО АВТОМАТИЗМА.

ТЕКСТ: АНДРЕЙ НОЙМАНН

ШАХМАТЫ В ОКТАГОНЕ
Речь не только о тренерах. Безусловно, это 
профессионалы, понимающие, как правиль-
но работать с подрастающими хоккеистами. 
Но для усиления эффекта к игрокам нередко 
приходят действующие звезды КХЛ и НХЛ.

В феврале хоккейное братство дополнил 
Сергей Карякин. Гроссмейстер, претендент 
на звание чемпиона мира — 2016 провел 
сеанс одновременной игры с воспитанника-
ми «Красной Машины» и хоккеистами СКА. 
Шахматист закономерно забирал партию за 
партией, споткнувшись лишь раз, — в свой 
день рождения ничью у Карякина вырвал 
Сергей Толчинский. Как выяснилось, давний 
товарищ гроссмейстера и большой люби-
тель шахмат.

После игр участники переместились 
на лед. Хоккеисты СКА вместе с игроками 
«Красной Машины Юниор» провели трени-

ровку, а Карякин у бортика подписывал для 
молодых и взрослых спортсменов книжки и 
сувениры. Мероприятие стало частью про-
екта «Шахматы и хоккей».
— Важно общее образование, надо в школе 
учиться на пятерки. Мы занимаемся раз-
носторонним развитием детей. Напри-
мер, шахматный турнир провели в окта-
гоне, расставив столы и доски с фигурами.  
А можем кимоно надеть, чтобы бросить со-
перника через бедро. Это и есть гармонич-
ное развитие личности, — главный тренер 
СКА Роман Ротенберг итогами мероприятия 
остался доволен.

Хоккеисты СКА по возможности поддер-
живают молодые таланты на соревновани-
ях. За победу в престижном «Кубке Юнисон» 
боролись сразу три команды армейских 
юниоров. Сергей Толчинский, Артемий 
Плешков и Роман Ротенберг записали для 
ребят видеообращения. Никита Серебряков 

и Никита Зайцев — на тот момент еще не 
подписавший контракт с петербуржцами — 
лично приехали в Красногорск.
— Самое главное, чтобы детишки получали 
удовольствие. Турнир организован на выс-
шем уровне, хорошая правильная атмосфе-
ра. Меня удивило, какие пластичные молодые 
вратари. Сидел полтора периода, вышел — 
сразу на шпагат! Я так уже не смогу, надо 
подготовиться к таким трюкам, — улы-
бался Серебряков.

Поддержка хоккеистам помогла. «СКА-
Стрельна» стала третьей, а «Красная Ма-
шина Юниор» выиграла серебряные меда-
ли — второй год подряд команда играла в 
финале.

ТРЕНИРОВКИ РЯДОМ С КУМИРАМИ
Мощно поработав в сезоне, юные хоккеи-
сты получили заслуженный праздник на за-
крытии хоккейного года. В программе были 

АРМЕЙСКАЯ ХОККЕЙНАЯ СЕМЬЯ

I I I  ПЕРИОД
 /SКА КIDS
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ОЧЕНЬ МНОГО АРМЕЙЦЕВ НА ГЛАВНОЙ ИГРЕ ЛЕТА.

СКА НА МАТЧЕ ГОДА

I I I  ПЕРИОД
 /СОБЫТИЕ

В 
Москве 20 июля состоялся матч, о котором мечтали 
абсолютно все российские хоккейные болельщики. На лед 
«ЦСКА Арены» вышли почти все главные звезды нашего 
хоккея — и из КХЛ, и из НХЛ.

— Идея провести такую игру родилась у Михаила Сергачева и Арте-
мия Панарина. Они же придумали сделать матч благотворительным.  
К активному продвижению подключился и Александр Овечкин.
— Две команды как раз были разбиты именно по принципу принад-
лежности к двум лучшим лигам мира. Приглашения разослали всем 
ведущим российским хоккеистам, но некоторые не смогли приехать 
из-за травм.
— Все билеты разошлись за сутки, на трибунах собрались 12 тысяч 
болельщиков.
— Сверхзрелищная игра завершилась вничью — 8:8.
— Главный итог матча — 10 миллионов рублей, собранных на благо-
творительность.

-Я  МОДЕЛЬ «ЖИГУЛЕЙ»,  
НА КОТОРОЙ РОМАН РОТЕНБЕРГ  
ПРИЕХАЛ НА МАТЧ, 
ДОБАВИЛА АНТУРАЖА  
СОБЫТИЮ.1 21

ИГРОК И ТРЕНЕР В СОСТАВАХ ДВУХ КОМАНД КОГДА-
ЛИБО ИГРАЛИ, ТРЕНИРОВАЛИ ИЛИ РАБОТАЛИ В СКА. 
ДЕЙСТВУЮЩИХ АРМЕЙЦЕВ БЫЛО ЧЕТВЕРО:  
РОМАН РОТЕНБЕРГ НА ТРЕНЕРСКОЙ СКАМЕЙКЕ,  
А АЛЕКСАНДР НИКИШИН, НИКИТА ЗАЙЦЕВ И СЕРГЕЙ 
ТОЛЧИНСКИЙ В СОСТАВЕ КОМАНДЫ ЗВЕЗД КХЛ.
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НЕ ХОТЕЛ ВЫИГРЫВАТЬ ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ  
И МИРА, ЦЕЛЬ — ЗОЛОТО ОЛИМПИАДЫ
— В хоккее всё осознаннее подходят к 
подбору упражнений на тренировках. 
Какая роль в этом процессе отводится 
вашему дзюдоистскому опыту?
— Не лезу в подготовку к сезону, в планы 
ОФП. Работаем действительно с некото-
рыми приемами дзюдо. Это, как и хоккей, 
контактный вид спорта: много стыков, борь-
ба в углах, работа корпусом. Где у игроков 
шансы выиграть единоборство изначально 
были 50 на 50, я стараюсь увеличить веро-
ятность успеха. Начинали с упражнений на 
координацию, потом постепенно стал давать 
приемы из дзюдо. Ребята реагировали с ин-
тересом.
— Нашлись в СКА таланты, у которых 
могло бы получиться в дзюдо?
— На самом деле много талантливых ребят. 
Хорошие, с желанием. Возможно, если бы 
они столько времени отдавали дзюдо, могли 
бы стать чемпионами Европы как минимум. 
Но они игровики, выбрали другой вид спорта. 
Бывало, смотришь по телевизору: они там бе-
гают, клюшками машут. Но когда видишь из-
нутри, как это все происходит на самом деле, 
как ребята впахивают, понимаешь: у них очень 
тяжелый вид спорта. Как и дзюдо.
— К слову, о телевизоре. Олимпиаду на 
сборах поглядывали?
— Конечно смотрел. Для меня это важная 
часть подготовки — я еще планирую бороть-
ся. Мне нужно понимать, кто приехал, как вы-
играл, каким приемом. Изучить своих соперни-
ков. Так что свою категорию смотрел с первой 

и до последней схватки. В остальных весах 
следил за результатами, краем глаза погляды-
вал за схватками.
— К октябрю ваше пребывание в СКА 
завершится?
— Хочу остаться в команде, продолжать по-
могать. Как только будет свободное время 
между сборами — сразу в СКА. Уже заказали 
ребятам кимоно, чтоб было удобнее отрабаты-
вать некоторые элементы, те же захваты.
— Кто-нибудь из игроков присоединял-
ся, когда смотрели Игры?
— Интересующихся спортом много. Процен-
тов 80 ребят в команде следили за Олимпи-
адой. Того же Тедди Ринера многие знают,  
самый титулованный дзюдоист в истории. 
Ребята подходили: «Снова этот француз вы-
играл Олимпийские игры?!» Считаю, в Париже 
не хватало наших ребят, так что конкуренция у 
Ринера была не такая серьезная.
— Самый ваш важный выход на татами 
за последнее время — майский чемпио-
нат мира в Абу-Даби. Не хватило одной 
победы, чтобы побороться за медали.  
К сборам СКА отпустили ситуацию?
— Все свободное время головой я еще там. 
Даже на сборах с командой: вечером при-
ходил в номер, открывал схватки, свой днев-
ник и начинал расписывать соперников. Не 
перестаю думать о дзюдо, живу этим видом 
спорта. Я никогда не хотел стать чемпионом 
Европы или чемпионом мира, всегда хотел 
выиграть именно Олимпиаду. По пути полу-
чилось взять первые два титула, но мечта 
еще не воплотилась. Есть цель — золото 
Игр, буду ради нее трудиться.

9 2  З В Е З Д А  С К А   № 3 5  С Е Н Т Я Б Р Ь  2 0 2 4 № 3 5  С Е Н Т Я Б Р Ь  2 0 2 4   З В Е З Д А  С К А  9 3 

ПЕРЕД СБОРАМИ ТРЕНЕРСКИЙ ШТАБ СКА УСИЛИЛСЯ — ЧЕМПИОН МИРА 
ПО ДЗЮДО АРМАН АДАМЯН ПРОВЕЛ С КОМАНДОЙ ВСЮ ПРЕДСЕЗОН-
КУ. О РОЛИ В КОМАНДЕ, ПЛАНАХ НА ХОККЕЙНЫЙ СЕЗОН И НА НОВЫЙ 
ОЛИМПИЙСКИЙ ЦИКЛ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ БРАТСКОГО ВИДА СПОРТА РАС-
СКАЗАЛ «ЗВЕЗДЕ СКА».

БЕСЕДОВАЛ АНТОН КУДИНОВ

РАБОТА В СКА — ХОРОШИЙ ВАРИАНТ ПОМОЧЬ  
И РЕБЯТАМ, И СЕБЕ
— Во время сборов на тренировках хок-
кеисты чаще всего улыбались именно во 
время ваших упражнений. В команду вы 
вписались моментально?
— Впечатления только положительные. 
Даже очень хорошие! Ребята тепло приняли. 
Улыбки легко объяснить — в любом виде 
спорта есть однотипность, а тут появилось 
разнообразие. И поэтому, я думаю, ребятам 

стало интересно. Они были открыты новым 
упражнениям, слушали, повторяли с удоволь-
ствием. Понятный позитив.
— Дзюдо — индивидуальный вид спор-
та. Насколько вам привычно работать в 
команде?
— На самом деле у нас есть как личные со-
ревнования, так и командные — отдельный 
вид. Так что опыт работы и тренировок в ко-
манде имеется. Тем более, повторюсь, ребята 
приняли меня очень хорошо.

«В СКА ЕСТЬ РЕБЯТА, 
КОТОРЫЕ МОГЛИ БЫ СТАТЬ 
ЧЕМПИОНАМИ 
ЕВРОПЫ ПО ДЗЮДО»

I I I  ПЕРИОД
 /ШТАБ

— До этого лета с хоккеем, коньками и 
клюшкой как-то соприкасались?
— Не занимался и на коньках не катался: 
профессиональные спортсмены избегают 
травмоопасных занятий. (Улыбается.) Но я 
смотрел матчи, следил за лучшими коман-
дами. Очень интересный вид спорта, боевой, 
мужской. Трус ведь не играет в хоккей. Теперь 
буду следить еще пристальнее и вниматель-
нее.
— Как вам условия предсезонной подго-
товки СКА? Часть сборов в горах — как 
раз как в единоборствах принято.
— Условия самые лучшие! Такой подход впе-
чатляет. Многое благодаря главному трене-
ру — Роману Борисовичу. Он это полностью 
организовал, позитивный настрой в команде 
также он держит, и дисциплина на высоком 
уровне. Мы начали с Новогорска, потом были 
внизу в Сочи, затем поднялись в горы — сме-
на климата, смена обстановки. Это, я думаю, 
очень хорошо отражается на команде: кар-
тинка перед глазами меняется, нагрузки пе-
реносить легче.
— В горах еще и виды шикарные.

— Свежий воздух, приятно ходить и немного 
тяжело дышать — это идет на пользу в под-
готовке. У меня был опыт, мы с командой дзю-
доистов тоже тренировались в горах, когда 
кислорода немного не хватает. После спуска 
на равнину выносливость на другом уровне.
— Для вас назначение в СКА стало не-
ожиданностью?
— Я был дома, у нас тоже межсезонье — ни-
каких сборов, соревнований. Позвонил пре-
зидент Федерации дзюдо Санкт-Петербурга 
Михаил Анатольевич Рахлин, рассказал про 
такое предложение от Романа Борисовича, 
спросил мое мнение. Сошлись, что для меня 
это тоже будет полезно — долгое время идет 
односторонняя работа: кимоно, ОФП, кимоно, 
ОФП. Немного уже устал, а тут разнообразие, 
шанс перезагрузиться. Так что хороший вари-
ант и ребятам помочь, и себе — одни плюсы, 
минусов не видел.
— Роман Борисович хотел видеть в шта-
бе конкретно вас?
— Деталей не знаю. Но, как я понял, Михаил 
Анатольевич до меня никому не звонил с пред-
ложением.



щении и обсуждении любимой игры дело не 
останавливается. В соседе по трибуне можно 
найти свою вторую половинку — так появля-
ются настоящие хоккейные семьи.
— Вика с Кириллом познакомились прямо на 
секторе. Теперь уже муж и жена, — расска-
зывает другой представитель клуба болель-
щиков Дмитрий Филатов.

Общение «секторян» — как группу бо-
лельщиков по-доброму называют в том числе 
и сами представители «Сектора СКА» — не 
заканчивается за пределами Ледового двор-
ца или другого стадиона КХЛ. Они вместе 
проводят свободное время. Коллективная 
культурная программа — обязательный эле-
мент выездных матчей.
— Нашим сектором ходим по городу, в музеи, из-
учаем достопримечательности. Не просто едем 
на гостевой матч, хотим поближе познакомить-
ся с местными. У нас уже появились знакомые в 
разных городах. Самые активные болельщики в 
Новосибирске: на улице мороз градусов сорок, а на 
трибунах горячо. В городе культ хоккея — мне 
очень понравилось, — погружает в атмосферу 
«Сектора СКА» Андрей Воднев.

Ради подобных поездок приходится идти 
на определенные жертвы. Из-за дальневосточ-
ного выезда, например, Андрей взял на работе 
отпуск. Обменом «теплые страны — хоккейный 
выезд» болельщик остался вполне доволен.

РЯДОМ С КОМАНДОЙ НА ЧЕМПИОНСКОМ 
ПАРАДЕ
На своем стадионе у представителей «Секто-
ра СКА» чуть больше возможностей в сравне-
нии с рядовыми болельщиками. Помимо уже 
родного сектора Ледового и близких людей 
рядом, иногда появляется возможность по-
смотреть хоккей у бортика или из ВИП-ложи.

Периодически клуб организовывает по-
слематчевые встречи с хоккеистами. По-
здравить игрока с праздником, важным 
спортивным достижением или просто пере-
дать пару добрых слов с трибун — предста-
вители «Сектора СКА» такой возможности 
крайне рады.
— Мне нравилось, как в СКА играл Дмитрий 
Яшкин, я даже купил кожаную куртку с его фа-
милией. Встретились — показываю на спину, 
а он говорит: «Даже у меня еще такой нет, а 
вы уже носите», — вспоминает Воднев.

Уникальный мерч у болельщиков «Секто-
ра СКА» — еще одна отличительная особен-
ность и плюс вступления в клуб. Свои крас-
но-синие шарфы, особенные «секторянские» 
значки, даже своя атрибутика — с творче-
ством у болельщиков тоже полный порядок. 
Если возникает какая-то фантазия, ее стара-
ются воплотить в жизнь: баннер это или но-
вая партия своего мерча.

В том числе и в «секторянском» мерче 
болельщики помогают клубу организовывать 
мероприятия. В день презентации команды 
СКА перед стартом сезона, 30 августа, имен-
но самым активным фанатам отдали право 
совершить полуденный выстрел из пушки 
Петропавловской крепости. Не в первый раз 
представители «Сектора СКА» удостоены по-
добной чести, и не только таким способом 
клуб приобщает их к себе.
— Мы были с командой на чемпионском пара-
де в 2017-м, — рассказывает Андрей. — Шли 
перед автобусом с хоккеистами по городу и 
несли транспарант. Победу в 2015-м тоже 
хорошо помню: я был на работе, выездная 
игра. Мы купили чемпионские кепки, белые 
джерси, взяли флаг СКА и после работы пошли 
гулять по Невскому и кричать: «СКА — чемпи-
он!» — вспоминает болельщик.

В «Секторе СКА» стараются не останав-
ливаться на нынешних условиях. Вводят все 
больше преференций для себя и братьев по 
счастью. Любой участник программы может 
открыто предлагать свои идеи — новые ак-
ции, бонусы, форматы взаимодействия с клу-
бом — и будет услышан.
— Нас становится все больше, и я пока не ви-
дел, чтобы кто-то уходил. Надеюсь, «Сектор 
СКА» всегда будет с командой, — улыбается 
Андрей Воднев.
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ЕСТЬ ХОККЕИСТЫ-ЛЮБИТЕЛИ, А ЕСТЬ ПРОФЕССИОНАЛЫ. К БОЛЕЛЬЩИ-
КАМ ЭТА КЛАССИФИКАЦИЯ ТОЖЕ ПРИМЕНИМА. АРМЕЙЦЕВ ПЕТЕРБУРГА 
ПРОФЕССИОНАЛЬНО ПОДДЕРЖИВАЕТ «СЕКТОР СКА».

ТЕКСТ: АЛЕКСАНДРА КОТЮХ

ХОККЕЙНАЯ СЕМЬЯ
Они особенно любят хоккей, и тот отвечает 
им взаимностью. «Сектор СКА» — это воз-
можность общаться с единомышленниками, 
найти новых друзей. Многие так и попадают 
в клуб болельщиков. Однажды съездил на 
выезд по приглашению товарища и остался в 
«Секторе» на долгие годы — история Андрея 
Воднева.
— Меня пригласил друг, и мы начали регулярно 
ходить на матчи. Сначала просто как люби-

тели. Потом он мне предложил поездить на 
гостевые матчи. Пообещал познакомить с 
ребятами, которые постоянно ездят. Так я и 
начал общаться с представителями «Сектора 
СКА» — выезды организовывали они. Мне по-
нравилось, нашел единомышленников, которые 
также болеют хоккеем. Теперь мы постоянно 
ездим вместе, обсуждаем хоккей и команду.  
У нас даже появились общие праздники, — де-
лится Андрей.

В некоторых случаях на дружеском об-

ХОРОШО БЫТЬ 
            «СЕКТОРЯНИНОМ»

I I I  ПЕРИОД
 /СЕКТОР СКА



разминку, они идут рядом с нами, все без ма-
сок. Мы выходим на игру, встаем на вбрасыва-
ние — соперника нет.
— Ваши мысли в тот момент?
— Ну какие мысли? Мы приехали туда играть, 
да еще с такой сборной, для нас это огромный 
опыт. И так мало международных турниров, а 
тут Олимпиада, это все показывают в прямом 
эфире. Никто команду уводить с игры не соби-
рался, мы бы играли в любом случае. Да, игра 
затянулась, наш генеральный менеджер был 
на связи с федерацией — решали, как будем 
проводить матч и при каких условиях. Сборная 
Канады, наверное, думала, что мы не сыграем.
— Ситуация необычная.
— Каждый день, когда с утра вставали и ана-
лизировали состав, думали, что мы можем не 
набрать заявку, чтобы нас допустили до игры. 

У нас на самой Олимпиаде люди вылетали 
почти каждый день. Из-за ковида отменили 
две контрольные встречи — у нас по прилете 
уже был случай заражения. Потом еще один, 
другой. Нам даже запретили тренироваться. 
На протяжении четырех-пяти дней перед пер-
выми матчами тренировались только по зуму, 
не выходя из номеров.
— Если бы не эта ситуация с составом, 
как считаете, на какое место сборная 
могла бы рассчитывать?
— За медаль могли бы побороться. Как дев-
чонки работали, как они относились к своим 
обязанностям! Тренировочный сбор был: мы 
занимались и с утра, и вечером. Очень жест-
кий, плотный график, и они все это выдержали. 
Настрой максимальный, желание показать, 
на что мы способны. Но потеря даже одного 

игрока для женской сборной — это не то что 
катастрофа, это большая головная боль для 
тренерского штаба. Получилось так, как полу-
чилось.
— Вылет в четвертьфинале расстроил?
— Проиграли швейцаркам, но нам забили 
в самом конце. Мы сняли вратаря, попали в 
штангу. Это был единственный матч, когда у 
нас был полный состав. Но, к сожалению, боль-
шинство девочек не катались по 10 дней — 
они только с утра вышли на раскатку. Нам 
пришлось ставить их на игру, ведь других 
хоккеисток у нас не было. И в таком со-
стоянии — из госпиталя, не тренируясь, — 
конечно, мы не могли показать то, на что 
были способны. Требовать от них чего-то 
невозможного было сложно, но они прояв-
ляли характер.
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АССИСТЕНТ ГЛАВНОГО ТРЕНЕРА «СКА-НЕВЫ» ОБЛАДАЕТ УНИКАЛЬНЫМ ОПЫТОМ. ЕВГЕНИЙ БОБАРИКО ДО 
ПРИХОДА В ПЕТЕРБУРГСКИЙ КЛУБ СТАЛ ОДНИМ ИЗ ЛУЧШИХ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ ТРЕНЕРОВ В ЖЕНСКОМ ХОККЕЕ. 
НЕОБЫЧНЫМ ОПЫТОМ ОН ПОДЕЛИЛСЯ СО «ЗВЕЗДОЙ СКА».

БЕСЕДОВАЛ ГЕОРГИЙ ГОРНОСТАЕВ

У МУЖСКОГО И ЖЕНСКОГО ХОККЕЯ ОДНО ОТЛИЧИЕ
— Как в вашей жизни появился женский 
хоккей?
— После завершения игровой карьеры какое-
то время я отдыхал, восстанавливался от трав-
мы, а потом поступило предложение из Ниж-
него Новгорода. У меня всегда было желание 
быть тренером, мне было интересно работать, 
развивать молодых ребят. И так получилось, 
что первый мой тренерский опыт был с девчон-
ками. В 2006 году из Москвы в Нижний при-
везли команду, и мне предложили войти в ее 
тренерский штаб. Согласился.
— Были ли какие-то ожидания от жен-
ского хоккея и насколько они оправда-
лись?
— Когда я начал работать в женском хоккее, 
у меня вообще не было никакого представле-
ния об этом виде спорта. Разве что смотрел 
Олимпиаду. Получил хороший опыт: в первую 
очередь — как строить отношения внутри кол-
лектива. Вроде бы все получилось. Потом я ра-
ботал уже с пацанами, но опыт работы с жен-
ским коллективом, конечно, многое мне дал.
— Насколько сильно отличается женский 
хоккей от мужского с тренерской точки 
зрения? Тяжело ли перестраиваться?
— Единственное отличие — то,  как ведешь 
себя внутри команды. Женская психология до-
статочно сложная.
— Кажется, что с точки зрения характе-
ра у женщин и мужчин все по-разному.
— У женщин многое основано на эмоциях, но 
профессионализм везде присутствует. Разница 
есть, и она довольно-таки существенная. Плюс 
нужно учитывать то, что в женском хоккее не 

такая большая конкуренция, как у мужчин. 
Иногда девчонки дают себе слабину, но их 
заменить ты не можешь. У тебя есть в нали-
чии три, три с половиной звена, и ты можешь 
только из звена А перевести в звено Б, и по-
рой они это все прекрасно понимают и этим 
пользуются.
— Как попали в институт сборных?
— От ФХР поступило предложение возглавить 
женскую молодежную сборную. Я не стал от-
казываться, потому что мне было это интерес-
но. И все-таки главный тренер — совсем дру-
гое, нежели помощник.
— С основной женской сборной России 
вы ездили на Олимпиаду в Пекин. Что 
запомнилось больше всего?
— Когда я возглавил женскую сборную, было 
сложно: это ковидное время, все международ-
ные турниры отменили. У нас был план разви-
тия, чтобы нам шагнуть на новый уровень. По-
этапно, как мы делали с молодежной женской 
сборной. Для этого нужно было проводить как 
можно больше турниров и игр с США и Кана-
дой, чтобы соответствовать их уровню. 
— Звучит логично.
— Федерация пошла навстречу, мы убрали 
турниры в Германии, Швейцарии, ездили в 
Канаду. Я получил большой опыт: смотрел, 
как женские и мужские сборные готовятся к 
Олимпиаде, какие у них индивидуальные тре-
нировки. Они давали много информации, на 
тот момент все были открыты: они у нас что-то 
подсматривали, мы у них.
— Прогресс был заметен?
— На тот момент наш молодежный женский 
хоккей шагнул на новый уровень. Мы уже кон-

курировали: обыгрывали, а если проигрывали, 
то  в овертаймах, в одну шайбу. Это не были 
поражения без шансов. Тренеры сборных Ка-
нады и США говорили, что мы уже конкуренты. 
Они даже специально изучали нашу игру. Вот 
в этом, наверное, был и положительный опыт.

ВСТАЕМ НА ВБРАСЫВАНИЕ — СОПЕРНИКА НЕТ
— И вот Пекин со взрослой женской 
сборной…
— Самое запоминающееся впечатление — 
это характер, который проявили девчонки. 
Многие же не знают, в каких мы были условиях 
и как там девушкам было непросто. Мало того 
что никто не имел права выходить из Олимпий-
ской деревни, так там мы еще и словили ковид, 
попали под карантин. Нас даже из номеров не 
выпускали — еду приносили прямо туда. Един-
ственное исключение: сначала мы сами ходили 
сдавать тесты — старались провести время на 
воздухе. Но потом нам вообще запретили выхо-
дить. И уже к нам приходили и принимали эти 
тесты — дважды в день.
— Девушек заставили играть против Ка-
нады в масках — самый запоминающий-
ся скандал?
— Я бы не сказал, что это был какой-то скан-
дал. Для нас это все было очень удивительно. 
Ты стоишь на лавке и понимаешь, что нахо-
дишься на Олимпиаде и готовишься к игре. Ко-
манда настроена, но происходят такие вещи. 
Если вкратце, была зона разминки, где раз-
минаются две сборные перед игрой, отделены 
они небольшой перегородкой. Мы выходим: 
разминается сборная Канады, мы все без ма-
сок, они также без масок. Выходим на ледовую 
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затем уступил с тем же результатом в Челя-
бинске. Правда, четвертый матч армейцы за-
брали, снова забросив четыре шайбы (4:3). 
В решающей игре одолели соперника со сче-
том 5:2 и вышли в финал.

«Серия выдалась захватывающая. Я бы не 
сказал, что мы имели полное преимущество в 
каждой игре. Старались отдаваться полно-
стью, выполнять тренерское задание. Думаю, 
за счет этого получилось победить. Каждая 
встреча была напряженная. И мы, и „Белые 
Медведи“ бились до конца, но мы оказались 
сильнее», — нападающий Даниил Лазутин.

ФИНАЛ. Первую встречу с «Локо» на выезде 
армейцы отдали, но затем шли без пораже-
ний. Хотя во втором матче пришлось сложно, 
но хет-трик Даниила Лазутина превратил 0:2 в 

3:2. В третьем матче армейцы снова выиграли, 
а затем дома разгромили соперника со сче-
том 5:0 — и это без Ивана Демидова, который 
получил травму в первом периоде. В пятой 
игре команда доказала, что лидером может 
быть каждый. «Золотой» гол на счету Ивана 
Выдренкова — «СКА-1946» во второй раз в 
истории стал обладателем Кубка Харламова.

«Трофей оказался очень тяжелым. Но силы 
его поднять остались», — нападающий Се-
мен Синяткин.

АЭРОПОРТ ПУЛКОВО. Вслед за «регуляркой» 
и плей-офф у «СКА-1946» началась третья 
часть сезона — завоеванный Кубок Харламо-
ва многократно выставляли для болельщиков, 
хоккеисты праздновали заслуженный успех. 
Из стадиона в Ярославле в ночь на 26 апреля 

торжество переместилось в аэропорт Пулко-
во, где уже собрались болельщики.

«Было приятно, что мы уже дома, привез-
ли этот кубок в Петербург, — вспоминает 
форвард «сорок шестых» Матвей Поляков. — 
Хоть нас и предупредили, не ожидал увидеть 
столько встречающих — мы входим в здание, 
там стоит пара человек. Я думаю: ну все.  
И потом вижу на улице свет, колонки, музы-
ка играет… Выхожу — и передо мной толпа, 
которая нас встречает уже ночью. Я был в 
шоке! Приятно удивлен. Это были первые 
эмоции.»

Из Пулково «СКА-1946» всей командой 
отправился отмечать победу вместе с родны-
ми и близкими. Подъехали и хоккеисты, кото-
рые не попали в заявку на последний матч, но 
проводили весь сезон с командой.
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В НОВЫЙ СЕЗОН «СКА-1946» ВХОДИТ В СТАТУСЕ ДЕЙСТВУЮЩЕГО ОБЛАДАТЕЛЯ КУБКА ХАРЛАМОВА. ВСПОМИ-
НАЕМ ГЛАВНЫЕ ШАГИ НА ПУТИ К ПОБЕДЕ И КЛЮЧЕВЫЕ МОМЕНТЫ ПРАЗДНОВАНИЯ.

ТЕКСТ: ГЕОРГИЙ ГОРНОСТАЕВ

6 И 8 СЕНТЯБРЯ. Армейцы начали сезон мат-
чами с ярославским «Локо» и одержали две 
домашние победы. По иронии судьбы с этим 
соперником «СКА-1946» встретился и в фина-
ле — итог вы уже знаете.

«Получилось немного сумбурно, но это 
стартовые матчи сезона. Есть небольшой се-
крет: вечером перед матчем посмотрел видео 
с мотивацией от Майкла Джордана — и сразу 
1+1 набрал», — защитник Иван Ремезовский.

1  ОКТЯБРЯ. Уникальная встреча со ступинским 
«Капитаном». Армейцы приехали на выезд и 
даже провели раскатку перед матчем, но игра 
не состоялась — хозяева не предоставили акт 
готовности стадиона к проведению соревно-
ваний. В итоге для собравшихся болельщиков 
«СКА-1946» провел тренировку.

«Что больше всего запомнилось в игре? 
Ребята классно меня размяли на раскатке, 
качественное собрание провели перед игрой. 
(Смеется.) А если серьезно, то день получился 
удивительный — для многих ребят это первая 
такая ситуация в карьере», — вратарь Глеб 
Саранчук.

6 НОЯБРЯ. Петербуржцы одержали первую 
крупную домашнюю победу, разгромив «СКА-
Карелию» со счетом 10:0. В той встрече Яро-
слав Коростелев оформил первый «сухарь» за 
«СКА-1946», а Амир Нугманов — дебютный 
хет-трик в МХЛ.

«Очень рад, что удалось на последних секун-
дах забить третий гол! Спасибо команде, всем 
партнерам за это. Памятную шайбу отвезу к 
родителям», — нападающий Амир Нугманов.

29 ДЕКАБРЯ. На последний матч 2023 года 
«СКА-1946» вышел под руководством нового 
тренера — Павел Канарский из помощников 
переквалифицировался в исполняющего обя-
занности главного. При Павле Алексеевиче 

команда провела лучшую серию по ходу «ре-
гулярки» — 13 побед подряд с удивительной 
разницей забитых и пропущенных шайб — 
82–15.

«Долгая результативная серия придает 
уверенности. Готовы обыгрывать и навязы-
вать свой хоккей любому сопернику. И будем 
продолжать в том же духе», — нападающий 
Владислав Романов.

13 ФЕВРАЛЯ. Игра против «СКА-Карелии» раз-
деляла пополам четырехматчевую серию с мо-
сковским «Динамо». Петербуржцы на выезде 
обыграли соперника со счетом 7:1, а эта игра 
стала для команды 1000-й в истории МХЛ.

«Матч в Кондопоге хорошо сложился для 
нас с точки зрения реализации. Солидно сыгра-
ли и в большинстве. Счет не должен вводить 
в заблуждение, нам нужно меньше позволять 
соперникам», — исполняющий обязанности 
главного тренера Павел Канарский.

7, 8,  19 И 20 ФЕВРАЛЯ. Четыре из пяти послед-
них матчей «регулярки» проходили против мо-
сковского «Динамо» и для армейцев играли 
важную роль. Динамовцы были выше в табли-
це, что не устраивало «СКА-1946». В итоге 
наша «молодежка» выиграла три матча из 
четырех и обошла бело-голубых в турнирной 
таблице. В регулярном чемпионате армейцы 
финишировали вторыми.

«В двухнедельной паузе перед плей-офф 
есть свои плюсы и минусы, но главное, что мы 
отдохнем и хорошо подготовимся к главным 
играм сезона. Каждый из нас заряжен только 
на победу в Кубке Харламова», — защитник 
Владислав Сапунов.

1/8 ФИНАЛА. После двух уверенных побед над 
петербургским «Динамо» в первом раунде 
«СКА-1946» уступил дважды подряд, и перед 
решающей встречей за выход в четверть-

финал состав армейцев заметно обновился. 
Во-первых, команду возглавил Герман Титов, 
а Павел Канарский остался работать в его 
штабе. Во-вторых, из ВХЛ и КХЛ спустили сразу 
нескольких хоккеистов: Кирилла Герасимюка, 
Арсения Коромыслова, Ивана Выдренкова, 
Михаила Кабата и Семена Синяткина. Послед-
ний и вовсе стал капитаном команды до конца 
плей-офф. Эту встречу «сорок шестые» выигра-
ли со счетом 5:0 и вышли в следующий раунд.

«Матч был для меня самым принципиальным, 
так как раньше я играл в „Динамо“, со всеми там 
знаком. Мы хорошо сплотились и выиграли, идем 
дальше. Еще не случилось ничего масштабного, 
мы просто прошли в следующий раунд. Выиграем 
Кубок Харламова — поговорим уже по-другому», — 
нападающий Семен Синяткин.

1/4 ФИНАЛА. Перед четвертьфиналом армейцы 
переехали из «Хоккейного города» в Ледовый 
дворец, и на этой арене не потерпели ни одно-
го поражения. «СКА-1946» в трех матчах обыг-
рал «Спартак», а ключевой оказалась третья 
встреча — в начале третьего периода красно-
белые вели в счете с разницей в три шайбы, но 
петербуржцы совершили невероятный камбэк, 
а наибольший вклад внес Иван Демидов — 
у него в этой встрече 3+1.

«Я рад за ребят, что выиграли серию со 
счетом 3–0. Она была непростой, „Спартак“ 
доставил нам немало хлопот. Ребята выдер-
жали, играя „от ножа“. Исключение — второй 
матч, в котором мы легко победили. В тре-
тьей игре проявили характер. Проигрывая 1:4, 
вытащили матч и серию», — главный тренер 
Герман Титов.

1/2 ФИНАЛА. В полуфинале юные армейцы 
встречались с «Белыми Медведями» из Челя-
бинска, и эта серия уже длилась до четырех 
побед. «СКА-1946» на старте выиграл два 
домашних матча с одинаковым счетом (4:1), 
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«Такая семейная и победная атмосфе-
ра», — добавил Матвей Поляков.

КЛУБНЫЙ МАГА3ИН В конце мая армейцы по-
казали трофей в клубном магазине на Невском 
проспекте, где раздавали автографы и фото-
графировались со всеми желающими. А после 
этого отправились в легендарную пышечную 
на Большой Конюшенной и наполнили Кубок 
Харламова петербургскими пышками.

«Ожиданий от этого дня особо не 
было, — признался Поляков. — Думал, при-
дет человек 10–15. Просто кто-то будет 
заходить, увидит кубок и попросит фотогра-
фии. Но людям было реально интересно. Когда 
мы приехали, нас встречали с камерами, куча 
людей, весь магазин стоит! Это было очень 
приятно. Рад осознавать, что город все-таки 
живет хоккеем!

Думали, как вообще обыграть чемпион-
ство, чем петербургским можно наполнить 
кубок. И нам посоветовали пышки. Еще там 
был самый активный болельщик, который все 
скупал в магазине, чтобы поучаствовать в 

розыгрыше. Мы решили взять его с собой! По 
пути даже дали ему кубок подержать в руках. 
Пришли в пышечную, заказали. Люди были в 
шоке. А потом мы встали на аллее и угощали 
людей чемпионскими пышками».

VК FЕSТ За это лето Кубок Харламова доста-
точно много путешествовал. Кто-то из игроков 
успел отвезти трофей к себе домой, большая 
часть торжественных мероприятий прошла в 
Петербурге. Кубок побывал и на награждении 
чемпионата Санкт-Петербурга по хоккею, и на 
VK Fest. Хоккеисты участвовали в различных 
развлекательных программах, в том числе 
хоккейных, а одним из гостей стенда СКА, ре-
шившим пообщаться с чемпионами, стал из-
вестный блогер Дима Масленников.

«Я его смотрю. Диссонанс немножко слу-
чился, потому что ты так его видишь на те-
лефоне, а тут он пришел, чтобы поговорить с 
нами. Было очень приятно», — рассказал Мат-
вей Поляков.

Игроки «СКА-1946» два дня подряд при-
езжали на VK Fest, общались с болельщиками, 

участвовали в совместных конкурсах с гостями 
армейского уголка. Матвей успел подраться 
подушками с Конем-Огнем, но признавать по-
беду постеснялся — решил сойтись на ничьей, 
чтобы никого не обидеть.

МУ3ЕЙ Также армейцы вместе с кубком по-
сетили музей «Россия — моя история», где им 
провели экскурсию. Затем хоккеисты отправи-
лись фотографироваться и раздавать автогра-
фы всем желающим.

«Я многое узнал о Петербурге, мне очень 
понравилось. Всем советую сходить в этот 
музей и посмотреть выставку, посвященную 
городу», — поделился Кирилл Шапенков.

Особенно защитника армейцев удивил не-
обычный датчик, который показывал ритм серд-
ца Петербурга, а также экспонат, посвященный 
докторам, которые боролись с ковидом.

Чемпионское межсезонье позади. Многие 
обладатели Кубка Харламова новую «регуляр-
ку» начнут уже в «СКА-Неве». В МХЛ же собе-
рется обновленная команда — защищать ве-
сенний успех.
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ЛЕВ БЕРДИЧЕВСКИЙ ВЕРНУЛСЯ В СИСТЕМУ СКА. ОН ВЫВОДИЛ В ПЛЕЙ-ОФФ «СКА-ВАРЯГОВ», ВЫИГРЫВАЛ 
«РЕГУЛЯРКУ» ВО ГЛАВЕ «СКА-1946», ВХОДИЛ В ТРЕНЕРСКИЙ ШТАБ ГЛАВНОЙ КОМАНДЫ АРМЕЙЦЕВ, КОГДА 
ИГРОКОВ И ТРЕНЕРОВ КХЛ МАССОВО КОСИЛ КОРОНАВИРУС. ЭТИМ ЛЕТОМ ЛЕВ СЕРГЕЕВИЧ ВОЗГЛАВИЛ «АКА-
ДЕМИЮ СКА-ЮНИОР» И ПОДЕЛИЛСЯ С НАШИМ ЖУРНАЛОМ ПРАВИЛАМИ ПРОФЕССИИ.

ЗАПИСАЛ АНДРЕЙ НОЙМАНН

БЛИЗКОЕ ЗНАКОМСТВО С ЛЮДЬМИ УПРОЩАЕТ РАБОТУ
Со времени моего первого прихода в клуб в системе СКА работает 
много знакомых. С некоторыми тренерами я тоже пересекался. С 
остальными успел познакомиться, пообщаться — это упрощает 
работу. Лучше понимаем друг друга с коллегами, с командой.

ЕДИНЫЙ СТИЛЬ КЛУБНОЙ СИСТЕМЫ — ПЛЮС ДЛЯ ИГРОКОВ
Определенные тактические моменты от главной команды распро-
страняются на молодежные. Единый стиль команд идет в плюс 
игрокам, упрощает переход с одного уровня на другой. У нас было 
предварительное совещание с руководством, обсуждали в том 
числе этот вопрос. Стараемся совмещать требования клубной си-
стемы и индивидуальное развитие ребят.

ТРЕНЕР И ХОККЕИСТ ДОЛЖНЫ СЛЫШАТЬ ДРУГ ДРУГА
Ребята приходят из юношеского хоккея, где они много забивали, 
а другим аспектам уделялось не такое большое внимание. В МХЛ 
им сразу же приходится играть против соперников опытнее и 
старше, не все получается.

Нужно учить, тренировать, давать советы, беседовать. Это со-
циальное и психологическое воспитание. Базовые принципы: как 
разминаться, как заминаться, как тренироваться в зале, на льду. 
Всестороннее развитие личности. Тренер и игрок должны быть на 
одной волне, слышать друг друга.

НУЖНО УМЕТЬ РАБОТАТЬ ГИБКО
За время работы в МХЛ понял, что ситуации бывают разные. 
Идешь на первом месте и ищешь методы, как ребят мотиви-
ровать, не давать им задрать нос, чтобы команда и хоккеисты 
продолжали расти. Или, наоборот, у тебя неудачная полоса — 
надо игроков подбодрить, зарядить, мотивировать. Постепенно 
набираешься опыта, начинаешь на него опираться, использовать 

самые эффективные методы. Нужно уметь работать гибко и эф-
фективно.

Бывают хоккеисты разного уровня, бывают по-разному вы-
строенные отношения с тренерским штабом. Тренер тоже разви-
вается по ходу карьеры и сезона, набивает шишки.

РАДОСТЬ ЗА ВОСПИТАННИКОВ
Иногда ребята-воспитанники звонят, поздравляют с днем рождения, 
с праздниками. Если вижу, что парень играет, выходит в основном 
составе, — радуюсь за него. Иногда удается увидеться лично. При-
ходишь на раскатку, на тренировку: ребятам было по 17 лет, а сейчас 
они уже мужья и отцы. Спрашивают, как дела, как дети. Чувствуешь 
определенное удовлетворение, потому что в свое время чем-то помог 
этим ребятам, что-то им дал. Всегда радуюсь за своих воспитанников.

В СЕЗОНЕ НЕ ДО ПРАЗДНИКОВ
Специально за юбилейными датами не слежу, в сезоне не до 
праздников. Только когда круглая дата подходит, об этом начина-
ют писать — узнаешь, но не особо зацикливаешься на этом. Мыс-
ли в основном о состоянии команды. Когда узнаешь, думаешь: «О, 
блин!» Немного об этом пошутим с ребятами и двигаемся дальше.

Тем более что мне на памятные игры не везет с результатами. 
В прошлом году проиграл 500-й матч в МХЛ. Когда был игроком, 
в день рождения тоже не удавалось победить. Неделю до, неделю 
после все нормально, но в памятную дату как-то не получается.

ПОБЕДА В МАТЧЕ КХЛ — НЕЗАБЫВАЕМОЕ СОБЫТИЕ
В сентябре 2020 года в Новосибирске был исполняющим обязанно-
сти главного тренера СКА — незабываемое событие. Единственный 
матч в КХЛ в роли тренера, победа. Роман Борисович не смог при-
нять участия в матче из-за ковида, мне пришлось встать на лавку. 
Здорово, что команда поддержала молодых тренеров, — проигры-
вали по ходу матча в две шайбы, но победили.

«РЕБЯТАМ БЫЛО 
ПО 17 ЛЕТ, А СЕЙЧАС ОНИ УЖЕ 

МУЖЬЯ И ОТЦЫ»

I I I  ПЕРИОД
 /СКА-ЮНИОР
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В сего несколько лет назад «Телеграм» был местом оби-
тания сугубо хоккейных журналистов — тут делились 
инсайдами, давали ссылки на интервью и обсуждали 
новости. Самые популярные авторы набрали больше 
30 тысяч подписчиков.

ПОДСКАЗКИ ОТ ГЛАВНОГО
Одним из первопроходцев в 
«Телеграме» среди хоккеистов 
и тренеров стал Роман Ротен-
берг — @rotenberg81. Рулевой 
СКА запустил канал еще в марте 
2022 года. С тех пор он ведет его 
очень активно: делится мыслями 
после важных матчей, благода-
рит болельщиков за поддержку 
и даже изобретательно намека-
ет на громкие переходы. Перед 
трансферами Никиты Зайцева и 
Сергея Андронова Роман Борисо-
вич выкладывал совместные фо-
тографии с будущими новичками, 
а за пару дней до объявления о 

контракте Евгения Кузне-
цова устроил целый 

квест из фотографий, 
видео с заброшен-
ными шайбами и 
другими подсказка-
ми. В общем, скучно 
на этом канале точно 

не бывает!

ЕВРО-2024 С ХАЙРУЛЛИНЫМ
В конце мая к главному тренеру 
в соцсети присоединился Марат 
Хайруллин — @khairullin61. 
У форварда в ленте очень мно-
го фотографий из личного ар-
хива — как семейных, так и ра-
бочих. Летом Марат показывал 
прогулки по Петергофу и Ора-
ниенбауму, неудачную попытку 
посмотреть на «Алые паруса», 
обсуждал с подписчиками фут-
больный Евро и, конечно, под-
робно рассказывал о подготовке 
к сезону.

КРУЖКИ ОТ ГРИЦЮКА
На день раньше Хайруллина 
в «телегу» ворвался Арсений Гри-
цюк — @arsenigritsyuk81. Моло-
дой форвард пошел с козырей — 

КАНАЛЫ ВЛИЯНИЯ
СЕГОДНЯ КАЖДЫЙ МЕДИЙНЫЙ ЧЕЛОВЕК ПРОСТО ОБЯЗАН ИМЕТЬ СВОЙ 

ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛ. МОДА НА СОЦСЕТЬ С БУМАЖНЫМ САМОЛЕТИКОМ  
ДОБРАЛАСЬ И ДО ХОККЕЯ.

ТЕКСТ: АЛЕКСАНДР МАРКОВ

подробного фото- и видеоотчета 
о ловле тунца. По ленте Арсения 
сразу видно, что он продвинутый 
пользователь соцсетей — в ходу 
тут кружки, записанные онлайн, 
конкурсы, опросы и прочий инте-
рактив. Ну а тема канала — са-
мая приятная любому болель-
щику: красивые голы, хоккейные 
фотографии, здоровый образ 
жизни и активная подготовка к 
сезону.

I I I  П Е Р И О Д 

СОЦСЕТИ
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С амые разные приложения для 
фитнеса существуют довольно 
давно — смартфон может по-
считать калорийность обеда, 
прикинуть, какие упражнения 

вам нужны сегодня, и зафиксирует, сколь-
ко километров вы проехали на велосипеде. 
Всего этого достаточно для энтузиастов-
физкультурников, но профессиональным 
спортсменам нужен индивидуальный подход. 
Именно поэтому в СКА разработали уникаль-
ное для России приложение «Онлайн-тренер 
СКА».

По сути дела, это очень продвинутый 
мессенджер. В его основе лежит именно об-
щение между игроками и тренерами, только 
это не обычная переписка, а коммуникация 
на строго заданные темы: тренировки, вос-
становление и реабилитация.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ У ТРЕНЕРОВ
— Тренер составляет планы, которые могут 
быть общими для всех его подопечных, груп-
повыми и индивидуальными.
— Он добавляет в программу упражнения 
(можно даже добавить видеопример, как их 
выполнять), указывает количество подходов, 
повторений, расписывает веса и необходимый 
инвентарь.
— При желании можно провести даже инди-
видуальное видеозанятие. Например, отдель-
но поработать с новичком команды.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ У ИГРОКОВ
— Хоккеистам доступен план тренировок 
на весь интервал — предсезонку, время на 
восстановление, период реабилитации после 
травмы.
— Все отображается в календаре, где распи-
сано количество тренировок на день, неделю 
и месяц. Никаких сюрпризов!

— После каждого приема пищи игрок за-
носит в приложение потребленные им ка-
лории.
— В чатах и по видеосвязи можно обсудить 
с тренерами нюансы упражнений и узнать, 
нужно ли что-то менять в процессе трениро-
вок.

КАК ВЫГЛЯДИТ ПРОФИЛЬ ИГРОКА
— Индивидуальный план тренировок, по ко-
торому нужно каждый день загружать отчет 
о проделанной работе.
— Регулярные результаты тестирования, в 
том числе и видеоотчеты о тренировках.
— Возможность выбирать между двумя язы-
ками.
— Индивидуальный план питания.

КАКИЕ ПРЕИМУЩЕСТВА У «ОНЛАЙН-ТРЕНЕРА СКА»
— Больше не нужны планы на бумаге, не 
нужно долго переписываться в групповых ча-
тах. У каждого игрока вся программа трени-
ровок уже есть в смартфоне.
— Уведомления в телефоне не дадут про-
пустить тренировку или тестирование. О том, 
что пора поесть, приложение тоже обяза-
тельно напомнит.
— Встроенный мессенджер позволит обсу-
дить только тренировочный процесс, не от-
влекаясь на посторонние вопросы.

Армейцы уже провели целое лето с «Он-
лайн-тренером СКА», но для приложения все 
только начинается. В будущем планируется 
превратить его в большую платформу.

ТРЕНЕР НА ПРОВОДЕ
НА САМОМ ДЕЛЕ НИКАКИЕ ПРОВОДА УЖЕ НЕ НУЖНЫ — ТЕПЕРЬ У ХОККЕИСТОВ СКА 

ОНЛАЙН-ТРЕНЕР ПРЯМО В ТЕЛЕФОНЕ!

ТЕКСТ: АЛЕКСАНДР МАРКОВ

I I I  П Е Р И О Д 

ГАДЖЕТЫ
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МАРАФОН КИНО И СЕРИАЛОВ С ВАСИЛИЕМ ГЛОТОВЫМ.

ЗАПИСАЛ РЕНАТ ХУРАМШИН

I I I  П Е Р И О Д 

КИНО
I I I  П Е Р И О Д 

МУЗЫКА

«ПОСЛЕДНИЙ ТАНЕЦ»
Это мой любимый сериал. Мне очень близок 
менталитет Майкла Джордана. В каких-то 
моментах вижу себя — в подходе, допустим, 
к поражению или, наоборот, к успехам. 

«ПЕРЕВОДЧИК»
«Переводчика» смотрел много раз. Фильм кру-
то снят. Во-первых, там места очень красивые. 
Не знаю, где снимали, но пейзажи впечатляют. 
Во-вторых, сюжет классный. Ну и это Гай Ричи. 
В общем, топ-фильм.

«КАЗИНО»
В этом кино тоже играют Джо Пеши и Роберт 
Де Ниро. Раньше, мне кажется, снимали лучше: 
больше диалогов, меньше спецэффектов. 
Сейчас в фильме 5 слов и 15 минут эффектов. 
Старые фильмы-диалоги мне больше по душе. 

«КВОТЕРБЕК»
Это документальный сериал про трех квотер-
беков: Патрика Махоумса, Кирка Казинса и 
Маркуса Мариота. Их жизнь во время сезо-
на-2022/23. Я люблю американский футбол, 
стараюсь следить по возможности.

М узыку нельзя назвать важной частью 
моей жизни, обычно это что-то фоновое. 
Но она действительно помогает настро-
иться на работу, поймать нужную волну. 

Наушники перед матчем — стандартная история: слу-
шаешь музыку, ловишь правильное настроение.
     Рэп не доминирует в моем плейлисте, но Эминема 
выделю. Нравится, как он читает, смысл треков тоже 
правильный. Еще у него сильная история: непростое дет-
ство, но сейчас он — легенда.
     Из рэперов еще могу отметить Bones. Он совсем не 
похож на Эминема — делает ставку на атмосферу тре-
ков, они звучат абсолютно по-другому, но мне нравится.
Люблю треки Skillet — это уже рок, его перед матчами я 
тоже слушаю немало. Для меня это самая подходящая 
музыка, чтобы правильно настроиться. Мощная, эмоци-
ональная. Из того, что потяжелее, еще могу послушать 
Pain. Думаю, их хит Shut Your Mouth многие знают. Из 
русскоязычного выделю группу «Король и Шут». Они 
тоже иногда попадают в настроение.
     Три главных вещи в музыке для меня: звучание, смысл 
текста, как помогает настроиться на игру. По такому 
принципу и составляю плейлист.

«СЛАВНЫЕ ПАРНИ»
Кино 1990 года. Это гангстерская драма, 
рассказ про мафиози в США 1950-х. Классный 
фильм! Крутой актерский состав: Джо Пеши, 
Роберт Де Ниро и Рэй Лиотта.
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«ГЛАВНОЕ В МУЗЫКЕ ДЛЯ МЕНЯ, 
КАК ОНА ПОМОГАЕТ 

НАСТРОИТЬСЯ НА МАТЧ»
ЗАГЛЯДЫВАЕМ В ПЛЕЙЛИСТ 

ИВАНА ДЕМИДОВА.

ЗАПИСАЛ АНДРЕЙ НОЙМАНН

«КАЖДЫЙ ГОД ПЕРЕСМАТРИВАЮ 
„ПОСЛЕДНИЙ ТАНЕЦ“»
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— КОГДА ВЫ ПРИВЕЗЛИ 
КУБОК ГАГАРИНА В ПЕН-
ЗУ, ТО НАПОЛНИЛИ ЕГО 
ПИРОЖКАМИ И РАЗДА-
ВАЛИ ИХ ПРЯМО НА ПЕР-
РОНЕ.
— Нас с Антоном Слепышевым прямо на 
перроне встречали ребята из детской школы, 
и мы постарались всем им уделить внимание. 
Но пирожками не кормили. Отвезли кубок в 
нашу детскую школу, все желающие сфото-
графировались с нами. Для Пензы это было 
большое событие.

— В ДЕТСТВЕ ВЫ ВЫБИРА-
ЛИ МЕЖДУ ХОККЕЕМ И 
ФУТБОЛОМ — И ВЫБРАЛИ 
ХОККЕЙ, ПОТОМУ ЧТО 
В ПЕНЗЕ ДОЛГАЯ И ХО-
ЛОДНАЯ ЗИМА.
— Об этом лучше спросить моих родителей, 
ведь они меня отдали в хоккейную школу. 
Когда мы впервые пришли на стадион, я уви-
дел, как у старших мальчишек, которые там 
занимались, шел пар изо рта. 
Мне это почему-то так 
понравилось, заворожило. 
И потом никогда не 
было мыслей, чтобы 
поменять вид спорта 
или начать зани-

маться чем-то другим. Я был четко уверен, 
что хоккей — это мое.

— ВАШЕ ЛЮБИМОЕ ХОБ-
БИ — ПРОСМОТР КАКОГО-
НИБУДЬ ФИЛЬМА В ХОРО-
ШЕЙ КОМПАНИИ.
— Нет, это не так. Назову игру в гольф и 
езду на мотоцикле. У меня есть «Харлей-
Дэвидсон», нравится кататься на мотоцикле 
по городу. Это кайф — такой же, как когда 
мальчишкой выезжал на велосипеде на ули-
цу и просто катался в свое удовольствие.

— ПОСЛЕ ТРЕНИРОВОК 
У ПЕТРА ИЛЬИЧА ВОРО-
БЬЕВА ВЫ ПОЛЮБИЛИ 
БЕГАТЬ КРОССЫ.
— О нет! Я их никогда не любил бегать, 

просто всегда терпел. И у меня это, кстати, 
неплохо получалось. Я до сих пор не люблю 
бегать кроссы. Результат показываю нор-
мальный, но он очень тяжело дается.

— ВАМ БОЛЬШЕ НРАВИТ-
СЯ ИГРАТЬ В МЕНЬШИН-
СТВЕ, ЧЕМ В РАВНЫХ 
СОСТАВАХ.
— Скорее мне нравится чувство того, что 
я помогаю команде. Меньшинство — это 
важная часть игры и составляющая победы. 
Вот поэтому мне нравится играть в мень-
шинстве. Мне кажется, я неплохо понимаю и 
читаю игру соперника. Есть понимание, как 
правильно действовать в меньшинстве. 
И плюс самоотверженность, которая являет-
ся важным компонентом.

— ВЫ С НИКИТОЙ ЗАЙЦЕ-
ВЫМ УСТРАИВАЕТЕ ТУР-
НИРЫ ПО ГОЛЬФУ.
— Нет, это миф, но мы с ним часто играли 
раньше, когда он выступал в России. На-
деюсь, продолжим и теперь. Очень хочется 
сыграть с ним еще раз. У нас с Никитой мно-
го схожих интересов, гольф — один из них. 
Почему мне нравится гольф? Не знаю, просто 
нравится, и все. Параллелей с хоккеем — и 
там, и там играют клюшкой — проводить не 
требуется.

СЕРГЕЙ АНДРОНОВ:     

 «ХОЧУ ЕЩЕ РАЗ СЫГРАТЬ В ГОЛЬФ 
С НИКИТОЙ ЗАЙЦЕВЫМ»

РАЗВЕИВАЕМ МИФЫ ОБ ОДНОМ ИЗ САМЫХ ТИТУЛОВАННЫХ ИГРОКОВ КХЛ.

БЕСЕДОВАЛ РУСТАМ КОНДРАТЬЕВ

III  ПЕРИОД
 /МИФЫ






